
Отступное 
жилье
Эффект льготной ипотеки 
для граждан сходит на нет

Обещания властей  увеличить 
 доступность жилья за счет старто
вавшей весной этого года льгот
ной ипотечной программы ре
ализовались лишь частично, 
свидетельствует исследова
ние Национального рейтингово
го агентства (НРА). Пока выго
ду ощутили заемщики, купившие 
квартиры в новостройках до кон
ца августа: они могут экономить 
на платежах по кредитам и быстро 
компенсировать первоначальный 
взнос. Но осенью застройщики 
повысили цены, что нивелирова
ло положительный эффект де
шевых займов. Зато девелопе
рам удалось повысить доходы 
на 38–52%. Власти рассчитыва
ют, что подорожание квартир за
медлится в 2021 году.

Повышению доступности ипотеч‑
ной программы по субсидирован‑
ной государством ставке 6,5%, запу‑
щенной в мае этого года для покуп‑
ки только строящихся квартир пре‑
дельной стоимостью 12 млн руб. 
в Москве, Подмосковье, Петербурге, 
Ленинградской области и до 6 млн 
руб. в других регионах, мешает рост 
цен на жилье, следует из анализа 
НРА (есть у „Ъ“). Россияне, купившие 
до конца августа жилье по льготным 
кредитам, по подсчетам «Дом.РФ», 
экономят 11,3% по сравнению с теми, 
кто взял займы по 8%. При ставке 
6,5% заемщики также могут за пять 
месяцев компенсировать первона‑
чальный взнос, добавляют в ВТБ.

Но этот эффект нивелировал‑
ся уже осенью. По данным НРА, 
к середине октября из‑за высоко‑
го спроса цены в новостройках Мо‑
сквы выросли на 10% по сравне‑
нию с концом апреля, в Санкт‑Пе‑
тербурге — на 17%, в регионах — 
в среднем на 7%. По данным систе‑
мы «Наш.Дом.РФ», в январе—сентя‑
бре также заметно подорожали стро‑
ящиеся квартиры в Подмосковье 
(на 16,4%) и Калининградской обла‑
сти (на 11,6%).
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Адреса, домены, явки
Регистрацию сайтов предлагается привязать к госуслугам

Минцифры предлагает идентифицировать 
администраторов доменов в рунете через 
систему госуслуг, что должно упростить ра
боту правоохранительных органов, в том чи
сле по борьбе с мошенниками. Предполага
ется, что как минимум на начальном этапе 
такая идентификация будет добровольной. 
Но чтобы реально снизить уровень мошен
ничества в сети, ее придется сделать обяза
тельной, полагают эксперты. Некоторые во
обще считают, что нововведение, скорее, 
ухудшит уровень информбезопасности.

Минцифры предложило вынести на обсу‑
ждение президиума правительственной комис‑
сии по цифровому развитию возможность иден‑
тификации администраторов доменов в зонах 
.ru и .рф через Единую систему идентификации 
и аутентификации (ЕСИА; используется в госу‑
слугах), следует из переписки, с которой удалось 
ознакомиться „Ъ“. По информации „Ъ“, на засе‑
дании комиссии 23 октября вопрос не рассма‑
тривался и был перенесен.

Как следует из документов, речь идет о под‑
ключении аккредитованных в Координацион‑
ном центре национального домена сети Интер‑
нет (КЦ) регистраторов доменов к ЕСИА. Это по‑
зволит регистраторам доменов не запрашивать 
данные у каждого клиента, а получать их на‑
прямую из системы.

Директор КЦ Андрей Воробьев подтвердил, 
что такая инициатива направлена в Минциф‑
ры. По его словам, она нацелена на упрощение 
процедуры регистрации доменных имен, а так‑
же «облегчит работу правоохранительным ор‑
ганам, которым не придется каждый раз запра‑
шивать данные о конкретных именах у реги‑
страторов». Вопрос повышения достоверности 
данных стоит очень остро, подчеркивает госпо‑
дин Воробьев, особенно на фоне увеличения 
числа случаев интернет‑мошенничества, свя‑
занных с темой коронавируса (см. „Ъ“ от 21 ав‑
густа). В Минцифры подтвердили, что поддер‑
живают подключение регистраторов домен‑
ных имен к ЕСИА.

Достоверность — ахиллесова пята россий‑
ской системы регистрации доменных имен. 
Домены регистрируются на подложные дан‑
ные, и в случае разыскных мероприятий или 
суда порой невозможно найти администрато‑

ра, объясняет руководитель юридического от‑
дела Reg.ru Павел Патрикеев. Для пользовате‑
лей доменов, по его мнению, новый способ 
идентификации будет удобным, но возникнет 
ряд проблем для регистраторов, которые сей‑
час имеют больше данных об администраторах 
доменов, чем предполагается в ЕСИА, но при 
этом для доступа к ней должны будут получать 
специальную лицензию.
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Жилищно‑комиссионное 
хозяйство
Комиссию за оплату коммуналки  
переложат на поставщиков услуг

Законопроект об отмене банковских 
 комиссий для граждан за оплату услуг 
ЖКХ претерпел очередные изменения. 
В новой редакции планируется за счет 
ресурсоснабжающих организаций ком
пенсировать расходы банков,  размер 
платежей ограничит правительство. 
По мнению экспертов, такой вариант 
 будет наиболее выгоден крупнейшим 
банкам, обслуживающим ресурсоснаб
жающие организации.

Ко второму чтению законопроекта, от‑
меняющего комиссии за оплату услуг 
ЖКХ, подготовлен новый вариант, с ко‑
торым ознакомился „Ъ“. Как и в преды‑
дущей версии, все категории граждан ос‑
вобождаются от комиссий. Однако в но‑
вой редакции определено, как банки по‑
лучат компенсацию за проведение плате‑
жей. Кредитная организация, обслужива‑
ющая ресурсоснабжающую, может взять 
с нее комиссию, максимальный размер 
которой определит правительство, и поде‑
литься с банком—отправителем средств, 
«Почтой России» или платежным агентом. 

«Порядок, размер и сроки перечисления 
кредитной организацией, обслуживаю‑
щей получателя средств, части удержан‑
ного комиссионного вознаграждения кре‑
дитной организации, обслуживающей 
плательщика, определяются правилами 
платежной системы и (или) договорами 
между кредитными организациями»,— 
говорится в документе.

Один из авторов законопроекта первый 
зампред комитета по финансовому рынку 
Игорь Дивинский подтвердил „Ъ“, что этот 
вариант обсуждается ко второму чтению, 
не уточнив, когда оно пройдет. В новом 
варианте фактически конкретизируется 
процедура компенсации, которая в прош‑
лом обозначалась как поручение прави‑
тельству (см. „Ъ“ от 19 октября).

Сейчас банки сами устанавливают ко‑
миссию, нередко в зависимости от спо‑
соба платежа (в банкомате, через онлайн‑
банк и др.), она может быть и нулевой.
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Россию подводят  
под пошлины
Еврокомиссия не удовлетворена  
российской конкуренцией

Еврокомиссия опубликовала отчет 
об экономике РФ, состоянии  рыночной 
конкуренции и мерах, которые могут 
стать основанием для введения анти
демпинговых пошлин на поставки рос
сийских товаров — главным образом, 
продукции металлургии и удобрений. 
Сам по себе отчет не может повлечь та
ких действий — однако документ сохра
няет оценку ЕС внутренних цен РФ на газ 
и электроэнергию как нерыночных. Ра
нее ЕС уже проиграл РФ спор о приме
нении учитывающих это энергокоррек
тировок пошлин — но Еврокомиссия 
подала апелляцию, и до ее рассмот
рения решение ВТО в силу не вступит. 

Еврокомиссия опубликовала отчет «о су‑
щественных искажениях в экономике Рос‑
сии, которые могут быть использованы для 
применения защитных торговых мер». Доку‑
мент подготовлен для целей защиты от дем‑
пинга при импортных поставках из треть‑
их стран. К существенным искажениям от‑
носятся вызванные влиянием госполитики, 
а не рыночных сил, отдельные главы отчета 

посвящены рынкам стали, алюминия и хи‑
мической продукции, в том числе удобрений.

Публикация отчета связана с тем, что ЕС 
в 2017 году начал применять новую антидем‑
пинговую методологию, первый отчет был 
выпущен в том же году по Китаю (второй — 
по РФ). В ЕК поясняют — эти отчеты по стра‑
нам сами по себе не являются основанием для 
введения пошлин, но предоставляют инфор‑
мацию, которая может быть использована 
представителями той или иной отрасли для 
запроса применения новой методологии ЕС 
в их конкретном случае. Затем ЕК будет при‑
нимать решения о дальнейших шагах, в том 
числе о том, вводить ли после специального 
исследования антидемпинговые меры. 

В Минэкономики РФ сочли публикацию 
отчета «примером крайне недобросовестно‑
го поведения члена ВТО». В июле Россия выиг‑
рала у ЕС спор по энергокорректировкам, ко‑
торые оспаривала с 2013 года, а также обосно‑
вала нарушения ЕС при определении ставок 
пошлин на нитрат аммония и сварные трубы.
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В рунете массово регистрируются домены с на
званиями популярных брендов — через структу
ру с серверами в Белизе. По мнению экспертов 
в сфере кибербезопасности, сайты могут при
надлежать мошенникам, которые готовят кампа
нию с фальшивыми распродажами. Между тем 
с блокировкой таких ресурсов могут возникнуть 
проблемы.

В рунете происходит массовая регистрация доме-
нов с названием популярных брендов и окончанием 
-off (может использоваться для распродаж), например 
familiya-off.ru, detskiy-mir-off.ru, tele2-off.ru, rosneft-off.ru,  
citi  link-off.ru, рассказали „Ъ“ в Infosecurity a Softline 
company. Только 20 октября сервис выявления угроз 
Ethic зафиксировал появление 192 таких доменных имен, 
говорит глава блока специальных сервисов Infosecurity 
Сергей Трухачев. 

Все домены оформлены через одну и ту же российскую 
компанию-регистратора и привязаны к серверу, находяще-
муся на технических площадях компании Ispiria из цент-
ральноамериканского государства Белиз. Эта компания 
нередко используется для хостинга фишинговых и иных 
вредоносных сайтов, указывают в Infosecurity.

Общие затраты покупателя доменов могут исчисляться 
десятками тысяч рублей, так как стоимость регистрации 
одного доменного имени, как правило, составляет 199 руб., 
отмечает господин Трухачев. Скорее всего, скоро владелец 
доменов начнет монетизировать их: например, использо-
вать для накрутки сетевого трафика, фишинговых рассылок 
или создания полноценных фишинговых сайтов, 
полагает эксперт.

Правоохранительным органам могут облегчить доступ к информации 
о владельцах сайтов в рунете   ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

Подписной  
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сегодняшнее 
число 26,8

процента составила доля нерезидентов в облигациях федерального займа РФ (ОФЗ) на 1 ок-
тября 2020 года, сообщил ЦБ. Иностранные инвесторы в сентябре снизили вложения в ОФЗ на 48 млрд руб., 
или на 1,6%, до 3,02 трлн руб., а свою долю в них — на 2,6 процентного пункта. «Мы полагаем, что на доверие 
влияет и в целом влияла неопределенность первых месяцев карантина, но оно постепенно восстанавливается, 
и мы здесь не ждем каких-то таких серьезных изменений. Главное, что мы видим, что нерезиденты сейчас, в 
последнее время во всяком случае, не выходят с рынка. Например, их объем на рынке ОФЗ остается доста-
точно стабильным, где-то около 3 трлн руб.»,— заявила 23 октября глава ЦБ Эльвира Набиуллина.

 ИНВЕСТИЦИИ

Восстановление  
инвестактивности  
под вопросом

По оценкам предложения инвес-
тиционных товаров в российской 
экономике в августе—сентябре 
2020 года восстановление 
инвестактивности остановилось, 
сообщают в ЦМАКП. С поправкой 
на сезонность объем предложе-
ния инвесттоваров в сентябре не 
менялся, а в годовом выражении 
снизился на 4,2%. Следующая из 
этого оценка объема капвложений 
свидетельствует об их сокращении 
на 2,2% в годовом выражении 
после снижения на 1,6% в августе. 
Во втором квартале падение пока-
зателя составляло 7,6%, оценивали 
ранее в Росстате. Снижение ВВП 
во втором квартале на 8% было 
обеспечено масштабным сжатием 
потребления (минус 22,2%) и инве-
стиций (минус 11,7%), обеспечив-

ших 13,1 процентного пункта (п. п.) 
падения, что было компенсирова-
но ростом чистого экспорта (плюс 
4,8 п. п.) и запасов (плюс 0,9 п. п.).

На фоне общей стагнации пред-
ложения инвесттоваров прослежива-
ются разнонаправленные тенденции 
в отдельных группах — очень слабое 
увеличение импорта машин и обо-
рудования, быстрый рост их выпуска 
при одновременном ощутимом 
снижении предложения базовых 
стройматериалов (см. график). 
Последнее, как полагает Дмитрий 
Полевой из компании «Локо-Инвест», 
«указывает на риски для четвертого 
квартала 2020 года»: объем капи-
тального строительства в сентябре 
продолжил ускоренно снижаться. 
Вместе с этим, по данным конъюн-
ктурных опросов промышленности 
аналитиками Института Гайдара, 
в октябре инвестиционный оптимизм 
российских компаний продолжил 
падение, и за сентябрь—октябрь 
баланс инвестпланов потерял уже 
19 пунктов — до кризисного миниму-
ма апреля осталось 5 пунктов.

Стабилизация инвестиционной 
активности в августе—сентябре мо-
жет смениться спадом в четвертом 
квартале. Комментируя решение 
о ключевой ставке, 23 октября глава 
Банка России Эльвира Набиуллина 
отметила: «Происходящее ухудше-
ние эпидемиологической ситуации 
сдерживает рост расходов на потре-
бление, влияет на инвестиционные 
планы бизнеса». Помимо этого, 
заметному снижению инвестпланов 
в октябре, зафиксированному Ин-
ститутом Гайдара, способствовал и 
очередной виток девальвации рубля. 
25 октября глава ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов признал: «Если этот пе-
риод (низких цен на нефть.— „Ъ“) 
продлится, конечно, нам придется 
очередной раз смотреть на сокра-
щение инвестпрограмм».

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ-ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
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Применяя корректировки, ЕС в антидем-
пинговых расследованиях не учитывал из-
держки российских предприятий на покуп-
ку сырья (газа) и электроэнергии и корректи-
ровал их с учетом европейских показателей, 
повышая пошлины для снижения рентабель-
ности российских поставок до «конкурентно-
го» уровня. 

Однако на решение ВТО по энергокоррек-
тировкам ЕС подал апелляцию — а в услови-
ях остановки работы этой инстанции (США 
по-прежнему блокируют назначение новых 
судей) его исполнение де-факто бессрочно от-

ложено. «Даже несмотря на то что ЕС формаль-
но подана апелляция, выводы третейской 
группы о несоответствии антидемпинговой 
практики ЕС правилам ВТО и причины тако-
го несоответствия достаточно убедительны. 
Как следствие, ЕС не может продолжать при-
менять к российским экспортерам свои мето-
дологии корректировки цен, в частности, на 
энергоносители»,— настаивает замглавы Мин-
экономики Владимир Ильичев.

Один из критериев при выборе стран для 
подготовки отчета — высокая доля госсектора 
в экономике: в ЕК ссылаются на оценки МВФ, 
показывающие, что в финансовом секторе РФ 
она достигает 59%, в энергетике и ЖКХ — 52%, 

в транспорте — 48%, в добыче — 44%, в произ-
водстве — 21%, указывая, что «во многих сек-
торах госкомпании могут быть использованы 
как инструмент вмешательства со стороны го-
сударства», а также на преференциальные ус-
ловия их доступа к госзакупкам.

Впрочем, основные претензии ЕК вновь 
касаются цен на газ на внутреннем рынке — 
оптовые цены в России стабильно ниже экс-
портных и не происходит их сближения. По 
мнению ЕК, это является «искажением рыноч-
ных механизмов». На рынке стали в комиссии 
указывают также на наличие господдержки и 
политику «ценообразования на электроэнер-
гию, газ и железнодорожный транспорт», ко-

торые «могут способствовать снижению за-
трат на производство и доставку продукции».

Заметим, в сентябре ЕС высказывал опасе-
ния относительно новых мер РФ по локализа-
ции производства (ценового приоритета рос-
сийских поставщиков в закупках госкомпа-
ний по 223-ФЗ, тридцатипроцентной префе-
ренции для радиоэлектронной продукции, 
требований предустановки российского ПО, 
а также предложения Минцифры обязать ис-
пользовать его для элементов критической ин-
фраструктуры) и в рабочих комитетах ВТО. Эти 
обращения, впрочем, пока началом формаль-
ного спора не являются.

Татьяна Едовина

Россию подводят под пошлины

Правительство завершает работу над 
Единым планом достижения нацио-
нальных целей развития: на этой неде-
ле завершится обсчет финальных по-
казателей. По расчетам Белого дома, 
ежегодная «стоимость» плана составит 
на 2021 год около 12 трлн руб., факти-
чески речь идет о «переупаковке» почти 
трех четвертей необоронных бюджетных 
расходов в этот формат. Наиболее зна-
чимые следствия из этого — ограниче-
ние в ближайшие годы работы госаппа-
рата и налогового перераспределения 
объявленными коммунально-обществен-
ными целями, возможность воссоздания 
обратной связи Белого дома с общест-
вом и создания общей системы управле-
ния рисками.

Единый план до 30 октября должен быть 
утвержден правительством, по данным „Ъ“, 
на этой неделе Белый дом завершит обсчет 
финансовых показателей документа. Пред-
варительные оценки аппарата правительства 
дали неожиданный, хотя в целом и предска-
зуемый результат. Объединение правитель-
ством Михаила Мишустина части докумен-
та, которая создавалась как «антикризисные» 
программы 2020–2021 годов, со средне- и дол-
госрочными мероприятиями в рамках «май-
ского» указа о национальных целях развития 
(в версии июля 2020 года — до 2030-го) при-
вело к результату, который станет главным 
долгосрочным плановым документом Белого 
дома. Расходы, «упакованные» в него, на 2021 
год составляют около 12 трлн руб.— по бюд-
жетным проектировкам 2021–2023 годов это 
более половины всех бюджетных и более 70% 
необоронных расходов.

В большей части план выглядит «комму-
нальным» — это результат «приземления» на-
циональных целей развития в измеряемые по-
казатели по пяти направлениям: благополучие 
населения (от демографии до бедности), чело-
веческий капитал (образование и карьера), сре-
да существования (с явным акцентом на цен-
ности города), труд и предпринимательство и 
цифровая среда (не только в госсфере). На уров-
не декларации это «социал-демократический», 
приближенный к европейскому стереотипу 
современного социального государства набор 
приоритетов.

В плане обозначены и задачи для дальней-
шего развития его идей в системе исполнитель-
ной власти. Это возможность в рамках цифро-
вой среды выявлять неудовлетворенность гра-
ждан деятельностью правительства (здесь оче-
виден выраженный технократический подход 
к проблемам политической системы). Наконец, 
как указывается в проекте, Белый дом намерен 
создавать на базе анализа исполнения нацио-
нальных целей полноценную систему управле-
ния рисками. Этим, по всей видимости, будет 
заниматься аппарат правительства под руковод-
ством Дмитрия Григоренко, ранее успешно за-
нимавшегося этим в ФНС,— часть демонстри-
руемых с весны 2020 года результатов его рабо-
ты вписывается в такие схемы, и первый вице-
премьер Андрей Белоусов, также с февраля за-
нимающийся в Белом доме проектами той же 
направленности. В мировой практике госуправ-
ления внедрение полноценного риск-ориенти-
рованного подхода обычно малоэффективно и 
медленно (из-за внутриполитических конфлик-
тов), в РФ оно может быть реализовано быстрее 
— во всяком случае, команда Михаила Мишус-
тина намерена предпринять такую попытку.

С точки зрения бюджетной техники проис-
ходящее — попытка очень быстрого перевода 
на технологии, близкие к проектному управ-
лению, большей части «непроцессных» бюд-
жетных расходов. Напомним, дискуссия о про-
ектных принципах в госфинансах продолжа-
ется в правительствах РФ как минимум с 2005–
2006 годов, последняя версия нацпроектов 
(2018 года) предполагала «упаковку» в них рас-
ходов 2021 года на 2 трлн руб. Активно крити-
ковала «несфокусированность» федеральных 
расходов Счетная палата: ее глава Алексей Куд-
рин в 2019 году констатировал, что на дости-
жение национальных целей развития отво-
дится в бюджете-2020 лишь около 20% расхо-
дов. Обнародованная ранее схема управления 
реализацией плана в правительстве (темати-
ческие «штабы»-офисы во главе с вице-премь-
ерами) близка к проектной, сами нацпроекты 
(с относительно узкими фокусами и дополни-
тельными акцентами) наряду с формально «не-
проектными» госпрограммами становятся ин-
струментами его исполнения.

Несмотря на то что единый план выглядит 
сугубо внутриправительственным вопросом, 
во многом он определяет фактические прио-
ритеты внутренней политики: установив кон-
кретные цели более 50% бюджетных расхо-
дов в год (а на деле — практически всех, нео-
боронные «нецелевые» расходы Белого дома, 
как правило, являются публичными обяза-
тельствами исполнительной власти), на пра-
ктике почти невозможно произвольно расши-
рять при действующей модели налогового пе-
рераспределения федеральные расходы в но-
вых произвольных направлениях: их можно 
«снять» только с оборонного блока. Конструк-
ция бюджетных трат становится более жест-

кой — ее сложно чем-то «дополнить». В прио-
ритетах плана, например, немного выделен-
ных отраслевых приоритетов (фарм- и медин-
дустрия, станкоинструментальная отрасль, во-
дородная энергетика и космос, хайтек в агро-
комплексе и «тяжелые» проекты в добыче угле-
водородов), основные подходы в экономиче-
ской поддержке связаны с созданием среды 
— регуляторной, цифровой инфраструктуры, 
рынка труда, поддержки экспорта. Этот под-
ход, ранее в Белом доме много лет испытывал 
проблемы с реализацией — он был противо-
положен подходам министерств.

Кроме федеральных мероприятий, план и 
инфраструктура его реализации, по замыслу 
Белого дома, должны структурировать и ре-
гиональные программы. На федеральном же 
уровне важны также соотношения между пла-
ном и технологией трехлетнего бюджета. На-
помним, в правительстве в течение многих 
лет шла внешне довольно малозаметная борь-
ба между приоритетами Минфина по бюдже-
ту и долгосрочными программами предыду-
щей (ФЦП, ведомственные программы) и но-
вой (госпрограммы, нацпроекты) генераций. 
«Майские указы» и Основные направления 
деятельности правительства были попыткой 
создания средне- и долгосрочного горизон-
та планирования госрасходов. Текущая кон-
струкция в силу политических и эпидемиче-
ских обстоятельств весны—лета 2020 года вы-
глядит так: есть единый план до 2030 года с 
общими целевыми показателями развития за 
пределами военной сферы — а нацпроекты, 
госпрограммы, региональные программы яв-
ляются детализованными инструментами его 
реализации.

Дмитрий Бутрин

Правительство коммунальных ценностей
Единый план достижения национальных целей подчинит себе бюджет

Минфин вслед за предложением отложить 
на 2022 год отбор допущенных к размеще-
нию госзаказа электронных торговых пло-
щадок намерен смягчить и требования са-
мого отбора, следует из ответа ведомства 
«Деловой России». Предполагается, что 
при оценке доли закупок у малого бизнеса 
будут учитываться итоги не только госзаку-
пок, но и торгов госимуществом. Такое ре-
шение вызвано консолидацией в Минфине 
полномочий в сфере госзакупок и управ-
ления госимуществом после передачи ему 
Росимущества и реорганизацией прива-
тизации. Сохранение действующих крите-
риев означало бы исключение из перечня 
ЭТП ключевого оператора торгов госиму-
ществом, а новая норма может привлечь 
на этот рынок новых его продавцов.

В ответ на предложения бизнеса Минфин 
согласился смягчить требования к операторам 
универсальных электронных торговых пло-
щадок (ЭТП), допущенных к проведению заку-
пок по закону о контрактной системе (ФЗ-44), 
следует из ответа ведомства на предложения 
«Деловой России» (есть у „Ъ“). Речь идет о требо-
вании к универсальным ЭТП по минимальной 
доле закупок у малого бизнеса в размере не ме-
нее 5% — при следующем отборе ЭТП ведомст-
во намерено учитывать при ее оценке не толь-
ко госзакупки, но и продажи госимущества. 
Отметим, что запланированный на 2021 год 
отбор самих ЭТП Минфин ранее также пред-
ложил перенести на январь 2022 года.

Первый отбор площадок для работы с гос-
закупками состоялся в 2018 году, впоследст-
вии он должен был проводиться не реже чем 

раз в три года, но с тех пор комплексной про-
верки ЭТП не проводилось за исключением ча-
стичного аудита в 2019 году. Сейчас к госзаказу 
допущены восемь универсальных ЭТП и одна 
для работы с гособоронзаказом, в том числе 
ЕЭТП, «РТС-Тендер», «Сбербанк-АСТ», Агентст-

во по госзаказу Татарстана, «ТЭК-Торг». Эти же 
площадки могут заниматься торгами по при-
ватизации, которые с июня 2019 года в общих 
случаях переведены в электронную форму.

Решение Минфина о сдвиге отборочной 
кампании и смягчении требований к участни-
кам, вероятно, объясняется планами министер-
ства по реформированию сферы корпоратив-
ного управления госимуществом после перехо-
да в его ведение Росимущества и соответствую-
щих полномочий. Одним из направлений ра-
боты должна стать цифровизация учета госсоб-
ственности, в том числе за счет передачи в веде-

ние Федерального казначейства (ФК) сайта по 
проведению торгов torgi.gov.ru (действующий 
оператор — Минэкономики) для обмена сведе-
ниями с остальными системами — «Электрон-
ным бюджетом», системой казначейских плате-
жей и пр. (см. „Ъ“ от 27 августа). Предполагается, 
что доработка сайта торгов по примеру Единой 
информационной системы в сфере закупок по-
зволит обеспечить независимый и автомати-
ческий учет торгов по приватизации. «Сейчас 
критерий опыта ЭТП в отношении именно за-
купок установлен, поскольку невозможно од-
нозначно фиксировать (независимо и достовер-
но) факт проведения на ЭТП иных (помимо за-
купок) торгов и их стоимость… Поэтому окон-
чательное решение станет возможным при пе-
редаче сайта в Казначейство и его надлежащей 
доработке»,— пояснили „Ъ“ в Минфине.

Как отмечают собеседники „Ъ“ на рынке, 
ряд площадок рисковал не пройти отбор. В 
частности, этим обеспокоены в Российском 
аукционном доме (РАД), который традиционно 
сконцентрирован на торгах госимуществом: 
на него приходится около 90% доли рынка по 
организации таких торгов и 20% по их прове-
дению, он же назначен единственным агентом 
по продаже пакетов акций из прогнозного пла-
на приватизации госимущества на 2020–2022 
годы. Де-факто исключение РАД из числа уни-
версальных площадок на основе доли закупок 
означало бы для правительства потерю ключе-
вого оператора торгов госимуществом уже в 
2022 году — а «зачет» продаж госимущества мо-
жет вызвать необходимый Минфину приход на 
этот рынок новых игроков.

Диана Галиева, Олег Сапожков

В закупки государства вкрались продажи
Минфин смягчил требования к торговцам госзаказом

Курирующий отбор торговых  
площадок для госзакупок  
заместитель главы Минфина  
Алексей Лавров согласился  
принимать в расчет и их опыт  
в приватизации   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
предложил сформировать союз 
патриотических сил — «народный 
фронт левых и патриотов». Созда
ние такой коалиции, как пояснил 
он на прошедшем 24 октября пле
нуме ЦК КПРФ, должно стать глав
ной стратегией Компартии на вы
борах в Госдуму 2021 года. Ранее 
близкий к администрации прези
дента Экспертный институт со
циальных исследований (ЭИСИ) 
 посвятил перспективам КПРФ 
круглый стол, где господина Зю
ганова назвали «дряхлеющим во
ждем», а его партии предрекли 
провал в 2021 году. Другие экс
перты отмечают, что у КПРФ есть 
шансы обратить рост социального 
недовольства в голоса избирате
лей, но это может привести к ее 
радикализации, против чего вы
ступает нынешнее руководство 
Компартии.

В своем докладе на пленуме, про-
ходившем в режиме видеоконферен-
ции, Геннадий Зюганов сообщил, что 
базой для новой коалиции должен 
стать «рост влияния КПРФ в среде ра-
ботников наемного, эксплуатируе-
мого труда, прежде всего — промыш-
ленного пролетариата, включающе-
го в себя рабочих и инженерно-тех-
нических работников». При этом чи-
сленность самой Компартии, по мне-
нию ее лидера, необходимо удвоить 
за счет «новой поросли партийцев».

Господин Зюганов также про-
комментировал итоги сентябрь-
ских региональных выборов, на ко-
торых, по его мнению, КПРФ улуч-
шила свои позиции и подтвердила, 
что является «ведущей оппозицион-
ной силой и остается главным кон-
курентом „Единой России“ в борь-
бе за власть». По словам лидера ком-
мунистов, свою роль здесь сыграли 
«пенсионное ограбление в 2018 го-
ду, успехи КПРФ на губернаторских 
выборах и городские протесты 2019 
года». В 11 регионах, где проходили 
выборы в заксобрания, единороссы 
потеряли миллион своих избирате-
лей, а социологические опросы по-
казывают, что рейтинг партии влас-
ти не превышает 30%, доложил Ген-
надий Зюганов.

Напомним, что руководство 
КПРФ не в первый раз заявляет об 
объединении вокруг партии народ-
но-патриотических сил — так было, 
например, и перед выборами пре-
зидента в 2018 году. А самым удач-
ным примером подобной коалиции 
стал Народно-патриотический союз 
России (НПСР), в который в августе 
1996 года объединились организа-
ции, поддержавшие Геннадия Зюга-
нова на выборах президента. Во вто-
рой половине 1990-х годов поддер-
жанные НПСР кандидаты победили 
на выборах губернаторов в 40 регио-
нах, благодаря чему в политической 
географии закрепилось понятие 

«красный пояс». Но в начале 2000-х 
годов между руководством КПРФ и 
сторонниками председателя испол-
кома НПСР бизнесмена Геннадия Се-
мигина произошел конфликт, ито-
гом которого стал разрыв коммуни-
стов с НПСР.

Незадолго до пленума, 21 октя-
бря, близкий к администрации пре-
зидента (АП) ЭИСИ провел круглый 
стол о перспективах КПРФ на выбо-
рах-2021 и после них. Участники ди-
скуссии не скупились на пессими-
стичные оценки будущего Компар-
тии. Так, политтехнолог Олег Мат-
вейчев предрек, что на думских вы-
борах КПРФ рискует не получить да-
же 10% голосов. «Новых лидеров нет, 
партия консервируется, Зюганов 
упорно никого не пускает. Новых 
технологий коммуникации тоже не 
видим. Они даже Навальному како-
му-то уступают»,— заявил эксперт.

Директор Института новейших 
государств Алексей Мартынов пред-
положил, что на выборах в Госду-
му-2021 КПРФ вряд ли сможет взять 
больше голосов, чем в 2016 году (тог-
да партия получила 13,34%). Самого 
Геннадия Зюганова господин Марты-
нов назвал «дряхлеющим вождем», 
который уйдет со своего поста толь-
ко «на лафете в кремлевскую стену», а 
его коллег по партии — «фиглярами, 
пустозвонами, демагогами». По мне-
нию эксперта, теперь даже ЛДПР вы-
глядит «приличней» коммунистов.

Подобная риторика близких к АП 
экспертов для коммунистов не нова, 
признался „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов. «Перед каждыми 
думскими выборами внутриполити-
ческий блок АП проводит мозговые 
штурмы, где доказывает, что КПРФ 
возьмет либо третье, либо четвертое 
место, либо вообще 5% не преодоле-
ет»,— напомнил он. Говоря о пред-
выборной стратегии партии, комму-
нист пояснил: «На выборы мы идем 
коалицией всех протестных сил. В 
основе будет список КПРФ, но при 
поддержке коалиции. Снизу будут 
собираться структуры, протестные 
группы». 

Политолог Татьяна Становая от-
мечает, что в 2016 году в АП со сме-
ной внутриполитических курато-
ров поменялась и парадигма отно-
шения к КПРФ: «Меньше сделок (и 
за них больше просят), меньше кон-
тактов, больше конфликтных то-
чек». КПРФ сейчас оказывается в 
более сложной ситуации, полагает 
эксперт: «С одной стороны, выстра-
ивать отношения с Кремлем ста-
ло сложней. С другой стороны, рас-
тет социальное недовольство, и его 
можно обернуть в свою пользу, что 
требует радикализации риторики. К 
этому добавим и внутреннее разме-
жевание в партии — усиление оппо-
зиционности некоторых региональ-
ных отделений, вообще региональ-
ного актива при консервативном 

подходе ру ководства, хотя и тут тоже 
есть альтернативные точки зрения».

По мнению госпожи Становой, у 
КПРФ есть выбор: либо идти по ли-
нии усиления оппозиционности и 
получить шанс нарастить свой рей-
тинг и электоральные перспекти-
вы, либо ничего не менять. В первом 
случае партия рискует столкнуться с 
жесткой реакцией Кремля, утратой 
эксклюзивного доступа к президен-
ту, более выраженным курсом на вы-
давливание «старой гвардии», про-
гнозирует эксперт: «Это серьезный 
системный риск. И на сегодня невоз-
можно предсказать, обернется ли та-
кой выбор маргинализацией пар-
тии (а это не столь очевидно, учиты-
вая, что КПРФ — единственная на-
стоящая партия со своим ядерным 
электоратом, историей, идеологи-
ей и мощным активом) или ее уси-
лением». Второй, инерционный ва-
риант может привести к некоторому 
проседанию рейтингов партии, но в 
целом сохранит нынешнее положе-
ние, добавляет Татьяна Становая.

По мнению политолога Констан-
тина Калачева, в АП есть опасение, 
что КПРФ радикализируется: «Види-
мо, перспектива расширения Ком-
партией коридора своих возможно-
стей реально пугает не только пров-
ластных экспертов, но и власть. До-
говорные кампании будут не в поль-
зу кандидатов КПРФ. Лично я про-
гнозирую, что второе место в следу-

ющем году займет ЛДПР. Если КПРФ 
не впишется в народную повестку, то 
будет третьей. Но у нее планка воз-
можностей выше, чем у ЛДПР: либе-
рал-демократы своих уже мобилизо-
вали, а КПРФ — нет». При этом для 
Компартии реальная надежда — это 
не союз патриотических сил, а «Ум-
ное голосование» (стратегия, разра-
ботанная командой Алексея Наваль-
ного для поддержки самых сильных 
конкурентов «Единой России»), счи-
тает эксперт: «Думаю, что власть пе-
реживает за возможность синергии 
КПРФ и „Умного голосования“. Объ-
единение двух брендов может дать 
взрывной эффект. Поэтому КПРФ 
предостерегают от возможности ра-
дикализации. Но КПРФ готова на что 
угодно, лишь бы остаться системной 
партией».

Политолог Аббас Галлямов то-
же полагает, что усиление критики 
власти было бы для КПРФ верной 
стратегией на выборах в Думу в 2021 
году: «Чем меньше коммунисты бу-
дут демонстрировать то, что мож-
но назвать соглашательством, тем 
успешнее они выступят. Очевидно, 
что доминантой на выборах станет 
противостояние с системой, и чем 
более бескомпромиссно КПРФ будет 
ее критиковать, тем больше голосов 
наберет».

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина,  
Андрей Винокуров

Пролетариям снова предложено соединяться
КПРФ создает патриотическую коалицию к следующим парламентским выборам

Партия «Яблоко» призвала прези
дента Владимира Путина подпи
сать Конвенцию Совета Европы 
о гражданскоправовой ответст
венности за коррупцию, внести ее 
на ратификацию и принять соот
ветствующий закон. Согласно 
конвенции, государство должно 
нести ответственность за дейст
вия коррупционеров, занимаю
щих госдолжности, и возмещать 
ущерб гражданам и юридическим 
лицам. Эксперты считают, что 
российская правовая система го
това к таким изменениям и уже ча
стично использует эти положения, 
но напоминают, что Россия не ра
тифицировала еще две важные 
антикоррупционные нормы.

Одобренное бюро «Яблока» заявле-
ние с требованием присоединиться к 
конвенции было направлено в адми-
нистрацию президента в конце прош-
лой недели. Конвенции о гражданско-
правовой и об уголовной ответствен-
ности за коррупцию Совет Европы 
принял в 1999 году, но Москва рати-
фицировала только второй документ. 
Возможность присоединиться к пер-
вой конвенции обсуждалась в России 
с 2011 года, но идея не была реализо-
вана, а после 2014 года вопрос больше 
не поднимался.

Конвенция предполагает приня-
тие закона, позволяющего гражда-
нину или юрлицу, которое понесло 
ущерб из-за коррупции, требовать че-
рез суд материального или нематери-
ального возмещения. Если акт кор-
рупции совершило публичное долж-
ностное лицо, пострадавший вправе 
требовать возмещения ущерба от го-
сударства. К таким лицам, согласно 
рекомендациям Росфинмониторин-
га, относятся министры, судьи, депу-
таты, сенаторы, высшие военные чи-
новники, главы госкорпораций, гу-
бернаторы и др. Документ устанавли-
вает минимальный срок исковой дав-
ности: десять лет с момента корруп-
ционного действия и три года со дня, 
когда пострадавший об этом узнал.

В заявлении «Яблока» сказано, что 
от коррупции косвенно страдают 
все, но «в некоторых случаях ущерб 
самый прямой»: например, «потери 
фирмы на нечестных госзакупках 
или разбитая машина из-за махина-
ций чиновников на дорожном строи-
тельстве». «Сейчас возместить вред от 
коррупции почти невозможно: исков 
крайне мало, нормы разрозненные, а 
в законе множество пробелов,— счи-
тает директор центра антикоррупци-
онной политики „Яблока“ Алексей 
Карнаухов.— Так, нет понятия нема-
териальных взяток, а многие служа-
щие формально не считаются чинов-
никами и легко уходят от ответствен-
ности. Поэтому важно, чтобы у гра-
ждан был эффективный механизм за-
щиты в суде, а вред от коррупции воз-
мещало государство».

Такой законопроект может быть 
принят и без подписания конвен-
ции, тем более что российское зако-
нодательство и правоприменитель-
ная практика к этому готовы, считают 
в Центре «Трансперенси Интернеш-
нл-Россия» (ТИ-Р). В сентябре право-

защитники запустили петицию с тре-
бованием принять такой закон и по-
сле сбора нужного числа подписей на-
мерены направить ее в Госдуму, Сов-
фед и Минюст. В описании петиции 
сказано, что заявители могли бы по-
лучать компенсацию с коррупционе-
ра или органа, в котором он работал. 
Получить компенсацию гражданин 
может, например, за отказ предостав-
лять квоту на лечение по ОМС или ме-
сто в детсаду без взятки.

Член комитета Госдумы по про-
тиводействию коррупции, едино-
росс Анатолий Выборный считает эту 
инициативу «размытой». Он отмеча-
ет, что уголовное законодательство 
уже предусматривает механизм воз-
мещения ущерба в результате дейст-
вия или бездействия лица, обладаю-
щего определенными полномочия-
ми, а также в рамках уголовного де-
ла о коррупции: «Но коррупция — это 
не только уголовное преступление, 
но и другие нарушения, которые не 
влекут уголовно-правовых последст-
вий, а, например, предполагают отре-
шение от должности в связи с утратой 
доверия. А какой может быть ущерб 
от коррупционного проступка? Это 
не преступление, не правонаруше-
ние, но это тоже может быть корруп-
ция. Поэтому требуется тщательная 
доработка, чтобы мы имели представ-
ление, о чем идет речь».

Замгендиректора «ТИ-Р» Илья Шу-
манов объяснил „Ъ“, что сейчас пра-
ктика возмещения ущерба «уголов-
но заточена», но коррупция все ча-
ще принимает формы, которые труд-
но подвести под уголовную ответст-
венность: «Если человек пострадал 
от того, что у чиновника возник кон-
фликт интересов и он отдал госкон-
тракт родственнику, механика возме-
щения ущерба отсутствует. Кроме то-
го, решения о возбуждении уголовно-
го дела может не быть. Но конвенция 
предполагает безусловное право гра-
жданина обратиться в суд без пред-
варительного обращения в правоох-
ранительные органы. Если корруп-
ция налицо — этого достаточно, что-
бы суд принял решение о компенса-
ции ущерба».

Директор центра политологиче-
ских исследований Финансового уни-
верситета Павел Салин считает, что 
«Яблоку» правильнее было бы обра-
титься к Госдуме с требованием ра-
тифицировать две статьи конвенции 
ООН по борьбе с коррупцией (ст. 33 о 
защите прав заявителей и ст. 20 об уго-
ловной ответственности за незакон-
ное обогащение чиновников). Такие 
законопроекты несколько раз вноси-
лись, но были отклонены. «Россия ра-
тифицировала эту конвенцию, кроме 
двух статей, и запустить такую кампа-
нию эффективнее с технологической 
точки зрения,— полагает эксперт.— 
Согласно конвенции, власть должна 
сама выстроить институты борьбы с 
коррупцией, которые потом начина-
ют работать помимо воли власти. Ста-
тья 20 как раз предполагает создание 
такого института, который серьезно 
ограничивает пространство для ма-
невра чиновников».

Кира Дюрягина

Чиновников просят 
поделиться с народом
«Яблоко» требует принять закон 
о компенсации вреда от коррупции
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В Ленинградской области в минувшие выходные было совер
шено громкое убийство: в поселке Великое киллер застрелил 
известного в регионе бизнесмена, муниципального депутата 
Александра Петрова. На месте преступления побывало руко
водство петербургского уголовного розыска и следственно
го управления СКР по Ленобласти, а несколько позже рассле
дование взял под свой контроль председатель Следственного 
комитета Александр Бастрыкин. Основная версия пока заклю
чается в том, что убийство было совершено по найму.

В шестом часу вечера 24 октября в полицию позвонил охранник 
территории коттеджа в поселке Великое, расположенном в 40 км от 
Выборга. Мужчина сообщил правоохранителям, что он обнаружил 
убитым бизнесмена, муниципального депутата Александра Петро-
ва. Уже через несколько часов (расстояние от Санкт-Петербурга до 
поселка составляет 180 км) на месте происшествия оказались со-
трудники управления уголовного розыска ГУ МВД по Санкт-Петер-
бургу вместе с начальством и следственная группа управления СКР 
по Ленобласти, включая руководителя СУ Сергея Сазина и двух его 
заместителей. Той же ночью СКР возбудил уголовное дело по факту 
убийства по найму (п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ).

Следствие считает, что Александра Петрова застрелили с проти-
воположного берега реки, когда тот находился на своем участке и 
вышел на улицу. На теле убитого обнаружено всего одно входное пу-
левое отверстие: выстрел пришелся прямо в сердце. Не исключено, 
что киллер воспользовался оружием с оптическим прицелом. Учи-
тывая обстоятельства преступления, следствие сделало вывод о его 
заказном характере. Расследование дела об убийстве по найму по-
ставил на контроль руководитель СКР Александр Бастрыкин, а на 
месте происшествия с воскресенья работают сотрудники централь-
ного аппарата.

Информации о мотивах убийства пока нет. Однако недавно в Вы-
борге возбудили уголовное дело о хищении 700 млн руб. при ре-
монте и реставрации зданий в городе. Сейчас обвиняемыми по делу 
проходят глава Выборгского района Геннадий Орлов и председа-
тель комитета финансов администрации Выборгского района Алек-
сандр Болучевский. По данным некоторых СМИ, в понедельник по-
казания по этому делу якобы должен был давать Александр Петров.

61-летний Александр Петров на момент убийства являлся муни-
ципальным депутатом 16-го округа в Выборге. Также он числился 
владельцем или совладельцем 26 предприятий. Самые крупные из 
них — ОАО «Выборгский судостроительный завод» и ЗАО «Выборг-
ская топливная компания». Кроме того, он владел спортивным клу-
бом, мусорным полигоном, терминалом в порту Мурманска, гости-
ницей, а также занимался недвижимостью. Помимо этого, госпо-
дин Петров руководил общественной организацией «Спортивный 
клуб „Фаворит“».

Об Александре Петрове на различных ресурсах и в СМИ писалось 
немало. В частности, журналисты рассказывали, что в 1980-х в Вы-
борге он якобы устроился электриком в гостиницу для иностранцев 
«Дружба», где занимался фарцовкой, там же познакомился и с буду-
щими бизнес-партнерами. В 1990-х господин Петров якобы входил 
в группировку Ильи Трабера — тот тогда занимался антикварным 
бизнесом в Петербурге. Вместе с Ильей Трабером Александр Петров 
якобы занимался силовым предпринимательством. Впрочем, госпо-
дин Трабер судился с журналистами, которые приписывали ему не-
законную деятельность, и даже требовал привлечения их к ответст-
венности за клевету. Что касается господина Петрова, то его мест-
ные СМИ называли «неофициальным хозяином Выборга». Однако 
сам бизнесмен посчитал такое прозвище порочащим его честь и до-
стоинство.

У Александра Петрова двое сыновей. Один из них, Виталий Пет-
ров, был первым российским пилотом в гонках «Формула-1». Гон-
щик выступал с 2010 по 2013 год. Господин Петров частично оплачи-
вал выступления сына, а некоторое время спонсором Виталия Пет-
рова был Выборгский судостроительный завод. Поздним вечером 
субботы стало известно, что Виталий Петров, которому предложили 
участвовать в качестве стюарда в Гран-при Португалии, из-за смерти 
отца был вынужден отказаться от приглашения.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Депутата застрелили 
как по заказу
В Ленобласти расследуют убийство 
авторитетного предпринимателя 
Александра Петрова

Как стало известно „Ъ“, у бывше
го губернатора Хабаровского края 
Сергея Фургала появился шанс из
бежать уголовного преследования 
по главному из инкриминируемых 
ему преступлений — убийству биз
несмена Евгения Зори в 2004 году. 
Мосгорсуд поручил Басманному 
райсуду урегулировать профес
сиональный конфликт двух раз
биравшихся с этим преступлени
ем старших следователей по особо 
важным делам: сотрудника проку
ратуры Хабаровска, проверивше
го господина Фургала на причаст
ность к убийству господина Зори и 
признавшего его невиновным еще 
16 лет назад, и представителя цен
трального аппарата СКР Юрия Бур
тового, который летом этого года 
вновь начал разрабатывать отверг
нутую ранее версию.

Вскоре после задержания Сергея 
Фургала 9 июля этого года по подо-
зрению в двух убийствах и одном по-
кушении СКР дал понять, что не дове-
ряет позиции старшего следователя 
по особо важным делам прокуратуры 
Кировского района Хабаровска, кото-
рый еще в ноябре 2004 года фактиче-
ски оправдал господина Фургала по 
одному из вмененных ему преступле-
ний — убийству Евгения Зори. Офи-
циальный представитель СКР Светла-
на Петренко тогда заявила, что в 2004 
году крупный предприниматель и 
депутат регионального заксобрания 
Фургал оказывал «серьезное влияние 
на отдельных высокопоставленных 
сотрудников милиции». Эти люди, 
по мнению СКР, информировали по-
дозреваемого о ходе предварительно-
го следствия по делу об убийстве Ев-
гения Зори, позволив ему своевремен-
но оказать давление на свидетелей и 
скрыть важные улики.

Между тем из сохранившихся ма-
териалов «старого» уголовного дела, 
возбужденного 29 октября 2004 года, 
в день обнаружения на улице Серы-
шева в Хабаровске трупа господина 
Зори с «множественными огнестрель-
ными ранениями», следовало, что го-
сподин Фургал тщательно проверялся 
на причастность к этому убийству. Его 
задержали на десятый день расследо-
вания, поместили в ИВС и отпустили 
под подписку о невыезде лишь после 
того, как сам подозреваемый и свиде-
тели по делу подтвердили его алиби на 
момент убийства. Поясняя свое реше-
ние, возбудивший уголовное дело сле-
дователь указал в постановлении, что 
уголовное преследование бывшего по-
дозреваемого Фургала прекращается 
по реабилитирующим обстоятельст-
вам — в связи с его непричастностью к 
убийству. Еще через некоторое время 
уголовное дело было и вовсе приоста-
новлено — хабаровская прокуратура 

была вынуждена признать, что не мо-
жет установить убийц и привлечь их к 
ответственности.

Вынесенное ею «отказное» поста-
новление в отношении господина 
Фургала тем не менее стало камнем 
преткновения в сегодняшнем рассле-
довании, возобновленном уже в Глав-
ном управлении по расследованию 
особо важных дел (ГУРОВД) СКР. Эпи-
зод с убийством крупного дальнево-
сточного предпринимателя Зори, ко-
торый вел затяжной судебный спор с 
Сергеем Фургалом из-за имущества, 
рассматривался ГУРОВД как ключе-
вой в предполагаемой преступной де-
ятельности последнего. Однако предъ-
явить господину Фургалу соответству-
ющее обвинение сразу не удалось. Со-
гласно п. 1.1 ст. 214 УПК РФ, «отмена по-
становления о прекращении уголов-
ного дела или уголовного преследова-

ния по истечении одного года со дня 
его вынесения допускается на осно-
вании судебного решения». Ст. 214.1 
УПК РФ, в свою очередь, разъясняет, 
что с соответствующим ходатайством 
в суд должен обращаться прокурор 
или руководитель следственного ор-
гана, которому предстоит «обосновать 
необходимость дополнительного рас-
следования». При этом в судебном за-
седании, согласно той же статье УПК, 
может участвовать «лицо, в отноше-
нии которого было прекращено уго-
ловное преследование, либо его пред-
ставитель», которым в случае их не-
согласия с решением предоставлено 
право обжаловать его.

В уголовном деле Сергея Фургала 
каждая из заинтересованных сторон 
воспользовалась предоставленными 
ей УПК правами. Уже через три неде-
ли после задержания Сергея Фурга-
ла заместитель начальника ГУРОВД 
СКР Сергей Голкин обратился в Бас-
манный райсуд за разрешением от-
менить постановление хабаровской 
прокуратуры, получил его и уже сво-
им постановлением «нейтрализовал» 
принятое 16 лет назад решение. Это 
позволило руководителю следствен-

но-оперативной группы ГУРОВД, стар-
шему следователю при председателе 
СКР Юрию Буртовому добавить к уже 
предъявленным Сергею Фургалу об-
винениям в убийстве и покушению 
на убийство третий, самый главный 
эпизод, касающийся расстрела госпо-
дина Зори.

Защитники бывшего губернато-
ра, в свою очередь, тоже обратились в 
Басманный суд с жалобой на действия 
Юрия Буртового, который, по их мне-
нию, поторопился с предъявлением 
обвинения, не дожидаясь рассмотре-
ния вопроса в апелляционной инстан-
ции. Однако их жалобу райсуд не при-
нял, мотивируя это тем, что, согласно 
УПК, действия сотрудников СКР Голки-
на и Буртового должны быть обжалова-
ны в некоем «специальном порядке».

Адвокат Сергея Фургала Александр 
Старцев в связи с этим обратился с жа-
лобой в Мосгорсуд. Защитник отметил 
в ней, что ему не удалось найти уго-
ловно-процессуальных норм, предус-
матривающих «специальный поря-
док обжалования действия должност-
ного лица». Сославшись на постанов-
ления пленума Верховного суда от 10 
февраля 2009 года «О практике рассмо-
трения судами жалоб в порядке ст. 125 
УПК РФ», защитник указал, что судеб-
ному рассмотрению подлежат все «ре-
шения и действия (бездействие) долж-
ностных лиц, принятые на досудеб-
ных стадиях уголовного судопроиз-
водства, если они способны причи-
нить ущерб конституционным правам 
и свободам участников уголовного су-
допроизводства».

Отказ судьи Басманного райсуда ад-
вокат расценил как попытку лишить 
своего клиента предусмотренной Кон-
ституцией гарантии на судебную за-
щиту его прав и свобод в уголовном су-
допроизводстве. Постановление рай-
суда в связи с этим защитник Старцев 
попросил отменить и передать его жа-
лобу на новое рассмотрение в тот же 
суд первой инстанции.

Интересно, что аргументы защит-
ника на процессе поддержал и пред-
ставитель Генпрокуратуры, согласив-
шийся с тем, что при решении вопро-
са с обвинением господина Фурга-
ла суду следует оценить не только ар-
гументы сотрудников сегодняшнего 
СКР, но и позицию следователя хаба-
ровской прокуратуры, признавшего 
его невиновным в убийстве Евгения 
Зори. По данным близких к расследо-
ванию источников „Ъ“, с образовав-
шимся в уголовном деле противоре-
чием между позициями двух старших 
следователей по особо важным делам 
Басманному райсуду поручено разо-
браться в приоритетном порядке, по-
этому заседание будет назначено уже 
на этой неделе.

Сергей Машкин

У Сергея Фургала  
проверят старое алиби
Защита экс-губернатора считает необоснованным его обвинение в убийстве

Саратовская полиция  проводит 
проверку по факту конфликта 
между представителями курд
ской и казахской диаспор в Дерга
чевском районе региона. В минув
шую субботу более 150 человек 
собрались на дороге возле села 
Тимонино и попытались устроить 
массовую драку, однако ее пресе
кли прибывшие на место сотруд
ники полиции. По данным „Ъ“, 
причиной конфликта стала драка 
возле призывного пункта в Дерга
чах. Сейчас представители наци
ональных диаспор утверждают, 
что инцидент исчерпан. 

В минувшую субботу возле села 
Тимонино Дергачевского района Са-
ратовской области, в котором ком-
пактно проживает курдское населе-
ние, полиция предотвратила массо-
вую драку между его представите-
лями и казахской диаспорой. В этот 
день около 16:30 возле населенного 
пункта собралось более 150 человек 
с двух противоборствующих сторон. 
Вооруженные дубинами, арматурой 
и молотками участники конфликта, 
выстроившись напротив друг дру-
га по обе стороны дороги, начали со 
словесной перепалки. А затем стали 
забрасывать друг друга камнями и 
другими предметами. Массовой дра-
ки не допустили приехавшие на ме-
сто сотрудники полиции.

«В результате оперативного реаги-
рования и принятых мер нарушений 
общественного порядка не допущено, 
пострадавших среди участников кон-
фликта нет. В настоящее время по дан-
ному факту проводится проверка»,— 
сообщили в региональной полиции.

Источник „Ъ“ в правоохранитель-
ных органах пояснил, что столкнове-

нию предшествовала стычка, прои-
зошедшая 19 октября возле призыв-
ного пункта в Дергачах. «Призывали 
шесть молодых людей: курдов, каза-
хов и русских. Они что-то не подели-
ли. В конфликт вовремя вмешались 
приехавшие сотрудники ППС и пога-
сили его»,— сообщил собеседник „Ъ“. 
После этого, по его словам, молодые 
люди и решили разобраться отдель-
но в поле в выходной день. Всего воз-
ле Тимонино, отмечает источник „Ъ“, 
собралось около 40 представителей 
курдской общины и 130 — казахской. 

Глава местной национально-куль-
турной автономии курдов Саратова 
Якуб Хамидов рассказал „Ъ“, что, со 
слов жителей села, якобы имела ме-
сто попытка совершить организо-
ванное нападение казахов на курд-
ское село. «Мне рассказали, что ситу-
ации возле призывного пункта пред-
шествовал конфликт с дергачевской 
полицией. Местный полицейский 
казахской национальности избил 
молодого курда. Когда тот хотел на-
писать заявление, на него начали 
давить и говорить, что будет только 
хуже. А после истории возле воен-
комата представители казахской на-
циональности напали на курдское 
село, в котором живут три казахские 
и четыре русские семьи, но, думаю, 
никто разбираться бы не стал. Спа-
сибо областной полиции, сотрудни-
ки оперативно вмешались и не до-
пустили драки. Местная полиция не 
справлялась и, как говорят сельчане, 
наоборот, как будто поддерживала 
нападающих». После инцидента, по 
словам Якуба Хамидова, село было 
оцеплено сотрудниками ОМОНа.

Впрочем, источник „Ъ“ в пра-
воохранительных органах утвер-

ждает, что масштабного привлече-
ния полицейских сил для погаше-
ния конфликта не понадобилось, 
сотрудники отдела МВД Дергачев-
ского района справились самосто-
ятельно. «Местная полиция знала 
о планируемой „стрелке“, поэтому 
правоохранительные органы смо-
гли предотвратить драку собствен-
ными силами»,— пояснил собесед-
ник „Ъ“. Сейчас, по его словам, в 
районе все спокойно, а усиление 
было введено уже после попытки 
массовой драки.

Руководитель национально-куль-
турной автономии казахов Саратов-
ской области Айдос Арстанов сказал 
„Ъ“, что знает о происшествии по-
верхностно. «Пока конкретно ска-
зать нечего. Знаю, что на призывном 
пункте курдские представители кон-
фликтовали с казахом. Сейчас вроде 
бы конфликт исчерпан. Мы должны 
были поехать в Дергачевский рай-
он с представителями министерства 
внутренней политики региона, но 
из правительства пока дали отбой. 
Вроде бы курды извинились и пока 
все договорились. Возможно, все же 
поедем в понедельник»,— сказал 
вчера „Ъ“ господин Арстанов.

По данным „Ъ“, в субботу в Дер-
гачевский район выезжал куриру-
ющий внутреннюю политику ви-
це-губернатор Саратовской области 
Игорь Пивоваров, однако к его при-
бытию в райцентр конфликт был 
улажен. В администрации Дергачев-
ского района отказались от коммен-
тариев. В министерстве внутренней 
политики и общественных отноше-
ний Саратовской области в субботу 
не отвечали на звонки.

Сергей Петунин, Саратов

Диаспоры не разошлись 
у призывного пункта
В Саратовской области предотвращена 
массовая межнациональная драка

Как стало известно „Ъ“, Люблин
ский райсуд Москвы в полном 
объеме удовлетворил исковые 
требования бывшего начальни
ка отдела управления «К» МВД 
РФ Фарита Темиргалиева к Ми
нистерству финансов. Господин 
Темиргалиев просил суд взы
скать с ответчика компенсацию 
морального вреда за незакон
ное уголовное преследование 
по обвинению в получении взяток 
от организатора подмосковной 
сети подпольных казино, а также 
длительное пребывание в СИЗО. 
Кроме того, он требовал возме
щения расходов на адвоката. 
В итоге истцу было присуждено 
5 млн руб. Бывший заместитель 
господина Темиргалиева Миха
ил Куликов, также незаконно при
влекавшийся к уголовной ответ
ственности по тому же делу, тоже 
добился компенсации морально
го вреда — 500 тыс. руб.

Уголовное дело в отношении 
начальника 39-го отдела управле-
ния «К» БСТМ МВД РФ полковника 
полиции Фарита Темиргалиева и 
его заместителя Михаила Кулико-
ва ГСУ СКР по ч. 4 ст. 290 УК РФ (по-
лучение взятки в крупном размере) 
возбудило по рапорту сотрудников 
ФСБ 7 июня 2011 года. Из него сле-
довало, что осенью 2010 года госпо-
да Темиргалиев и Куликов за возна-
граждение уклонялись от исполне-
ния своих служебных обязаннос-
тей по пресечению азартных игр в 
Московской области. Затем в СКР 
пришли к выводу, что они получи-
ли от предполагаемого организато-
ра подмосковной сети подпольных 
казино Ивана Назарова $225 тыс. 

за предупреждения о проверках со 
стороны силовиков.

Заместитель генпрокурора Вик-
тор Гринь отменил постановление о 
возбуждении уголовного дела в от-
ношении сотрудников МВД, однако 
9 июня Фариту Темиргалеву было 
предъявлено обвинение, но уже в 
рамках другого, «большого» дела — 
о крышевании игорного бизнеса со-
трудниками прокуратуры. Басман-
ный суд Москвы избрал полковни-
ку меру пресечения в виде содержа-
ния под стражей. В результате офи-
цер отсидел в следственном изоля-
торе «Лефортово» 18 месяцев, после 
чего был освобожден из-под стражи 
под подписку о невыезде и надле-
жащем поведении. Уголовное дело 
в отношении высокопоставленных 
сотрудников БСТМ МВД расследова-
лось семь лет, и в итоге 7 мая 2018 
года следствие вынесло постановле-
ние о прекращении уголовного пре-
следования в связи с отсутствием в 
действиях силовиков состава пре-
ступления, признав за ними право 
на реабилитацию. Этому предшест-
вовало решение генпрокурора РФ 
Юрия Чайки от 19 марта 2018 года, 
который признал уголовное пре-
следование господина Темиргалие-
ва незаконным.

После этих событий бывший со-
трудник МВД и его адвокат Елена 
Вяткина обратились в Люблинский 
суд Москвы с иском к государству в 
лице Минфина о возмещении мо-
рального вреда и компенсации из-
держек на оплату услуг адвоката. 
Сначала суд постановил выплатить 
истцу 200 тыс. руб. Эта сумма госпо-
дина Темиргалиева не устроила, и 
он обратился с апелляционной жа-

лобой в Мосгорсуд. Там он пред-
ставил документы, подтверждаю-
щие расходы на юридическую по-
мощь, однако понимания не на-
шел. Все это, по словам самого го-
сподина Темиргалиева, заставило 
его вместе с Еленой Вяткиной обра-
титься уже в Верховный суд (ВС) РФ. 
Последний решения нижестоящих 
инстанций отменил и вернул дело 
на новое рассмотрение. В своем ре-
шении ВС отметил, что «размер воз-
мещения затрат за оказание юриди-
ческой помощи определяется под-
твержденными материалами дела, 
фактически понесенными расхода-
ми, непосредственно связанными с 
ее осуществлением, включая затра-
ты на возмещение расходов, свя-
занных с рассмотрением вопросов 
реабилитации, восстановления здо-
ровья и других».

Рассмотрев иск полковника за-
ново, Люблинский суд увеличил 
размер компенсации причинен-
ного экс-полицейскому морально-
го вреда с 200 тыс. до 700 тыс. руб. 
На этот раз суд удовлетворил и тре-
бование о возмещении расходов на 
адвоката — 4,3 млн руб. Представи-
тель Минфина, правда, с этим не со-
гласился и обжаловал судебное ре-
шение, но Мосгорсуд оставил его 
в силе. «Генпрокуратура и Верхов-
ный суд заняли в этой ситуации 
принципиальную правовую пози-
цию, за что я им благодарен» — так 
прокомментировал решение суда 
господин Темиргалиев. Отметим, 
что ранее бывший заместитель го-
сподина Темиргалиева Михаил Ку-
ликов также добился компенсации 
морального вреда — 500 тыс. руб. 

Юрий Сенаторов

Полковнику компенсировали 
пребывание в СИЗО
Экс-сотрудник МВД добился выплаты 5 млн руб. 
за незаконное уголовное преследование

Защита Сергея Фургала 
 рассчитывает, что постанов
ление следствия, 16 лет 
 назад решившего, что он 
 непричастен к  убийству 
предпринимателя, суд 
 учтет и сейчас   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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светская 
жизнь

Бесы с доставкой
На прошлой неделе светская жизнь 
изо всех сил пыталась затормозить. 
Уже окончательно стало ясно, что 
статистика заражений не собирает-
ся откатываться к умиротворяющим 
показателям. Но было совершенно 
невозможно вот так разом взять и от-
менить то, что было уже запланиро-
вано. Например, впервые с 1974 го-
да в Большом театре выступал Пла-
сидо Доминго (правда, в 2009 году 
он при поддержке Rolex выступал 
неподалеку, в «Барвиха Luxury Vil-
lage», а в 2019 году — в «Крокус Си-
ти Холле» — «Ъ»). Еще в марте, в пер-
вую волну, он перенес ковид, а в кон-
це февраля певец принес извинения 
женщинам, обвинявшим его в харас-
сменте. То есть на историческую сце-
ну Большого Доминго должен был 
выйти как новенький. Пропустить 
такое было никак нельзя. Но самые 
осмотрительные гости, например 
Михаил Куснирович, Ян Яновский 
и Сергей Филин, предпочли проре-
женному партеру более безопасные 
ложи. Глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова — вот уж на кого стоит 
ориентироваться в вопросах эпиде-
мии — всем прочим предпочла цен-
тральную «царскую ложу». Анна Не-
требко, которая также уже успела пе-
реболеть, ложам предпочла сцену, 
что, конечно, господина Доминго 
очень порадовало.

Все, кто мог отменить свои собы-
тия безболезненно, это уже сдела-
ли. Остались лишь те, кто готов идти 
до конца. «Мы просто между дожде-
выми каплями дошли до этой премь-
еры»,— гордо сказал режиссер и ху-
друк Театра на Малой Бронной Кон-
стантин Богомолов о премьере сво-
их с Достоевским «Бесов» все в той 
же Барвихе. Там при поддержке Sim-
ple и Gett состоялись репетиции, ге-
неральный прогон и светская пре-
мьера спектакля. Кассовые показы 
с проданными по рублевским тари-
фам билетами (ради которых все и за-
тевалось) волей губернатора Подмо-
сковья Андрея Воробьева перенесе-
ны на 10 и 11 ноября. Зато у всех по-
тенциальных зрителей появилась 
возможность вдумчиво прочесть 
критику спектакля, перечитать «Бес-
ов» Ф. М. Достоевского и осознанно 
купить билеты. На светскую премье-
ру не побоялись прийти многие, на-
пример Наталья Тимакова, Эльнара 
Гусейнова, Владимир Познер, Вадим 
Дымов, Антон Малышев, Антон До-
лин, Андрей Молчанов, Николай Ба-
сков, Андрей Гнатюк, Ольга Карпуть, 
Ирина Вольская и Давид Давидович, 
Виктория и Антон Борисевич, Оль-
га Панченко, Екатерина Кибовская 
и многие другие.

В первом акте появился еще 
и бывший помощник президента 
Владислав Сурков. Впрочем, не лич-
но в зале, а на видео — в роли безы-
мянного начальника-демиурга, ку-
рирующего молодежные движения. 
Позже господин Богомолов говорил, 
что господин Сурков поразил и его, 
и Никиту Ефремова с Игорем Мир-
курбановым, которые в разных со-
ставах играют Петра Верховенско-
го: «Мы записались с одного дубля, 
он пришел абсолютно подготовлен-
ным, выучил текст».

Почти всех вышеперечисленных 
и тех самых многих других за время 
приветственного коктейля и в ан-
тракте успел окружить своим внима-
нием Михаил Друян. Семь месяцев 
светский продюсер не был на род-
ной земле и теперь был необычай-
но всем рад. Во втором акте, более 
карнавальном и коротком, всеоб-
щая радость по случаю его возвра-
щения была сформулирована в ти-
тре над сценой совершенно прямо-
линейно: «Кириллов подумал о том, 
что <...> вернулся Друян из Таиланда 
и теперь точно все наладится».

Финал вышел непредсказуемо бо-
дрым, поскольку неизвестный рабо-
чий сцены дал занавес до того, как 
была сыграна последняя сцена. Так 
что получился еще повод подумать 
и пересмотреть.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Все, кто мог отменить 
свои события  
безболезненно,  
это уже сделали. 
Остались лишь те, кто  
готов идти до конца

Из‑за роста числа заболевших 
власти Кузбасса приняли ре‑
шение ужесточить ограничи‑
тельные меры и перевести все 
образовательные учреждения 
региона на дистанционный ре‑
жим работы — пока предполага‑
ется, что ограничение продлит‑
ся до 22 ноября. Кроме того, 
работодатели, как и в Москве, 
обязаны отправить на удален‑
ку не менее 30% своих сотруд‑
ников. Общественники считают, 
что вводить эти меры нужно бы‑
ло с начала учебного года. Ранее 
в федеральном Министерстве 
просвещения заявляли, что все‑
общего карантина в российских 
школах не планируется, реше‑
ния об ограничениях принима‑
ются в зависимости от ситуации 
в каждом регионе.

Правительство Кузбасса сообщи-
ло в воскресенье, что все школы, 
техникумы, колледжи переводятся 
с 26 октября на дистанционный ре-
жим обучения. То же самое рекомен-
довано сделать и вузам. Предполага-
ется, что режим будет действовать 
в регионе до 22 ноября. В областном 
министерстве образования отмети-
ли, что им поступает «много вопро-
сов и просьб о переходе обучающих-
ся на дистанционный формат».

«Прежде всего это связано с ко-
личеством заболеваний среди на-
ших педагогов, среди наших ребят. 
Сами понимаете, мера вынужден-
ная»,— сказала заместитель губер-
натора Кузбасса по вопросам обра-
зования и науки Елена Пахомова. 
Она также сообщила, что в поне-
дельник, 26 октября, пройдет все-
кузбасское родительское онлайн-
собрание, где родители смогут по-
пытаться получить ответы на свои 
вопросы. По данным минобразо-
вания региона, в ближайшее вре-
мя будет опубликована инструк-
ция по переходу на дистант.

Еще 19 октября стало известно 
о том, что на дистанционку пере-
шли несколько школ Кузбасса. «Ко-
ронавирус выявили у 188 сотруд-
ников школ и 69 учеников. ОРВИ — 
у 1857 преподавателей и 20 255 де-
тей. Шесть школ в Анжеро-Суджен-
ске, Белове, Ленинске-Кузнецком 
и в Яйском муниципальном окру-
ге переведены на онлайн-обуче-
ние»,— сообщили в минобразова-
ния региона. В этом году образова-
тельные учреждения Кузбасса уже 
второй раз перейдут на дистанцион-
ный режим обучения: впервые шко-
лы региона перешли в онлайн-фор-
мат в апреле.

Кроме ограничений в сфере об-
разования оперштаб региона при-
нял решение обязать работодате-
лей перевести на удаленный ре-
жим работы не менее 30% своих со-
трудников. Исключение сделано 
для предприятий с непрерывным 
циклом работы, нефтегазового 

сектора, угольной, легкой, метал-
лургической, машиностроитель-
ной, химической промышленно-
сти и т. д. Всего в сообщении пра-
вительства перечислено не менее 
17 отраслей и сфер деятельностям, 
где перевод сотрудников на уда-
ленку не предусматривается. В чи-
сле ограничительных мер, введен-
ных в регионе,— обязательный ре-
жим самоизоляции для граждан 
старше 65 лет, запрет на присутст-
вие зрителей на спортивных меро-
приятиях «как минимум до 22 ноя-
бря», запрет на работу ресторанов, 
кафе и других организаций обще-
ственного питания в ночное вре-
мя. На прошлой неделе, как сооб-
щали кузбасские СМИ, на брифин-
ге заместитель главы Роспотреб-
надзора Кузбасса Елена Парамо-
нова говорила, что в регионе пока 
не планируется введение жестких 
ограничительных мер, не рассма-
тривается вопрос о приостановке 
предприятий, а перевод сотрудни-
ков на удаленку носит рекоменда-
тельный характер. В области дейст-
вует второй этап снятия ограниче-
ний, только в октябре после более 
чем полугодового простоя опер-
штаб региона разрешил открыть-
ся кинотеатрам и циркам, фуд-
кортам в торговых центрах, бас-
сейнам. Всего в Кемерово, по дан-

ным на 25 октября, было извест-
но о 14 178 случаях коронавируса, 
из них более 4 тыс.— активные. Су-
точный прирост заболевших 25 ок-
тября составил 174 человека. Умер-
ли в регионе 195 пациентов с коро-
навирусом.

«Мы говорили властям, что де-
тям нужно учиться дистанционно, 
еще в августе,— говорит руководи-
тель социального проекта „Откры-
тый город“, активист „Общерос-
сийского народного фронта“ Мак-
сим Учватов.— Очень нелогичные 
меры со стороны чиновников, нуж-
но было принимать их заранее». Го-
сподин Учватов признает, что сис-
тема дистанционного обучения не-
совершенна и серьезная нагрузка 
ложится на родителей: «Это связа-
но, например, с тем, что нужно нау-
чить ребенка работать с онлайн-си-
стемой. Если ребенок в школе, ему 
задания объясняет учитель. Дома 
ребенок обращается к родителю. 
Очевидно, что качество удаленного 
образования ниже очного. Но без 
дистанционного образования 
обойтись сейчас невозможно. Если 
регионы не закроют школы, то все 
обернется пандемией не только 
среди учителей, но и среди детей». 
Директор лицея №62 в Кемерово 
Елена Шабанова считает введение 
дистанционного обучения оправ-

данным решением: «Мы весной от-
работали механизм обучения, поэ-
тому сейчас не воспринимаем этот 
переход как стресс. Мы обсудили 
эту ситуацию в чате с коллегами 
и родителями, и негатива по это-
му поводу нет. Родители относят-
ся с пониманием. До каникул оста-
ется неделя, за этот период мы по-
смотрим, что у нас лучше получа-
ется, и на каникулах еще подгото-
вимся»,— говорит она.

Отметим, неделю назад министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов 
заявлял, что в целом по России 
«ни о каком локдауне в системе об-
разования речи не идет», прини-
маемые меры различаются от ре-
гиона к региону и зависят от эпи-
демической ситуации, а на каран-
тин в связи с коронавирусом в Рос-
сии к настоящему моменту закры-
то 0,31% всех школ. В Москве с 19 
октября после досрочных и рас-
ширенных осенних каникул вер-
нулись за парты более полумилли-
она школьников с 1-го по 5-й клас-
сов, более старшие пока остаются 
на дистанционном обучении. В Мо-
скве, по данным на 25 октября, из-
вестно о 395 816 случаях коронави-
руса, из них более 100 тыс. актив-
ны. Суточное число выявленных 
случаев уже трижды превышало от-
метку 5 тыс. Пиковое суточное зна-

чение в мае этого года в Москве со-
ставляло 6703 пациента. В Москве 
помимо дистанционного обучения 
половины школьников действует 
требование к работодателям пере-
вести 30% сотрудников на удален-
ку, масочный и перчаточный ре-
жим в транспорте и общественных 
местах и контроль посещения клу-
бов и баров после полуночи. «Про-
шедшие две недели выявили ре-
кордные объемы заболеваемости 
и госпитализаций, с другой сторо-
ны, они дают надежду, что динами-
ка будет снижаться»,— заявил в вос-
кресенье Сергей Собянин. По его 
словам, введенные меры «воспри-
няты и выполняются большинст-
вом москвичей». Москва находится 
на третьем этапе снятия противоэ-
пидемических ограничений. Всего 
в России, по данным на вечер 25 ок-
тября, было более 375 тысяч актив-
ных случаев коронавируса. За сут-
ки стало известно о 16 710 новых 
случаях — это на 630 случаев мень-
ше, чем в пятницу, 23 октября. В ря-
де регионов „Ъ“ в последние дни со-
общили о дефиците коек, пригод-
ных для госпитализации больных 
коронавирусом.

Оксана Павлова,  
Екатерина Лукашевич,  
Новосибирск;  
Иван Тяжлов

Долгая перемена
Кузбасс отправил всех школьников на дистанционный режим работы

Студенты ряда столичных вузов жалуют‑
ся на принуждение к вакцинации от грип‑
па. Чаще всего, говорят они, с этим стал‑
киваются обитатели общежитий. Для 
агитации прививочной кампании в не‑
которых образовательных учреждени‑
ях придумали конкурсы с призами, а от‑
казавшихся прививаться, например, 
обещают перевести на дистанционное 
обучение. В вузах признают наличие 
требования от столичных чиновников 
провести иммунизацию против гриппа 
не менее 75% сотрудников и студентов, 
однако заверяют, что каждый имеет пра‑
во отказаться от прививки.

«Если у тебя сделана прививка, 
ты полностью готов 
к нашему розыгрышу»
О том, что в ряде столичных вузов учащих-
ся заставляют вакцинироваться от гриппа, 
„Ъ“ рассказали сразу несколько студентов. 
В частности, на это жалуются обучающиеся 
в МАИ. Из сообщения от замдиректора одно-
го из институтов МАИ (собеседник предоста-
вил „Ъ“ скрин почтовой переписки) следует, 
что распоряжением ректора студенты, ко-
торые не пройдут вакцинацию, полностью 
будут переведены на дистанционное обуче-
ние. «Если в группе 50% человек прошли вак-
цинацию, только они будут допущены до оч-
ных занятий,— говорится в сообщении.— 
Если в группе вакцинацию прошли мень-
ше 50% человек, вся группа будет отправле-
на на дистанционное обучение».

На страницах вуза в социальных сетях 
студентам предлагают принять участие 
в конкурсе с призами. «Если у тебя сдела-
на прививка и ты можешь это подтвердить, 
то ты уже полностью готов к нашему розыг-
рышу! — говорится в группе студенческой 
профсоюзной организации МАИ.— Кстати, 
у нас отдельный бонус для старост групп. 
Фирменный маевский бомбер получит тот, 
у кого в группе будет больше всего вакцини-
рованных студентов».

По словам другой студентки (вакци-
нироваться от гриппа она не собирается), 
во избежание проблем с учебой некоторые 
покупают справки из больниц либо о про-
тивопоказаниях к вакцинации, либо с под-
тверждением о ее прохождении. Впрочем, 
другая студентка МАИ заверила „Ъ“, что де-
лать прививку никто не принуждает, «все 
по собственному желанию». «Насильно 
же ни одного студента не вакцинировали, 
остальное является активной фантазией 
людей, которые решили просто не делать 
этого»,— сказала она.

О том, что студентов, проживающих в об-
щежитиях, призывают активно пройти вак-
цинацию, рассказали „Ъ“ и в Московском го-
сударственном строительном университете. 

Один из них рассказал о призыве по громко-
говорителю прививаться, сопровождаемом 
сообщением, что «студенты, не привившие-
ся от гриппа, к занятиям допускаться не бу-
дут». «Но меня никто не выгонял с занятий 
за то, что у меня нет справки о том, что я при-
вит»,— при этом добавил он. «Просто отка-
заться нельзя, нужно от поликлиники при-
нести отказ,— говорит другой.— Я считаю, 
что это правильно». 

«Проблема больше относиться к тем, кто 
живет в общежитии,— заявила „Ъ“ студен-
тка РУДН.— Я наслышана от друзей, что 
их заставляют идти и делать прививки. Да-
же ходили по комнатам и рассказывали, как 
это важно и стыдно не делать прививку, ведь 
это нужно же им самим». По ее словам, у тех, 
кто не живет в общежитии, старосты проси-
ли написать причину отказа на имя ректо-
ра. «Про то, что нас отстранят от занятий без 
прививки, никто не упоминал»,— отмети-
ла она. Другая студентка РУДН говорит, что 

«на почту только приходила рассылка о вак-
цинации», но о том, что это принудительно, 
речи не идет.

«Любая информация 
о принуждении — ложная»
«Любая информация о принуждении сту-
дентов НИУ МЭИ к вакцинации от гриппа — 
ложная. Причем вне зависимости от места 
проживания учащихся, аспирантов в том чи-
сле,— говорит руководитель пресс-службы 
вуза Дмитрий Курочкин.— Отсутствие при-
вивки от гриппа не может являться основа-
нием недопуска учащегося к занятиям либо 
проживанию в общежитии». Он подчеркнул, 
что заставлять учащихся без их согласия под-
вергаться какому-либо медицинскому вме-

шательству нельзя. «Призыв пройти вакци-
нацию, безусловно, есть»,— добавил госпо-
дин Курочкин.

В сентябре в РУДН пришло требование 
главного санитарного врача по ЮЗАО Мо-
сквы провести иммунизацию против гриппа 
не менее 75% сотрудников и студентов, рас-
сказал „Ъ“ ректор вуза Олег Ястребов. «Как 
объясняют медики РУДН, из-за коронавиру-
са в этом году высок риск получить осложне-
ния от так называемых кросс-инфекций, ког-
да организм борется сразу с несколькими ви-
русами. Поэтому врачи рекомендуют обез-
опасить себя хотя бы от одного»,— говорит 
он. При этом, напоминает господин Ястре-
бов, каждый имеет право отказаться от при-
вивки. «Не предусмотрено каких-либо мер 
ответственности, в том числе дисциплинар-
ной, ни действующим законодательством 
РФ, ни локальными нормативными актами 
университета. В приказе ректора РУДН об ор-
ганизации иммунопрофилактики студен-

тов от гриппа нет ни слова об отстранении 
от учебы „отказников“»,— сказал он.

«Указаний об отчислении или об отстра-
нении от занятий студентов за непрохожде-
ние вакцинации от руководства универси-
тета не поступало»,— говорят в пресс-служ-
бе РХТУ им. Д. И. Менделеева. При этом там 
заявляют, что «обязаны требовать прохо-
ждение вакцинации как от студентов, так 
и от сотрудников университета» на основа-
нии трех документов, среди которых июль-
ское постановления главного санитарного 
врача РФ №20 «О мероприятиях по профи-
лактике гриппа и острых респираторных 
вирусных инфекций, в том числе новой ко-
ронавирусной инфекции (COVID-19), в эпи-
демическом сезоне 2020–2021 годов». Одна-
ко в последнем документе говорится лишь 
о необходимости обеспечить проведение 
прививочной кампании с охватом не менее 
60% от субъекта и не менее 75% населения 
из групп риска.

В Роспотребнадзоре говорят, что вакцина-
ция от гриппа остается добровольной, при 
этом добавляют что «при ухудшении эпиде-
миологической ситуации по ряду инфекци-
онных болезней непривитые против дан-
ных нозологий сотрудники отстраняются 
от работы на период эпиднеблагополучия 
или обязаны быть привиты против них».

В других вузах, а также в Минобрнауки 
не ответили на запросы „Ъ“.

Принудительная вакцинация в вузах, 
как, впрочем, и в любых других учреждени-
ях, противоречит действующему законода-
тельству, указывает адвокат, партнер юриди-
ческой группы «Яковлев и партнеры» Татья-
на Кормилицына. «Таким образом, любые 
карательные меры, которые могут последо-
вать за отказом от „добровольной“ вакцина-
ции, такие как отчисление, недопуск к заня-
тиям, прекращение права проживания в об-
щежитие, все это будет нарушать основопо-
лагающие права гражданина по Конститу-
ции РФ»,— говорит она.

Анна Васильева

Сами с шприцами
Студенты московских вузов жалуются на принудительную вакцинацию от гриппа

Доступность школ в  российских регионах напрямую зависит от того, как система здраво охранения  
справляется с ростом числа госпитализаций    ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«Фирменный маевский бомбер получит тот, 
у кого в группе будет больше всего  
вакцинированных студентов»
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«Мы начнем, наверное,  
с первого транша до выборов»
Глава МИД Киргизии Руслан Казакбаев  
об отношениях с Россией и о «революции надежды»
Министр иностранных дел Киргизии 
Руслан Казакбаев в Москве провел пере-
говоры со своим российским коллегой 
Сергеем Лавровым. Цель его первой за-
рубежной поездки — заручиться поддер-
жкой главного союзника в посткризис-
ном восстановлении республики. О том, 
чего удалось добиться Бишкеку на пере-
говорах в пятницу, какова предвыборная 
ситуация в стране и почему октябрьский 
кризис в Киргизии получил название 
«революция надежды», Руслан Казакба-
ев рассказал в интервью „Ъ“.

— Вы вступили в должность главы МИДа 
15 октября и для своего первого зарубеж-
ного визита выбрали Москву. Почему?
— Россия была, есть и остается нашим основ-
ным стратегическим партнером и союзни-
ком. У нас исторические и духовные связи, 
общее языковое пространство. Немаловаж-
ным в наших отношениях остается и эконо-
мический аспект. Мы с Россией сотрудни-
чаем практически по всему спектру вопро-
сов. Я благодарен своему коллеге Сергею 
Викторовичу Лаврову за приглашение на-
нести мой первый визит в Российскую Феде-
рацию. Честно говоря, у меня и самого бы-
ло такое намерение: обсудить с российски-
ми коллегами как политическую ситуацию, 
так и социально-экономическое положение, 
а также заручиться конкретной поддержкой 
по определенным направлениям.
— По экономическим?
— Да, по финансово-экономическим.
— Из ответа Сергея Лаврова на пресс-кон-
ференции в пятницу по итогам перего-
воров осталось не до конца понятно, ког-
да Киргизии стоит ожидать кредит в 
$100 млн от Евразийского фонда стаби-
лизации и развития. В этом вопросе есть 
ясность?
— Да. Некоторые заявления в российской 
прессе вызвали у нас беспокойство и озабо-
ченность. В частности, в РБК было заявле-
ние о том, что Россия может приостановить 
или приостанавливает свою финансовую 
поддержку кыргызской стороне до момен-
та, пока не наступит полная политическая 
стабилизация. 
— Но это и пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков подтвердил. 
— Я сам участвовал во всех мирных митин-
гах и как активный участник этих событий 
знаю: когда случился вброс информации и 
об этом заговорил господин Песков, в Биш-
кеке был пик поствыборного политическо-
го кризиса. Этот кризис стал одним из на-
иболее коротких в сравнении с периода-
ми политической нестабильности в других 
странах. Сейчас работает легитимный пар-
ламент, избран новый спикер (Канат Иса-
ев.— „Ъ“), утвержден и назначен премьер-
министр и исполняющий обязанности пре-
зидента — Садыр Нургожоевич Жапаров. В 
парламенте утверждено правительство, ле-
гитимность которого, наверное, не вызыва-
ет сомнений ни у кого — в первую очередь 
у населения. Поэтому, открыто скажу, в од-
но время удивляла некоторая насторожен-
ность со стороны наших партнеров, но сей-
час, с учетом активного диалога с российски-
ми коллегами, все становится на свои места. 

Что касается этих $100 млн, мы с Серге-
ем Викторовичем обсудили непростое со-
циально-экономическое положение, ко-
торое сложилось в результате пандемии и 
краткого политического кризиса. К концу 
года дефицит нашего бюджета может соста-
вить от 26 млрд до 45 млрд сомов — это свы-
ше $400 млн. Для Кыргызстана это большая 
сумма, поэтому я обратился к своему кол-
леге с просьбой рассмотреть вопрос о ско-
рейшем выделении этого льготного креди-
та по линии Евразийского фонда стабили-
зации и развития, в котором Россия — ос-
новной учредитель.
— Конкретизирую: кредит в $100 млн 
вы ожидаете до парламентских выбо-

ров (дата парламентских выборов пока 
неизвестна) или после?
— Мы начнем, наверное, с первого тран-
ша до выборов. Сразу нам всю сумму не да-
дут, это понятно: миллионы сразу не пере-
ведешь же. Мы поговорили и о выделении 
определенной суммы гранта. Об этом, ока-
зывается, устно договаривались экс-прези-
дент Кыргызстана (Сооронбай Жээнбеков.— 
„Ъ“) и Владимир Владимирович Путин. 
— О каком гранте речь?
— Это грант по оказанию социальной помо-
щи правительству Кыргызстана.
— Когда ожидаете его поступления?
— Вопрос грантов в ближайшее время будет 
рассматривать межправкомиссия, будут засе-
дать члены ЕАЭС (Евразийский экономиче-
ский союз, страны-члены — Армения, Бело-
руссия, Казахстан, Киргизия и Россия.— „Ъ“). 
Составят, я надеюсь, некую «дорожную карту» 
— какие выплаты и когда должны прийти.
— То есть мы можем констатировать, 
что финансовая помощь не была замо-
рожена?
— Нет. Конечно, нет. Хотя ситуация в Кыр-
гызстане вызывает озабоченность у России, 
мы с пониманием относимся к заявлениям 
президента Владимира Владимировича Пу-
тина, а также моего коллеги Сергея Лаврова, 
который выражает искренние пожелания, 
чтобы в Кыргызстане наступила стабиль-
ность и политические процессы были ясны-
ми и прозрачными.
— А когда выборы будут?
— До этого ЦИК объявил, что 20 декабря 
должны быть парламентские выборы, но 
тогда они (члены комиссии.— „Ъ“) не учиты-
вали возможность конституционной рефор-
мы. Пока ЦИК сообщил только дату прези-
дентских выборов — 10 января. 
— На пресс-конференции в пятницу был 
поднят вопрос о встречах на высшем 
уровне. Фактически ваш коллега дал по-
нять: пока о таких переговорах речи не 
идет. Это так?
— По тому, когда и в каком формате это 
(встреча на высшем уровне.— „Ъ“) будет, про-
должаются консультации. Но то, что нам да-
ли понять, что встреч не будет,— такого нет.
— А премьер Жапаров, как вы считаете, 
был бы заинтересован провести такие 
переговоры до выборов? 
— У нас с Сергеем Викторовичем была про-
должительная беседа, у меня были встречи 
еще и в администрации президента, и я под-
нимал этот вопрос. Они сейчас рассматри-
вают вопрос прямого контакта руководства 
России с нашим уважаемым премьер-мини-
стром и исполняющим обязанности прези-
дента и в том числе организацию рабочего 
визита в Москву.
— Но переговоры пройдут не в ближай-
шее время?

— Нет, как раз будем это рассматривать в са-
мое ближайшее время. 
— А как вы относитесь к высказыванию 
президента Путина о том, что происходя-
щее в Киргизии — «беда киргизского на-
рода»?
— Одно могу сказать, так как Россия наш 
стратегический партнер, президент Влади-
мир Владимирович Путин пользуется в Кыр-
гызстане искренним уважением и симпати-
ей нашего народа. И в связи с его постоян-
ной заботой и обеспокоенностью ситуацией 
в Кыргызстане, к этому высказыванию мы 
относимся с пониманием. Я думаю, оно от-
носится к последним событиям в Кыргыз-
стане. До выборов не только мы, внутренние 
политические силы, но и наши партнеры 
неоднократно заявляли и предупреждали 
прежние власти: эти выборы являются судь-
боносными, и, если они не пройдут прозрач-
но, открыто, в стране могут наступить серь-
езные политические изменения.
— То, что мы наблюдали в последний ме-
сяц,— это была «третья революция»?
— Я бы назвал это революцией, если бы про-
изошла смена конституционного строя, кон-
ституционной власти. То, что было 2010 году, 
наверное, можно было бы назвать револю-
цией — когда нет парламента, правительст-
ва, конституционного суда. В этот раз народ-
ное недовольство нечестными, непрозрач-
ными парламентскими выборами переро-
сло в определенные беспорядки. Наверное, 
история покажет, как назвать эти события. 
— Насколько велика вероятность новых 
протестов — до и после выборов? 
— Вы знаете, я рассматриваю это (проте-
сты.— „Ъ“) как нормальное явление. В лю-
бом демократическом государстве одни вы-
боры заканчиваются и начинается подготов-
ка к другим. У нас из-за отмены результатов 
выборов случился некий краткосрочный по-
литический кризис, но политическая темпе-
ратура в поствыборный период еще не спа-
ла, идут жестокие баталии между полити-
ческими силами, провластными и оппози-
ционными. Я уверен, что политическая ста-
бильность будет. Сейчас четко ясна «дорож-
ная карта» в этом плане. Три политических 
мероприятия нас ожидают в ближайшие 
полгода: проведение конституционной ре-
формы, президентские и парламентские вы-
боры. Конечно, какие-то риски мы прогно-
зируем. Другой вопрос, что в Кыргызстане 
все происходит быстро, наверное, с учетом 
нашей исторической ментальности. Мы по-
томки кочевого народа, героического воин-
ственного народа, мы все делаем на скаку — 
едим, совершаем революции, выступаем с 
политическими заявлениями, пишем ана-
литику. Это все на скаку, на ходу. 
— Во время протестов Садыр Жапаров 
выразил желание учредить президент-

скую республику с однопалатным пар-
ламентом. В этом суть конституцион-
ной реформы, которую на этой неделе 
предложили в парламенте провести ряд 
депутатов? 
— Дискуссии по этому вопросу продолжают-
ся. Основанием послужило существование в 
последние годы в Кыргызстане смешанной 
формы правления. В соответствии с консти-
туцией 2010 года политические силы поста-
рались создать баланс всех ветвей власти. 
Но, по мнению нашего народа, такая систе-
ма работала недостаточно эффективно. Все 
силовые структуры находились в руках пре-
зидента, экономический блок — у прави-
тельства, хотя у премьер-министра тоже бы-
ли огромные полномочия — он мог назна-
чить члена правительства без согласия пре-
зидента. Но политические партии даже на 
последних выборах отмечали, что все на-
строены на конституционную реформу. То 
есть Кыргызстан должен четко выбрать: или 
парламентская форма правления, или пре-
зидентская — тот, кто принимает решение и 
должен нести ответственность. Но у нового 
премьер-министра свое видение. Он хочет 
провести конституционную реформу в сто-
рону усиления президентских полномочий. 
— И тогда он будет баллотироваться в 
президенты?
— Если будет изменена конституция. Он за-
явление сделал: если будет открыт законный 
путь, возможно, он будет баллотироваться. 
Определенная часть политических сил вы-
ступает за парламентскую демократию и вы-
несение на референдум двух вариантов про-
екта конституции. Парламент будет этот во-
прос обсуждать, потом вопрос будет вынесен 
на референдум, и народ как основной источ-
ник власти будет решать, какой будет респу-
блика. Предполагаются и другие изменения: 
сокращение численности парламента и из-
брание в парламент по двум системам: про-
порциональной и мажоритарной.
— Чем это лучше того, что есть сейчас?
— Когда мы шли по партийным спискам, не-
которые регионы не были представлены де-
путатами. Поэтому определенная часть насе-
ления всегда была недовольна, что у них нет 
представителя, хотя партии должны пред-
ставлять интересы всего государства. 
— То есть сейчас вы хотите устранить 
то, что сложилось де-факто? Де-юре бы-
ла парламентская республика, де-факто 
президентская. 
— Некоторые называли это президент-
ско-парламентской республикой, другие 
— парламентско-президентской, но суть 
не менялась — это была смешанная фор-
ма правления. Есть сторонники прези-
дентской формы правления. Они предла-
гают ликвидацию института премьерства. 
То есть будет президент, вице-президент — 
что-то похожее на американский вариант. 
И турецкий тоже. То есть когда глава госу-
дарства одновременно является главой ис-
полнительной власти. 
— Это не приведет к концентрации влас-
ти в одних руках?
— Соберутся парламент, все политические 
силы и наш премьер, правительство — каж-
дый выразит свое мнение, и в результате ди-
скуссии мы достигнем истины. Я надеюсь. 
— И последний вопрос: если первая рево-
люция в Киргизии была «тюльпановой», 
как можно будет назвать эти события? 
— Есть уже название. В результате столкно-
вений между правоохранительными орга-
нами и митингующими ночью 6 октября бы-
ли ранены около 1,2 тыс. граждан. Один мо-
лодой парень погиб. Его зовут Умут. Умут — 
это по-киргизски «надежда». Поэтому эти со-
бытия в народе — народ же называет обыч-
но — называли «революцией надежды». 

Беседовали Марина Коваленко 
и Кабай Карабеков
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Россия зайдет на Балканы по-сербски
Сергей Лавров отправляется в балканское турне

На начинающейся неделе глава МИД РФ 
Сергей Лавров совершит турне на Бал-
каны. Накануне Евросоюз анонсировал 
амбициозные планы инвестирования 
в регион в размере до €20 млрд. В этих 
условиях, как считают балканские экс-
перты, Москва старается сохранить 
свое влияние в регионе, используя пре-
жде всего особые отношения с Сербией 
и  Республикой Сербской. С подробно-
стями — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

В ходе балканского турне, которое начи-
нается в понедельник и продлится с неболь-
шим перерывом до четверга, Сергей Лавров 
посетит Грецию, Боснию и Сербию. Хотя по-
вестка переговоров в каждой из этих стран 
своя, в визитах просматривается и общий 
знаменатель.

В начале октября Евросоюз обнародовал 
проект инвестиционного плана для Балкан. 
Он предусматривает вложения в регион в 
предстоящее десятилетие до €20 млрд. А в 
рамках мандата нынешней Еврокомиссии 
до 2024 года на балканские проекты выделя-
ется €9 млрд. Столь амбициозные планы ста-

ли реальным подтверждением намерений 
ЕС усилить свое присутствие в регионе по-
сле нескольких лет фактического самоустра-
нения от балканских дел. 

Именно с этим региональные эксперты 
связывают смысл нынешнего турне россий-
ского министра. «Балканы — важный гео-
стратегический приоритет России, которая 
стремится использовать нынешний относи-
тельный вакуум, когда многие страны реги-
она еще не слишком приблизились к ЕС,— 
пояснил „Ъ“ хорватский эксперт, коммента-
тор влиятельного издания Jutarnji list Вла-
до Вурушич.— Свою балканскую стратегию 
Россия строит главным образом через Сер-
бию, которую считает ключевым партнером 
в регионе». 

Хотя Сергей Лавров был с визитом в Бел-
граде сравнительно недавно (см. „Ъ“ за 18 ию-
ня), он посетит сербскую столицу и в ходе ны-
нешнего турне. Первоначально там, правда, 
ждали приезда в конце октября президен-
та РФ Владимира Путина, однако, как было 
объявлено на днях в Белграде, его визит по-
ка не состоится из-за пандемии коронавиру-
са. С высшим сербским руководством, вклю-

чая президента Александра Вучича, снова по-
общается глава российского МИДа. 

Тем для обсуждения немало. А главный 
вопрос — насколько господин Вучич готов 
на деле, а не на словах быть стратегическим 
партнером России в регионе. 

В начале сентября президент Сербии под-
писал в Вашингтоне соглашение об «эконо-
мической нормализации» с Косово. Его реа-
лизация, по оценкам балканских экспертов, 
может иметь серьезные геополитические 
последствия, ослабив зависимость Сербии 
от российского газа и обеспечив подключе-
ние Белграда и Приштины к системе без-
опасности, возглавляемой США. В сентябре 
Сербия отказалась от участия в совместных 
учениях с российскими и белорусскими во-
енными. И все это произошло на фоне раз-
вернувшейся в сербских СМИ и экспертных 
кругах кампании в пользу переориентации 
политики Белграда на Запад, прежде всего в 
сторону США. 

Впрочем, на минувшей неделе Белград 
сделал недвусмысленный жест в сторону Мо-
сквы. Там подтвердили, что в Сербии будет 
открыто представительство Минобороны РФ 

— «для оказания поддержки и оперативного 
решения вопросов военно-технической по-
мощи и военного сотрудничества». В связи с 
этим информированный источник „Ъ“ в Бел-
граде, близкий властным структурам, недав-
но пояснил: «Александр Вучич продолжает 
балансировать во внешней политике. Неко-
торый поворот в сторону Запада не исключа-
ет и реверансы на Восток». 

Еще одним каналом воздействия России 
на балканские политические расклады экс-
перты считают входящую в состав Боснии Ре-
спублику Сербскую и ее ключевого полити-
ка, члена боснийского Президиума (коллек-
тивного президента) Милорада Додика. «Мо-
сква откровенно противостоит сближению 
Боснии с НАТО, опираясь на поддержку До-
дика»,— говорит Владо Вурушич.

В программе визита Сергея Лаврова в Са-
раево значится не только общение с тремя 
членами Президиума Боснии, но и отдель-
ная встреча с Милорадом Додиком. А сам го-
сподин Додик заявил на днях: «Важно, что 
Сергей Лавров посетит Республику Серб-
скую, официальный визит в Боснию — лишь 
формальность».

Не полагаться  
на чудо

Вооруженное противостояние в На-
горном Карабахе не утихает уже ме-
сяц. На фоне военной эскалации пред-
принимаются попытки возвращения 
к переговорам для достижения мир-
ного урегулирования. Однако резуль-
тативными их назвать трудно.

За всю историю нагорно-карабах-
ского конфликта Россия и Запад в 
этой точке не выступали и не высту-
пают оппонентами друг друга. Труд-
но себе представить в иной ситуа-
ции совместное заявление Дональ-
да Трампа, Эмманюэля Макрона и 
Владимира Путина, а также призы-
вы госсекретаря США Майка Помпео 
к Еревану и Баку с требованиями со-
блюдать перемирие, заключенное 
в Москве. Или высказанные в пред-
дверии вашингтонского раунда пе-
реговоров глав МИДов Армении и 
Азербайджана надежды Владимира 
Путина на то, что США будут дейст-
вовать в унисон с Россией.

Казалось бы, активное турецкое 
вмешательство в карабахские дела 
и стремление Анкары нарушить по-
литическую монополию «большого 
трио» сопредседателей в Минской 

группе ОБСЕ должны еще сильнее 
сблизить позиции Вашингтона, Па-
рижа и Москвы. Однако есть важные 
нюансы, которые не позволяют этой 
на первый взгляд безупречной схе-
ме заработать.

Во-первых, любой миротворец мо-
жет быть успешным только тогда, ког-
да сами конфликтующие стороны за-
интересованы в поиске взаимных 
уступок. Но ничего подобного сегод-
ня мы не видим ни в Баку, ни в Ере-
ване. Военное противостояние может 
сближать даже самых жестких оппо-
нентов по внутриполитической по-
вестке дня, но идея компромиссов не-
избежно внесет общественный рас-
кол и в Азербайджане, и в Армении.

Во-вторых, сколь бы важным ни 
был карабахский сюжет для «боль-
шого трио», мировые державы не мо-
гут ограничить всю международную 
повестку дня только им. Между тем 
за рамками Карабаха у США, Фран-
ции и России намного больше рас-
хождений, чем общих точек сопри-
косновения. И, конечно, это не при-
бавляет ни доверия, ни стремления 
работать вместе. Тем более что кон-
фликт между Арменией и Азербай-
джаном при всей его значимости 
не является экзистенциальным вы-
зовом для стран—сопредседателей 
Минской группы, чтобы ради него 
бросить все остальное и сфокусиро-
ваться на его урегулировании.

В-третьих, какие бы претензии к 
Турции ни имелись со стороны Ва-
шингтона, Парижа и Москвы (их ге-
ография весьма широка), в отноше-
нии к ней у «большого трио» слиш-
ком много не совпадающих надежд. 
Если Москва надеется с помощью ту-
рецкого фактора ослабить северо-
атлантическое единство, то Вашин-
гтон, напротив, хотел бы не допу-
стить расколов внутри НАТО.

Эти факторы, все вместе и каж-
дый по отдельности, затрудняют по-
иски мирного решения. Особенно 
в ситуации, когда статус-кво, дейст-
вовавший в Карабахе с мая 1994 го-
да, сломан. И велик соблазн, с одной 
стороны, закрепить эту ситуацию, а 
с другой — не допустить радикаль-
ных изменений, перед тем как сесть 
за переговорный стол.

Тем не менее и при таком наборе 
обстоятельств политико-дипломати-
ческий эскапизм невозможен. Более 
того, мирные инициативы не нужно 
прекращать ни на минуту. Но толь-
ко с ясным осознанием того, что бы-
строго прорыва, скорее всего, не бу-
дет, а самим конфликтующим сторо-
нам стоит полагаться не на внешнее 
чудо, а на собственную ответствен-
ность и зрелость.

Мирные инициативы 
не нужно прекращать 
ни на минуту. 
Но только с ясным 
осознанием того,  
что быстрого прорыва, 
скорее всего, не будет

Сергей 
Маркедонов,
ведущий научный сотрудник  
Института международных  
исследований МГИМО МИД России,  
главный редактор журнала  
«Международная аналитика»



Ожидая долгосрочного профицита 
грузовых вагонов в России, операторы 
предлагают ОАО РЖД изменить прави-
ла их «парковки» на длительный срок. 
По их мнению, следует дифференци-
ровать плату за отстой вагонов в за-
висимости от того, насколько близко 
они расположены к регионам погруз-
ки. За гарантированный отстой опера-
торы просят скидку. В ОАО РЖД, резко 
возражавшем против обнуления пла-
ты за отстой, к компромиссу относят-
ся положительно, хотя и предпочли 
бы сосредоточить простаивающие ва-
гоны не на общих путях, а на подъезд-
ных к предприятиям.

Операторы ищут способы поставить боль-
шой массив лишних вагонов «на прикол» 
на приемлемых условиях и надолго. «Одна 
из идей, которые мы будем более подробно 
обсуждать с коллегами из ОАО РЖД,— введе-
ние дифференцированной платы за отстой 
на путях общего пользования по принципу, 
схожему с принципами „Московского пар-
кинга“,— рассказал на конференции „PRO//
Движение.1520“ исполнительный директор 
Союза операторов железнодорожного тран-
спорта (СОЖТ) Алексей Дружинин.— Если 
вы хотите стоять где-то неподалеку от основ-
ных регионов погрузки, стоимость должна 
быть выше, а если есть возможность уехать 
на более дальнее расстояние — ниже». Во-
прос, уточнил он, требует проработки, пото-
му что снижение доходов ОАО РЖД и увели-
чение их у операторов должны быть сбалан-
сированы. Но в целом, уверен господин Дру-
жинин, такое решение даст стимулы уби-
рать с сети ненужные сейчас вагоны.

Также, добавляет Алексей Дружинин, 
есть предложение ввести понижающие ко-
эффициенты на вагоны, которые следуют 

в долгосрочный отстой: «Если вагон, допу-
стим, уезжает более чем на два месяца в от-
стой, возможны какие-то скидки. А если его 
возвращают раньше, идет доначисление». 
Он предложил также создать интерактив-
ную карту возможностей сети по отстою.

Экономику рынка оперирования под-
рывает как недостаток груза в условиях эко-
номического спада, так и избыток вагонов, 
по которым нужно нести расходы на об-
служивание. Общий парк на сети на ко-
нец августа, по данным ИПЕМ, составил 
1,189 млн единиц, что на 11% выше уров-
ня 2016 года. На середину октября, уточня-
ет глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, простаивающий под погрузкой-
выгрузкой более пяти дней парк превысил 
200 тыс. вагонов, в том числе 103 тыс. полу-
вагонов и 76 тыс. цистерн. Есть и парк, про-

стаивающий в пути («брошенные поезда»). 
Ситуация с ними улучшилась, отмечает го-
сподин Бурмистров: сейчас речь идет макси-
мум о 40 тыс. вагонах, тогда как на 1 июня 
было более 110 тыс.

Часть профицита перетекает в категорию 
неисправного парка — сейчас в ней 32 тыс. 
полувагонов, тогда как на начало года было 
вдвое меньше. Стоящий парк занимает 
пути, что невыгодно и ОАО РЖД. В ФПК, до-
чернем операторе монополии, ожидают со-
хранения устойчивого профицита вагонов 
до 2030 года.

Отстой на путях общего пользования — 
платный, цена — 118–227 руб. за вагон в сут-
ки. В пандемию операторы попросили отме-
нить или снизить эту плату до символиче-
ского уровня. Но в ОАО РЖД возражали, го-
воря о необходимости компенсации потери 

доходов и риске резкого притока на пути об-
щего пользования простаивающих вагонов 
(см. „Ъ“ от 17 апреля).

К новым идеям операторов в монополии 
отнеслись положительно. Заместитель ген-
директора — начальник Центральной ди-
рекции управления движением (ЦД) ОАО 
РЖД Рашид Сайбаталов сказал, что предложе-
ния «интересные и имеют право на обсужде-
ние», отметив, правда, что перемещение ва-
гонов на станции отстоя не должно быть бес-
платным. По его словам, вопрос нужно «ре-
шить совместно до декабря». Заместитель 
гендиректора — глава Центра фирменного 
транспортного обслуживания (ЦФТО) Алек-
сей Шило подчеркнул, что ОАО РЖД не боит-
ся потери доходов от дифференциации став-
ки, но для отстоя предпочтительно использо-
вать пути необщего пользования. В тоже вре-
мя в монополии готовы предоставить «отдель-
ные незадействованные участки общей сети».

Поддержали топ-менеджеры ОАО РЖД 
и идею интерактивной карты. Рашид Сайба-
талов предложил указывать на ней в режи-
ме онлайн расценки, а господин Шило до-
бавил, что такой сервис уже разрабатыва-
ется в монополии и готовится к внедрению 
на электронной торговой площадке «Грузо-
вые перевозки» (ЭТП ГП).

По мнению Михаила Бурмистрова, для 
ОАО РЖД реализация предложений опера-
торов позволит снизить нагрузку на инфра-
структуру и создаст предпосылки для сокра-
щения оборота вагона, что выгодно грузоот-
правителям, а у операторов сократятся рас-
ходы. Для всех сторон, поясняет эксперт, са-
мая дорогостоящая проблема — парк, кото-
рый то ли нужен, то ли нет, а льготный дол-
госрочный отстой и скидки могут сделать си-
туацию более прозрачной и управляемой.

Наталья Скорлыгина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23516,59 (+42,32)
РТС 1164,06 (+8,82)
FTSE 100 5860,28 (+74,63)

DAX 30 12645,75 (+102,69)
DJIA 28335,57 (–28,09)
NASDAQ Composite 11548,28 (+42,28)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.10.20
Австралийский доллар 54,6278
Английский фунт 100,1943
Белорусский рубль 13,6721
Датская крона* 12,1714

Доллар США 76,4667
Евро 90,4142
Индийская рупия** 10,3920
Казахский тенге** 17,8832

Канадский доллар 58,2781
Китайский юань* 11,4662
Норвежская крона* 82,9321
СДР 108,4810

Сингапурский доллар 56,3914
Новая турецкая лира 95,9155
Украинская гривна* 27,0369
Шведская крона* 87,3865

Швейцарский франк 84,4936
Японская иена** 73,1004
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Вагонам стало не прикольно
Операторы обсуждают с ОАО РЖД долгосрочный отстой
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Как стало известно „Ъ“, шансы ФАС 
провести через Госдуму пакет зако-
нопроектов о наделении ее полицей-
скими полномочиями в борьбе с кар-
телями на минувшей неделе фор-
мально значительно выросли. Добро 
на реанимацию обсуждения проек-
тов ФАС в парламенте глава админи-
страции президента Антон Вайно по-
лучил от Владимира Путина.

Напомним, пакет ФАС (законо-
проекты 848392-7, 848246-7 и 848369-
7 — поправки к закону о защите кон-
куренции, УК и УПК) наделяет служ-
бу правом изъятия у компаний при 
проверках «документов и предме-
тов», включая содержащие коммер-
ческую, банковскую и иную тайну, 
а также доступом к материалам опе-
ративно-разыскной деятельности 
(ОРД) и данным об абонентах и ока-
занных им услугах операторов свя-
зи. Идея вызвала возражения у кол-
лег главы ФАС Игоря Артемьева 
по Белому дому, но под давлением 
аргументов о необходимости борь-

бы с антиконкурентными соглаше-
ниями (которые служба начала все 
активнее выявлять) законопроект 
все же был внесен в Госдуму как пра-
вительственный, прошел первое 
чтение и остановился — это часто 
бывает с проектами, спор вокруг ко-
торых не завершен.

Как следует из доклада господина 
Вайно (есть у „Ъ“), список оппонен-
тов разработки ФАС помимо прави-
тельственных ведомств и деловых 
объединений (РСПП и ТПП) включа-
ет в себя Верховный суд, Генпроку-
ратуру и ФСБ, «а также главного ис-
полнительного директора ПАО „НК 
«Роснефть»“ И. И. Сечина». В первую 
очередь они озабочены тем, что рас-
ширение полномочий службы «мо-
жет привести к ограничению кон-
ституционных прав граждан на тай-
ну переписки». Беспокоит силови-
ков также возможность утечек че-
рез ФАС гостайны и материалов ОРД 
и уголовных дел. Бизнесу же не нра-
вится отсутствие порядка возмеще-
ния нанесенного изъятиями ФАС 
ущерба и идея ведения службой ре-
естра участников картелей — пред-
приниматели не видят ему ни при-
менения, ни прозрачных механиз-
мов своего включения, равно как 
и исключения оттуда.

Все составляющие этой истории 
уже выглядят темами для анекдотов 
в узком кругу — что альянс силови-
ков за тайну переписки (на деле — 
за сохранение монополии в доступе 
к ней), что коллаборация бизнеса и си-
ловиков, на чей произвол этот бизнес 
регулярно жалуется, против расшире-
ния родов войск, носящих видимые 
и невидимые погоны. Впрочем, если 
учесть, что началось все с желания 
ФАС развивать посредством ОРД част-
ную конкуренцию в юрисдикции, 
где доля государства в экономике (см. 
стр. 2) давно перевалила за половину, 
все это неудивительно. Доклад Анто-
на Вайно о работе по поручению пре-
зидента ПР-1574 от 28 сентября отме-
чает множественные попытки прави-
тельства и администрации снять раз-
ногласия по проектам ФАС и конста-
тирует, что Госдума «будет проинфор-
мирована о необходимости доработ-
ки проекта» с учетом позиций АП, ВС, 
силовиков и предпринимателей — 
при согласии главы государства. Его 
резолюция на докладе — «согласен»: 
видимо, ее стоит воспринимать как 
«интересно, продолжайте».

Идея сделать ФАС 
немного более  
силовым ведомством 
на этот раз не понрави-
лась самим силовикам
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Радиохолдинги встретятся в онлайн-эфире
Участники рынка объединятся для запуска интернет-плеера

Крупнейшие российские радиовеща-
тели учредят ассоциацию, которая 
станет управлять их единым онлайн-
плеером. Его планируется запустить 
до конца 2020 года, чтобы на фоне кри-
зиса на рекламном рынке отобрать ау-
диторию у нелегальных интернет-пло-
щадок. Последних участники рынка 
попытаются блокировать с помощью 
государства.

Радиохолдинги станут учредителями ас-
социации национальных радиовещателей 
«Индустриальный радиоплеер», расска-
зал „Ъ“ глава Российской академии радио 
Александр Полесицкий. По его словам, ас-
социация будет зарегистрирована в тече-
ние нескольких дней, в качестве учредите-
лей в нее войдут «Европейская медиагруп-
па» (ЕМГ; «Европа плюс», «Дорожное радио» 
и др.), «Газпром-медиа радио» («ГПМ Радио»; 
«Авторадио», «Радио Energy» и др.), Krutoy 
Media («Радио Дача», Love Radio и др.), «Ра-
дио Шансон», ожидается подтверждение 
от «Русской медиагруппы» («Русское радио», 
«Хит FM» и др.).

Ассоциация будет управлять единым он-
лайн-плеером радиохолдингов, уточнил го-
сподин Полесицкий. Помимо потенциаль-
ных учредителей, по его словам, подтвер-
дили участие в плеере также холдинги ВГ-
ТРК («Вести FM», «Маяк» и др.) и «Выбери ра-
дио» (управляет сетью региональных стан-
ций), радиостанции «Звезда» и «Комсомоль-
ская правда».

«Мы наконец-то договорились»,— под-
твердил „Ъ“ гендиректор «ГПМ Радио» 
Юрий Костин. «ВГТРК находится на стадии 
переговоров, мы предварительно согласны, 
нам важно стать равноценным участником 
всех процессов»,— рассказал главный ре-
дактор объединенной редакции электрон-
ных СМИ ВГТРК Андрей Медведев. Пред-
ставитель «Радио Шансон» подтвердил, 
что компания станет учредителем ассоци-
ации. В других компаниях на запросы „Ъ“ 
не ответили.

Проект единого онлайн-радиоплеера об-
суждается уже несколько лет, радиовеща-
тели рассчитывают, что он позволит увели-
чить доходы в интернете, чему сейчас меша-

ют сторонние агрегаторы. Технически пле-
ер уже готов, планируется, что проект пред-
ставят в конце ноября, а операционно он за-
пустится до конца года, рассказал Алек-
сандр Полесицкий: «В дальнейшем пле-
ер нужно будет поддерживать, размещать 
на различных платформах, ассоциация бу-
дет всем этим управлять». Учредители ассо-
циации, по его словам, сейчас авансируют 
затраты на запуск, в дальнейшем расходы 
будут финансироваться за счет взносов ра-
диостанций, представленных в плеере.

Радио существенно пострадало от кри-
зиса на рекламном рынке, вызванного по-
следствиями пандемии. По данным Ассо-
циации коммуникационных агентств Рос-
сии, в первом полугодии 2020 года затра-
ты рекламодателей на радио упали на 37%, 
до 4,6 млрд руб. По словам Юрия Костина, 
в Москве рекламные доходы радиостанций 
уже возвращаются к прошлому году. «Пле-
ер будет некой новой модной штукой, ко-
торая поможет обеспечить присутствие 
во всех средах»,— рассчитывает он, пола-
гая, что единый плеер в перспективе будет 

способствовать росту аудитории, а также 
упростит станциям доступ к данным.

Радиовещатели сравнивают индустриаль-
ный плеер с «Витриной ТВ», которую медиа-
холдинги хотят сделать единым поставщиком 
20 общедоступных телеканалов для интер-
нет-площадок. «Концепция схожая: участни-
ки рынка сначала создают свой удобный ле-
гальный плеер, а потом уже могут приступить 
к активной борьбе с нелегальным использо-
ванием своего контента в интернете. До этого 
мы планомерно не занимались борьбой с пи-
ратством»,— говорит господин Полесицкий.

Господин Костин также предупреждает, 
что как только плеер заработает, участники 
рынка планируют «обращаться во все воз-
можные государственные инстанции, что-
бы активизировать борьбу с нелегальны-
ми агрегаторами». Аудитория уйдет от пира-
тов, только когда все их ресурсы будут забло-
кированы, согласен Андрей Медведев, ина-
че слушателю будет сложно объяснить, что 
он должен перестать пользоваться ими и пе-
рейти на индустриальный плеер.

Валерия Лебедева

Крабов отпускают из России
Вывоз живых водных биоресурсов могут упростить

Экспорт из России живого краба, ко-
торому грозила остановка из-за новых 
требований к оформлению партий, 
могут облегчить. Вице-премьер Вик-
тория Абрамченко поручила прорабо-
тать вопросы отмены выдачи лицен-
зий на вывоз живых водных биоресур-
сов (ВБР) и передачи контроля за по-
ставками от Росприроднадзора к Рос-
рыболовству. Участники рынка увере-
ны, что проблему можно решить толь-
ко полной отменой избыточных тре-
бований к экспорту.

Проблема с экспортом живых ВБР, вклю-
чая крабов, обсуждалась у вице-премьера 
Виктории Абрамченко в октябре. Копия про-
токола совещания есть у „Ъ“. Сложности воз-
никли из-за приказа Росприроднадзора, ко-
торый вступил в силу в конце июня. Доку-
мент устанавливает новый порядок выдачи 
заключения на вывоз с территории ЕАЭС ди-
ких живых животных, дикорастущих расте-
ний и лекарственного сырья.

Раньше соответствующая лицензия вы-
давалась на объем продукции, который 
можно было отправить за определенное 
время (не более года). Но теперь необходи-

мо подтверждать добычу ресурса перед по-
лучением лицензии, то есть оформлять пе-
ред отправкой каждую партию, что для жи-
вого краба может занимать до 25 дней. В ре-
зультате максимальный срок хранения гру-
за в десять дней делает экспорт невозмож-
ным. Из-за этого поставки живых ВБР почти 
остановились, сообщала главе Росрыболов-
ства Илье Шестакову Ассоциация рыбохо-
зяйственных предприятий Приморья. Про-
блема грозила участникам рынка убытка-
ми на десятки миллионов долларов (см. „Ъ“ 
от 27 августа).

Как следует из протокола совещания 
у вице-премьера, для решения пробле-
мы на заседании комиссии правительства 
РФ по развитию рыбохозяйственного ком-
плекса планируется рассмотреть вопрос 
о полной отмене лицензирования вывоза 
ВБР с территории ЕЭАС (за исключением 
млекопитающих).

Кроме того, Минэкономики, Минпром-
торгу и Минсельхозу поручено подготовить 
нормативный акт, определяющий Росрыбо-
ловство единственным органом исполни-
тельной власти, уполномоченным согласо-
вывать заявления о выдачи лицензий на экс-

порт живой рыбы, ракообразных и пр. Сей-
час документ выдает Минпромторг после со-
гласования с Росприроднадзором.

Представитель вице-премьера Марта Га-
личева подтвердила поручения. Она доба-
вила, что в ходе совещания были отмечены 
чрезмерные, дублирующие процедуры регу-
лирования и лицензирования экспорта жи-
вых ВБР. В Минэкономики, Минпромторге 
и Минсельхозе заявили, что вопросы прора-
батываются.

В ГК «Русский краб» Глеба Франка (владе-
ет квотами на вылов около 15% всего краба 
в РФ) говорят, что передача функций по ли-
цензированию Росрыболовству только за-
менит избыточную работу одних госорга-
нов на другие. Между тем из-за потери вре-
мени на оформление лицензий, простоев, 
потерь в качестве и цене продукции про-
мысловые компании недополучают часть 
валютной выручки, а государство — значи-
тельную часть налоговых отчислений, ука-
зывает представитель группы. Так, отмечают 
в «Русском крабе», только за первые три неде-
ли октября группа подала 15 пакетов доку-
ментов, каждый из которых должен рассма-
триваться в среднем пять рабочих дней.

Президент Ассоциации добытчиков кра-
ба Дальнего Востока Александр Дупляков 
говорит, что при экспорте живого морского 
ежа уже были случаи, когда партия приходи-
ла в негодность из-за долгого согласования 
Росприроднадзора.

В Росприроднадзоре „Ъ“ не ответили. 
В Росрыболовстве же полагают, что опреде-
ление агентства как единственного органа 
исполнительной власти, уполномоченного 
согласовывать заявления на экспорт живых 
ВБР, позволит эффективнее вести контроль 
за отгрузками и ускорить процесс оформле-
ния экспортных партий. Там также согласны, 
что процедура лицензирования экспорта жи-
вой продукции избыточна, поскольку дубли-
рует работу других надзорных ведомств. Так, 
промысел и документальное сопровождение 
экспорта краба компаниями и каждым суд-
ном ведется под контролем ФСБ и таможен-
ной службы, указывают в Росрыболовстве. 
Господин Дупляков надеется, что передача 
функций по согласованию экспорта живых 
ВБР Росрыболовству и полная отмена лицен-
зирования позволят значительно сократить 
срок оформления разрешений на отгрузки.

Алексей Полухин

в конкуренцию  
изучает редактор отдела экономики

Олег Сапожков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Граждан не пускают в кабинеты
Забота банкиров обернулась проблемами клиентов

Проведенное ОНФ исследование 
показало, что одной из ключе-
вых проблем во взаимодействии 
граждан и банков стала блоки-
ровка личных кабинетов. Банки 
объясняют свои действия забо-
той о средствах клиентов, а ЦБ 
разводит руками. В такой ситуа-
ции правозащитники намерены 
инициировать законодательные 
поправки, которые определят 
правила взаимодействия гра-
ждан и банков в приложениях 
последних.

Общероссийское общественное 
движение ОНФ «За права заемщиков» 
проанализировало проблему с ди-
станционным банковским обслужи-
ванием граждан через личный каби-
нет (ЛК) банка. Было рассмотрено бо-
лее 100 обращений клиентов разных 
банков. Лидерами по количеству жа-
лоб стали ВТБ (около 47%) и Газпро-
мбанк (26%), также в проблемных от-
зывах фигурируют СМП-банк, МТС-
банк, АТБ, «Восточный». 

По словам экспертов ОНФ, блоки-
ровки доступа в личные кабинеты ча-
ще всего вызваны техническими сбо-
ями и несовершенством ПО. Однако в 
условиях миллионов клиентов рабо-
та с каждым «багом» для любой орга-
низации не является первоочередной 
задачей.

Поводом для проведения исследо-
вания послужило обращение в ОНФ 
потребителя, который полтора меся-

ца не может восстановить доступ в 
личный кабинет в ВТБ. Клиент четыре 
дня обращался в колл-центр банка и 
четыре раза лично приходил в отделе-
ния, писал запрос в ЦБ. «Банк России 
не вправе рассматривать по существу 

претензии клиентов к банкам по во-
просам, связанным с их операцион-
ной деятельностью»,— ответили там.

По словам руководителя проекта 
«За права заемщиков» Евгении Лаза-
ревой, в условиях ухудшения эпиде-
миологической ситуации и введения 
ряда ограничительных мер дистан-
ционное обслуживание является 

чрезвычайно актуальным (см. мате-
риал на этой же странице). Без лично-
го кабинета потребитель лишается 
возможности делать переводы и 
оплачивать услуги, даже переводить 
деньги между картами приходится 
через наличные, подчеркивает госпо-
жа Лазарева.

Как пояснили „Ъ“ в ВТБ, банки про-
водят дополнительную проверку, что-
бы предупредить вывод денег мошен-
никами. «При перевыпуске или ду-
бликате сим-карты банк просит кли-
ентов подтвердить эту информацию 
лично в офисе или в банкомате,— по-
ясняют там.— Доступ к счетам и сред-
ствам не блокируется, клиент может 
снять деньги в банкомате или совер-
шить операции в офисе». При подо-
зрении на возможное проведение не-
санкционированных операций мо-
жет быть принято решение о времен-
ной блокировке доступа пользовате-
ля в «ВТБ Онлайн». В Газпромбанке от-
метили, что «временная блокировка 
возможна по инициативе экспертов 
блока информационной безопасно-
сти и количество подобных происше-
ствий ничтожно мало». Просьба прой-
ти повторную регистрацию в офисе 
возможна лишь при появлении ин-
формации «о попытках взлома учет-
ной записи, компрометации рекви-
зитов карты или номера мобильного 
телефона жертвы», пояснили в банке.

Исходя из действующего законо-
дательства, непонятно, как тракто-

вать блокировку личных кабинетов, 
нет ясности, куда обращаться, кто и в 
какой срок должен ответить за такие 
действия. «С каждым днем проблема 
недостаточного регулирования ди-
станционного банковского обслужи-
вания становится  все  более 
острой,— говорит управляющий 
партнер юридической компании 
«Позиция права» Егор Редин.— И хо-
тя банки сами агитируют клиентов 
за использование мобильных прило-
жение и личных кабинетов на сай-
тах, в законодательстве отсутствует 
даже сам термин „дистанционное 
банковское обслуживание“». «Нор-
мативное регулирование дистанци-
онного банковского обслуживания в 
России полностью отсутствует»,— 
указывает и госпожа Лазарева. Поэ-
тому, по ее мнению, для решения 
проблемы необходимо принятие по-
правок, регулирующих подобные 
услуги банков.

ОНФ уже готовит проект предло-
жений по регулированию дистанци-
онного обслуживания потребителей 
финансового рынка, который плани-
руется обсудить с участниками рын-
ка, экспертами и регулятором. По 
итогам обсуждения будет сформули-
рована законодательная инициати-
ва. При поддержке регулятора или 
депутатов, считает госпожа Лазарева, 
эта идея «имеет все шансы стать зако-
нопроектом».

Ксения Дементьева

Дистанции  
огромного размера
Развитие онлайн-каналов  
сдерживают мошенники

В 2020 году на фоне стремитель-
ного распространения корона-
вируса банки столкнулись с рез-
ким увеличением нагрузки на 
колл-центры и другие дистан-
ционные каналы. По данным 
исследования Naumen, общий 
уровень доступности и качества 
взаимодействия с клиентами 
удалось сохранить и даже улуч-
шить, крупнейшие банки уско-
рили переход в цифровые кана-
лы. Процессу мешают пробле-
мы с идентификацией и резко 
возросшая на фоне пандемии 
активность мошенников. Но су-
ды по таким делам все чаще ста-
новятся на сторону клиентов, 
стимулируя банки уделять боль-
ше внимания вопросам без-
опасности.

За последний год крупнейшие 
российские банки значительно уско-
рили обслуживание клиентов через 
колл-центры, показали результаты 
исследования Naumen (в том числе 
занимается разработкой продуктов 
для автоматизации контактных цен-
тров банков), проведенного в сере-
дине сентября. Например, менее 
чем за 20 секунд на обращения в бан-
ках ответили в 63% случаев, что на 7 
процентных пунктов (п. п.) выше 
значений прошлого года (см. „Ъ“ от 
25 октября 2019 года). Среднее ожи-
дание на линии банка составило 36 
секунд (год назад— 40 секунд). В 
среднем 77% вызовов было принято 
менее чем за 90 секунд.

• Операторы аутсорсингового кон-
тактного центра по заказу компа-
нии Naumen cовершили свыше 4 тыс. 
звонков в 100 крупнейших по размеру 
активов банков. Результаты были 
сгруппированы по размеру активов 
банков (свыше 1 трлн руб., от 
100 млрд до 1 трлн руб. и менее 
100 млрд руб.). Остальные дистан-
ционные каналы (соцсети, чат-бо-
ты, сайты) тестировали сотрудни-
ки Naumen.
Банки продолжили увеличивать 

присутствие в различных социаль-
ных сетях и мессенджерах. Напри-
мер, в Facebook и «ВКонтакте» присут-
ствуют 73% (+3 п. п.) и 71% (+6 п. п.), все 
большую популярность завоевывают 
Instagram (61%, +13 п. п.). Однако кон-
сультировать в соцсетях готовы зна-
чительно меньше банков — как пояс-
няют авторы исследования, значи-
тельная доля аккаунтов продолжает 
использоваться только для рекламы.

Наибольшее количество банков 
готово отвечать клиентам во «ВКон-
такте» (47%, +3 п. п.), Facebook (44%, 
+7 п. п.) и Instagram (34%, +15 п. п). Ча-
ты на банковских сайтах остаются 
третьим по полярности цифровым 

каналом (после «ВКонтакте» и 
Facebook) — 37% банков готовы в них 
консультировать клиентов без авто-
ризации. Менее активно банки ис-
пользуют для коммуникации мес-
сенджеры: доля WhatsApp составила 
12% (+7,1 п. п.), Telegram — 7% 
(+2,1 п. п.), Viber — 6% (+0,4 п. п.).

Крупные и средние банки в боль-
шей степени стремятся распреде-
лить растущий поток клиентских об-
ращений между чатами и звонками. 
«Это помогает остановить рост расхо-
дов на клиентский сервис, так как 
обслуживание чатов дешевле, чем 
обработка звонков»,— поясняет 
представитель Naumen Михаил Че-
решнев. По качеству обслуживания 
чаты и мессенджеры превосходят со-
цсети из-за более высокой скорости 
консультаций, отмечают авторы ис-
следования. Голосовые роботы при 
этом внедряются медленно, сейчас 
доля на входящей линии не превы-
шает 9%. Они обходятся дороже, чем 
роботизация в чатах, указывается в 
исследовании, а по качеству кон-
сультаций в основном уступают тек-
стовым каналам.

По мнению экспертов, россий-
ские банки будут стараться активи-
зировать переход на дистанционное 
обслуживание. «Модель полного он-
лайн-банка в России есть, и она пока-
зала жизнеспособность»,— отмечает 
гендиректор Frank RG Юрий Гриба-
нов. Однако одним из препятствий 
для развития остается порядок иден-
тификации клиента на законода-
тельном уровне.

Кроме того, за последний год в 
России значительно вырос уровень 
фрода, подчеркивает гендиректор 
SafeTech Денис Калемберг. Во время 
пандемии ЦБ зафиксировал рост 
звонков от мошенников на 300%, со-
общал в июле замдиректора департа-
мента информационной безопасно-
сти ЦБ России Артем Сычев. В центре 
внимания мошенников всегда стоит 
код, который необходим для под-
тверждения несанкционированной 
транcакции с клиентского счета. И 
наиболее популярный способ — зво-
нок мошенника через «колл-центр». 

Вместе с тем в последнее время 
все чаще в инцидентах с кражей де-
нег суд встает на сторону клиента, от-
мечает господин Калемберг. По-
скольку банки стали больше платить 
за недостатки в защите, полагает он, 
со временем внимание к безопасно-
сти и новым технологиям защиты 
усилится. В то же время, как показы-
вает опыт граждан (см. материал на 
этой же странице), излишняя бди-
тельность банков также может на-
вредить клиентам.

Ольга Шерункова

Коллекторы обменяются долгами
Все обязательства должника соберут в одних руках

У коллекторов появится площад-
ка по купле-продаже долгов за-
емщиков друг у друга, что позво-
лит взыскателям аккумулиро-
вать всю задолженность одного 
лица перед разными кредитора-
ми. Предполагается, что это со-
кратит затраты на коммуника-
цию с должниками и упростит 
взыскание долгов и их обслужи-
вание за счет комплексного под-
хода к ситуации. Участники рын-
ка осторожно относятся к ново-
му сервису, отмечая, что потен-
циал есть, но требуются значи-
тельные доработки для обеспе-
чения безопасности передавае-
мых данных.

Онлайн-аукцион Debex (основан в 
2019 году, на этой площадке банки, 
микрофинансовые организации и 
профессиональные взыскатели вы-
ставляют на продажу долговые рее-
стры) запускает сервис для коллекто-
ров Debex Exchange, рассказали „Ъ“ в 
компании. Он позволит в автоматиче-
ском режиме обмениваться долгами 
и аккумулировать все обязательства 
одного должника. Передача дел долж-
ников будет проходить через цессию 
(купля-продажа долгов). Информация 
на площадке будет представляться в 
зашифрованном виде, персональные 
данные заемщиков, как и ранее, бу-
дут храниться у коллекторов, под-
черкнули в Debex.

Разработчики считают, что их про-
дукт позволит коллекторам сделать 
разрозненный дефрагментирован-
ный портфель более однородным, 
чтобы сократить затраты на комму-
никацию с должниками и повысить 
эффективность взыскания. «Коллек-
торы пробовали обмениваться или 
продавать друг другу портфели и 
раньше, но это были единичные 

сделки,— рассказывает гендиректор 
Debex Александр Данилов.— В рам-
ках платформы коллекторам не при-
дется договариваться друг с другом. 
Это было бы слишком сложно, осо-
бенно учитывая, что клиенты раз-
бросаны по разным агентствам». До-
говариваться на площадке будут ско-
ринг-системы, оценивая одного и то-
го же клиента. Debex свяжет IT-плат-
формы коллекторов в единую сеть, и 

они будут самостоятельно опреде-
лять, какие обмены необходимы. 
Основная сложность реализации — 
разные IT-системы коллекторов и 
скоринг, признает господин Дани-
лов. Запустить сервис он обещает в 
ноябре, до конца года площадка бу-
дет работать в тестовом режиме.

Эксперты считают, что у нового 
сервиса есть потенциал. «Консолида-
ция всего проблемного портфеля по 
должнику позволит понять его об-
щий размер и подготовить наиболее 
результативную стратегию работы с 
активом,— считает руководитель 
группы по оказанию услуг компани-
ям финансового сектора Deloitte 
Максим Налютин.— Также это позво-
лит снизить затраты на работу с ка-
ждым отдельным должником, что 
приведет к повышению эффективно-
сти взыскания». По оценкам прези-
дента СРО НАПКА Эльмана Мехтие-
ва, если обмен осуществляется рав-
нозначными кейсами в штуках или 
рублях, при присоединении долга 
агентство увеличивает свою при-
быль за счет роста конверсии при-
мерно на треть.

Обмен клиентами между коллек-
торскими агентствами дает преиму-
щества и взыскателям, и должникам, 
уверен управляющий директор «Пер-
вого коллекторского бюро» Павел 
Михмель. «Практически у 90% клиен-
тов несколько долгов в работе не-

скольких агентств,— поясняет он.— 
При этом каждое агентство по отдель-
ности пытается работать эффектив-
но, в результате клиент может расте-
ряться и выйти из графика вплоть до 
прекращения оплат». Когда долги од-
ного клиента находятся в работе у од-
ного кредитора, есть возможность 
предложить единый комфортный 
для него график по всем долгам, до-
бавляет господин Михмель.

Но проект требует доработок. Без-
условно, любому должнику будет 
комфортнее общаться с одним взы-
скателем по всем долгам, чем с не-
сколькими по каждому, говорит экс-
перт проекта ОНФ «За права заемщи-
ков» Александра Пожарская. «Но воз-
никают вопросы хранения и обра-
ботки персональных данных, со-
блюдения банковской тайны,— под-
черкивает она.— Чтобы согласиться 
на обмен, взыскателю нужно выяс-
нить персональные данные должни-
ка, размер долга, а также передать 
данные о долгах, которые есть в его 
портфеле и которые он готов обме-
нять. Все эти сведения представляют 
серьезный интерес для злоумыш-
ленников». Гендиректор агентства 
ЭОС Антон Дмитраков подтвержда-
ет, что сервис нужно доработать с 
точки зрения обеспечения соблюде-
ния требований 152-ФЗ и взаимо-
действия с БКИ.

Полина Трифонова

Жилищно-
комиссионное 
хозяйство

Опрошенные „Ъ“ банкиры под за-
пись обсуждать проблему отмены ко-
миссий за оплату услуг ЖКХ отказа-
лись, однако неофициально подтвер-
дили, что в случае принятия нового 
варианта им не придется вводить 
скрытые комиссии или дополнитель-
но компенсировать свои расходы.

Как рассказал „Ъ“ источник, зна-
комый с ситуацией, сегодня комис-
сии доходят до 3,5%, а если установ-
лена нижняя планка (не менее ка-
кой-то суммы), то при небольших 
платежах она может составлять де-
сятки процентов. У банков, которые 
практикуют такой подход, при но-
вой схеме доходность операций с 
оплатой услуг ЖКХ снизится больше 
всего. «Вряд ли предел комиссии, ко-
торый установит правительство, бу-
дет превышать 1–1,5%, и от этой ко-
миссии банк, принявший платеж, 
получит лишь часть»,— говорит собе-
седник „Ъ“. К тому же, по его словам, 
правительству придется компенси-
ровать сумму уплаченных комиссий 
ресурсоснабжающим организациям. 
Делать это, скорее всего, будут через 
повышение тарифов, роста которых 
правительство старается всячески 
избегать, так что рассчитывать на вы-
сокую планку комиссии, по мнению 
источника „Ъ“, не приходится.

Для банков подобный вариант на 
первый взгляд выглядит вполне 
приемлемым. Однако, как пояснил 
„Ъ“ председатель Национального со-
вета финансового рынка Андрей 
Емелин, если закон будет принят в 
предложенном виде, в более выгод-
ном положении окажутся банки, об-
служивающие ресурсоснабжающие 
организации.

Сегодня банк, принимающий 
платеж, просто берет с клиента ко-
миссию и пересылает деньги в банк, 
в котором держит счет организация. 
В новой схеме, чтобы получить свою 
часть комиссии, нужно сначала за-
ключить договор с каждым банком, 
в котором держат счета ресурсоснаб-
жающие компании. С каждым парт-
нером придется договариваться о 
размере доли комиссии, которая 
причитается банку плательщика, 
если только ЦБ не определит само-
стоятельно это отчисление, на что 
имеет право по закону.

Как отмечает аналитик «БКС Мир 
инвестиций» Егор Дахтлер, банки, 
обслуживающие ресурсные органи-
зации, относятся к числу крупней-
ших и на них приходится большая 
часть рынка. Если они получат до-
полнительные преимущества, пола-
гает эксперт, это может привести к 
еще большей концентрации рынка.

Максим Буйлов

Банки против сегрегации
Они не хотят отдавать брокерские счета клиентов конкурентам

Профучастники финансового рынка вы-
ступили против законопроекта Минфина 
об обязанности банков держать средства 
клиентов по брокерскому обслуживанию 
на отдельном корреспондентском счете 
в другом банке. Мера призвана предотвра-
тить попадание средств в конкурсную мас-
су при банкротстве банка. Банки-брокеры 
отмечают, что этого можно избежать более 
простыми способами, в то время как сег-
регация (разделение счетов) приведет 
к удорожанию услуг.

Две саморегулируемые организации (СРО) — 
Национальная ассоциация участников фондо-
вого рынка (НАУФОР) и Национальная финансо-
вая ассоциация (НФА) — в конце прошлой неде-
ли направили в Минфин совместное письмо (с 
ним ознакомился „Ъ“). Финансисты предложи-
ли уточнения к поправкам к законодательству в 
части банкротства финансовых организаций с 
лицензией брокера или депозитария. Согласно 
рассматриваемым сейчас поправкам, банки бу-
дут обязаны держать клиентские средства по 
брокерскому и депозитарному обслуживанию 
на отдельных корреспондентских счетах.

Финансовые ассоциации считают, что в этом 
нет необходимости. В письме указано, что корре-
спондентские счета не дают полной защиты от 
включения в конкурсную массу средств клиен-
тов, увеличивают кредитный риск для инвесто-
ра из-за размещения средств в другом банке, сро-
ки проведения неторговых операций и стои-

мость услуг. Также это потребует перестройки 
учетной системы банков, что повлечет дополни-
тельное увеличение тарифов на услуги и сроков 
заключения сделок. Ассоциации предлагают 
внести в законодательство о банкротстве уточне-
ние, что разграничение имущества клиентов 
банков, находящего на брокерском и депозитар-
ном обслуживании, должно осуществляться на 
основе данных бухгалтерского учета кредитной 
организации.

Сейчас только классические брокеры (не бан-
ки) обязаны держать средства клиентов на от-
дельном счете, а свои собственные — на другом. 
У банков такого разделения нет. И классические 
брокеры, и банки используют средства клиентов 
для дополнительного заработка, в частности раз-
мещая их на межбанковском кредитном рынке. 
Классические брокеры обязаны получить для 
этого разрешение клиентов.

Если клиент не дает согласия, потребуется ве-
дение дополнительного счета, что означает по-
вышенный тариф на обслуживание. По инфор-
мации источника „Ъ“ в крупном брокере, таких 
клиентов меньше 1% от общего числа. Банки же 
разрешения не спрашивают, поскольку все сред-
ства, как клиентские, так и самого банка, сме-
шиваются на едином брокерском счете.

Собеседник „Ъ“ в одном из брокеров говорит, 
что было несколько негативных примеров, в 
частности при банкротствах Пробизнесбанка и 
Татфондбанка, когда средства клиентов по бро-
керскому обслуживанию попали в конкурсную 

массу. Это и потребовало внесения поправок 
к законодательству.

Большинство опрошенных „Ъ“ банков-броке-
ров выступает против выделения средств клиен-
тов на отдельные счета. Сегрегация брокерских 
счетов приведет к увеличению трудозатрат и рас-
ходов, что будет причиной удорожания обслужи-
вания, предупреждает главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир 
Потапов. По его словам, классический брокер от-
крывает счет в банке с высоким рейтингом (Сбер-
банк, ВТБ, Альфа-банк и т. п.). При этом банку-бро-
керу придется открывать счет в другом банке, ко-
миссии которого могут оказаться выше, а кредит-
ное качество — ниже. Замгендиректора «Откры-
тия Брокер» Андрей Салащенко считает, что если 
есть задача по исключению неоднозначной судеб-
ной практики, ее можно решить «поправками по 
описанию механизма определения величины обя-
зательств брокера-банка перед клиентом, которая 
должна быть исключена из конкурсной массы».

Представитель Минфина сообщил „Ъ“, что «во-
просы по законопроекту прорабатываются». По 
мнению президента «Финама» Владислава Кочет-
кова, итоговое решение будет выглядеть пример-
но так: регулятор продавит свою инициативу, но 
сегрегация будет только по запросу клиента, бан-
ки введут запретительный тариф (скажем, от 
50 тыс. руб. в месяц), в итоге «никто ничего не за-
метит, но каждый участник процесса будет счи-
тать, что решил свою задачу».

Полина Смородская

В целом уроки пандемии 
показывают, что 

значительная часть работы 
без ущерба для качества 

может быть на постоянной 
основе переведена 

на удаленный режим
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 18 сентября
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405 миллиардов  
рублей составил  
объем выкуп ленной  
задолженности коллек-
торскими агентствами 
за восемь месяцев  
2020 года
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«Росатом» может получить 
65  млрд руб. из федерального 
бюджета на строительство 
 крупнейшего в мире исследо
вательского реактора на быст
рых нейтронах МБИР мощно
стью 150 МВт в Димитровграде. 
Сама госкорпорация дополни
тельно вложит около 43 млрд 
руб., из которых половину пре
доставят ВЭБ и Газпромбанк. 
При этом запуск реактора мо
жет быть сдвинут до 2028 года. 
В «Росатоме» рассчитывают на 
высокий международный спрос 
на услуги МБИР изза дефицита 
опытных мощностей. Однако 
у РФ может появиться конку
рент: подобный проект разра
батывается в США, предупреж
дают эксперты.

«Росатом» утвердил новую смет-
ную стоимость строительства меж-
дународного исследовательского ре-
актора на быстрых нейтронах МБИР 
(многоцелевой быстрый исследова-
тельский реактор) в Димитровграде. 
Общая цена проекта с учетом индек-
сов-дефляторов (поправка на измене-
ния цен) составит 116 млрд руб., сле-
дует из проекта постановления пра-
вительства, опубликованного «Роса-
томом» на regulation.gov.ru. Согласно 
документу, исследовательская ядер-
ная установка будет введена в 2028 го-
ду. При этом в «Росатоме» 10 октября 
называли ТАСС 2027 год в качестве 
срока запуска.

«Росатом» строит исследователь-
ский реактор в Ульяновской обла-
сти с 2015 года, в проект уже вложе-
но 9,12 млрд руб., из которых более 
6,83 млрд руб. составила субсидия из 
бюджета. Инвестиции с 2020 по 2028 
год составят 107 млрд руб., из феде-
рального бюджета предлагается вы-
делить более 64,87 млрд руб., или око-
ло 60% от требуемой суммы, следует 
из проекта постановления. Основная 
часть бюджетных средств, 57 млрд 
руб., придется на 2024–2028 годы в ка-
честве дополнительного финансиро-
вания. Объем собственных средств 
может составить около 42,55 млрд 
руб., говорится в пояснительной за-
писке к проекту.

МБИР станет самым мощным 
в мире опытным реактором, тепло-
вая мощность установки составит 
150 МВт, электрическая — 50 МВт. 
Реактор на натриевом теплоносите-
ле необходим для испытаний новых 
видов топлива, теплоносителей, то-

пливных и конструкционных мате-
риалов. МБИР планировался как меж-
дународный проект с привлечением 
иностранных инвестиций, но из-за 
проблем с финансированием его за-
пуск все время откладывался. В прош-
лом году стало известно, что ВЭБ.РФ 
и Газпромбанк предоставят проекту 
20 млрд руб. Как сообщили „Ъ“ в ВЭБ.
РФ и Газпромбанке, финансирование 
предполагается осуществить с приме-
нением механизма «фабрики проект-
ного финансирования» (финансиро-
вание за счет синдицированных кре-
дитов под гарантии ВЭБ.РФ). О дру-
гих источниках средств неизвестно. В 
«Рос атоме» не ответили на запрос „Ъ“.

МБИР должен заменить исследова-
тельский реактор БОР-60 мощностью 
60 МВт, построенный в 1969 году. Из-
за затягивания строительства МБИР 
срок работы БОР-60 предлагается про-
длить до конца 2025 года. Для этого 
«Росатом» планирует провести «тех-
ническое перевооружение оборудо-
вания и элементов» реактора для про-
дления ресурса исследовательской 
базы, говорится в пояснительной за-
писке к проекту постановления. На 
реконструкцию потребуется 840 млн 
руб. до 2024 года: 695 млн руб. пред-
лагается выделить из федерального 
бюджета, объем собственных средств 
составит 145 млн руб.

«Росатом» планирует продавать 
иностранным компаниям до 60% вре-
мени работы реактора МБИР для сво-
их испытаний. Летом этого года глава 
«Росатома» Алексей Лихачев на встре-
че с президентом Владимиром Пу-
тиным выразил надежду, что проек-
том заинтересуются Франция, Китай 
и Чехия. Спрос может быть высоким: 
в 2020–2025 годах база исследователь-
ских реакторов «в значительной сте-
пени исчерпает свой ресурс, действу-
ющие в настоящее время исследова-
тельские реакторы будут выводиться 
из эксплуатации», говорится в пояс-
нительной записке.

После вывода БОР-60 реактор 
МБИР станет по большому счету един-
ственным исследовательским реак-
тором в своем классе с доступом для 
международных компаний, говорит 
главный редактор Atominfo Алек-
сандр Уваров. Однако у «Росатома» мо-
жет появиться конкурент — США пла-
нируют построить многоцелевой ис-
следовательский реактор VTR на бы-
стрых нейтронах к началу 2030-х го-
дов, напомнил эксперт.

Полина Смертина

Бюджет  
ускоряет нейтроны
Государство выделит  
65 млрд рублей  
на опытный реактор «Росатома»

Переговоры России и Монголии 
по модернизации ТЭЦ3 в Улан
Баторе за счет российского экс
портного кредита выходят на за
вершающую стадию. По данным 
„Ъ“, вопрос будет обсуждаться 
на межправительственной ко
миссии 7 декабря. Проект расши
рения мощности ТЭЦ на 250 МВт 
прорабатывает «Интер РАО» 
 совместно с холдингом «Ротек». 
 Стоимость модернизации мо
жет  составить около $500 млн, 
что, по оценкам экспертов, соот
ветствует среднемировой стои
мости строительства новых 
угольных ТЭЦ.

Вопрос модернизации ТЭЦ-3 в 
Улан-Баторе включен в повестку рос-
сийско-монгольской межправитель-
ственной комиссии по торгово-эконо-
мическому сотрудничеству, намечен-
ной на 7 декабря, сообщил „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией. По его 
словам, правительство Монголии при-
няло принципиальное решение, что 
модернизацией электростанции зай-
мутся российские энергокомпании.

Проект модернизации прорабаты-
вают «Интер РАО — Экспорт» (входит 
в «Интер РАО») и холдинг «Ротек» (49% 
у «Реновы» Виктора Вексельберга). Его 
стоимость — около $500 млн, говорит 
источник, знакомый с предложени-
ем российской стороны. Этапы модер-
низации обсуждаются между «Интер 
РАО» и Минэнерго Монголии, говорит 
собеседник „Ъ“.

Финансирование будет организо-
вано за счет экспортного кредита РФ 

на общую сумму в 100 млрд руб., о ко-
тором стороны договорились осенью 
прошлого года (см. „Ъ“ от 4 сентября 
2019 года). В то же время в мае совет-
ник по внешней политике премьера 
Монголии Мунхжин Батсумбэр в ин-
тервью „Ъ“ сообщал, что условия кре-
дита еще обсуждаются — в Улан-Ба-
торе изучают, не слишком ли велика 
ставка по нему (см. „Ъ“ от 15 мая).

Модернизация угольной ТЭЦ-3 
подразумевает строительство двух 
новых энергоблоков общей мощ-
ностью 250 МВт. «Интер РАО — Экс-
порт» совместно с «Ротеком» по за-
просу монгольского заказчика вно-
сят корректировки в проект: строи-
тельство новых блоков должно про-
исходить без отключения старых 
мощностей из-за серьезного энер-
годефицита в Монголии и необхо-
димости стабильного обеспечения 
Улан-Батора теплом, сообщил „Ъ“ 
глава совета директоров «Ротека» 
Михаил Лифшиц. Стоимость про-
екта согласовывается «Интер РАО — 
Экспорт» с монгольской стороной, 
добавил он. Как пояснили „Ъ“ в «Ин-
тер РАО», переговоры идут как с мон-
гольской стороной, так и с «Роте-
ком» об условиях поставки оборудо-
вания. В Минэнерго Монголии ком-
ментариев не дали.

Модернизация ТЭЦ-3 может стать 
вторым энергетическим проектом 
РФ в Монголии. С 2015 года «Ротек» 
занимается обновлением мощно-
стей угольной ТЭЦ-4 в Улан-Баторе. 
Компания уже запустила четыре но-
вых блока, пятый планируется вве-

сти в начале 2021 года. В результате 
мощность ТЭЦ-4 вырастет с 540 МВт 
до 752 МВт. Стоимость проекта, по 
информации «Ротека», превыша-
ет $160 млн, финансирование осу-
ществляется с участием ВЭБ.РФ.

Энергосистема Монголии дефи-
цитна, мощность электростанций 
лишь немногим превышает 1 ГВт 
при потребности в 4 ГВт к 2030 году. 
Правительство Монголии заинтере-
совано наращивать мощности, раз-
вивать ВИЭ-объекты, строить гидро-
электростанции и энергомосты меж-
ду разрозненными энергосистема-
ми республики (в настоящее время 
в Монголии функционируют четыре 
региональные энергосистемы). «Ин-
тер РАО — Экспорт» рассматривает-
ся как один из наиболее вероятных 
EPC-подрядчиков на новые проек-
ты, отмечает источник „Ъ“. В декабре 
2019 года посол РФ в Монголии Ис-
кандер Азизов говорил в интервью 
«РИА Новости», что электросетевы-
ми проектами интересуются «Россе-
ти», а строительством солнечной ге-
нерации — группа «Ренова» и «Евро-
сибэнерго» (входит в En+).

Удельная стоимость проекта мо-
дернизации ТЭЦ-3 составляет око-
ло $2 тыс. за 1 кВт, что соответствует 
среднемировой стоимости угольных 
станций последнего поколения, от-
мечает Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала». По его словам, у «Интер РАО» 
обширный заказ международных 
инжиниринговых проектов и есть 
успешный опыт обновления старых 
советских станций.

Кроме того, говорит директор 
Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин, Монголия — пер-
спективный рынок для РФ с точки 
зрения развития энергетических 

проектов. Энергосистема дефицит-
на, у властей республики есть за-
прос на строительство новой инфра-
структуры. Причем, уточняет анали-
тик, основным критерием сотруд-

ничества в большей степени стано-
вится экономический, а не поли-
тический аспект.

Полина Смертина,  
Галина Дудина

Россия подогреет Монголию
«Интер РАО» и «Ротек» построят в Улан-Баторе ТЭЦ за $500 млн

На фоне продолжающегося 
 общего кризиса авиарынка аэро
порт Домодедово ожидает паде
ния пассажиропотока по итогам 
года всего на 35%. За январь— 
сентябрь показатель снизился 
на 42% — лучше, чем у других аэ
ропортов Московского авиаузла. 
Как отмечают аналитики, пока
затели Домодедово поддержива
ет присутствие активно летаю
щих по России S7 и «Уральских 
авиалиний». При этом падение 
выручки от международных рей
сов и ослабление рубля оставили 
Домодедово с убытком в размере 
4,5 млрд руб. по итогам полуго
дия, а также привели к наруше
нию ковенант по евробондам.

Аэропорт Домодедово ожидает со-
кращения пассажиропотока по ито-
гам 2020 года на 35%, до 17,7 млн пас-
сажиров, говорится в отчетности го-
ловной структуры DME Limited (бе-
нефициар — Дмитрий Каменщик) по 
МСФО за шесть месяцев. В 2019 году 
пассажиропоток Домодедово снизил-
ся на 4%, до 28,3 млн человек.

Таким образом, аэропорт ожида-
ет постепенного восстановления по-
казателей в четвертом квартале. Так, 
если по итогам первого полугодия 
пассажиропоток Домодедово рухнул 
сразу на 49%, до 6,5 млн человек, то за 
январь—сентябрь падение составля-

ло уже 42%, до 12,5 млн пассажиров. 
В сентябре, когда аэропорт обслужил 
2,1 млн пассажиров, отставание от по-
казателей прошлого года составило 
всего лишь 25%.

Ситуация в Домодедово лучше, чем 
в других крупных московских аэро-
портах. Так, Шереметьево в сентябре 
обслужил на 53% меньше пассажиров, 
чем годом ранее (2,2 млн человек), 
с начала года падение составило 60%, 

до 15,6 млн человек. Первый замести-
тель гендиректора аэропорта Андрей 
Никулин давал прогноз по падению 
по итогам года на 57%, до 21,5 млн пас-
сажиров. Во Внуково пассажиропо-
ток в августе падал на 44% против 58% 
у Шереметьево и 27% у Домодедово.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев отмечает, что 
помимо S7 в Домодедово базируют-
ся «Уральские авиалинии», которые 
ведут достаточно агрессивную та-
рифную политику, и Red Wings, ко-
торая активно занимается перевоз-
ками туристов. Заметную часть тра-
фика для Шереметьево генерировал 
«Аэро флот» за счет международных 
направлений, которые сейчас откры-
ты лишь фрагментарно, и еще не вос-
становившихся деловых поездок. Во 
Внуково базируется «Победа», кото-
рая остается одним из мировых лиде-
ров по темпам восстановления объе-
ма перевозок, но сказать, что другие 
перевозчики поддержали этот тренд, 
сложно, полагает господин Пантеле-
ев: Azur Air давала большой объем на 
международных линиях, и заместить 
их российскими курортами, новыми 
для перевозчика, сложно.

Как минимум до конца года Домоде-
дово останется лидером по темпам вос-
становления пассажиропотока, счита-
ет Олег Пантелеев, поскольку предпо-
сылок для оживления внутренних пе-

ревозок и масштабного расширения 
международных нет. Но в целом, пре-
дупреждает эксперт, ситуация ухуд-
шится за счет второй волны пандемии 
и замедления туристического потока.

Относительно быстрое восстанов-
ление не спасает Домодедово от убыт-
ков. В первом полугодии они соста-
вили 4,5 млрд руб. убытка по МСФО 
против прибыли в размере 5,6 млрд 
руб. годом ранее. EBITDA группы сни-
зилась на 47%, до 3,3 млрд руб. Рента-
бельность по EBITDA выросла на 1 
процентный пункт, до 35%. Выручка 
за отчетный период упала на 47%, до 
9,7 млрд руб. Девальвация рубля при-
несла Домодедово 4,6 млрд руб. убыт-
ка по курсовым разницам из-за суще-
ственного валютного долга.

Падение EBITDA Домодедово уже 
привело к нарушению ковенант по 
евробондам со сроками погашения 
в 2021 и 2023 годах, что ограничило 
возможность привлекать дальнейшее 
заемное финансирование. По согла-
шению с держателями бондов, заклю-
ченному в начале 2019 года, предель-
ное соотношение чистый долг/EBITDA 
было повышено до 4, однако на конец 
первого полугодия 2020 года состав-
ляло 5,43, тогда как на конец 2019 го-
да — 3,88. В Moody’s уже отмечали ве-
роятную необходимость рефинанси-
ровать евробонды Домодедово.

Ольга Никитина

Домодедово выезжает за счет России
Но от убытков это аэропорт не спасает

Рост цен на АЗС ускорился в ок
тябре в большинстве регионов. 
Так, наиболее популярные мар
ки топлива АИ92 и АИ95 дорожа
ют на 0,1% в Центральной России. 
По мнению источников „Ъ“, неф
текомпании воспользовались воз
можностью повысить розничные 
цены на топливо в пределах инф
ляции, пока спрос окончательно 
не перешел к традиционному 
осеннему спаду. В крупных горо
дах на спросе также отрицательно 
может сказаться отказ части гра
ждан от поездок в связи с удален
ной работой, хотя более жестких 
ограничений изза всплеска забо
левания коронавирусом власти 
пока вводить не планируют.

Розничные цены на бензин ускори-
ли рост в октябре. По данным ЦДУ ТЭК, 
в центральной части РФ стоимость АИ-
92 и АИ-95 за неделю, закончившую-
ся 18 октября, увеличились на 0,1%, 
до 43,3 руб. и 46,9 руб. за литр соответ-
ственно. В среднем по России АИ-92 и 
АИ-95 подорожал с той же скоростью, 
до 43,7 руб. и 47 руб. за литр.

Наибольший рост цен был зафикси-
рован в Калмыкии, Коми и Астрахан-
ской области, где бензин подорожал на 
0,6–0,7%. В Дальневосточном федераль-
ном округе, где традиционно наиболее 

высокая стоимость топлива, цены оста-
лись неизменными. По данным Рос-
стата, цены в сентябре-октябре остают-
ся стабильными, небольшой рост на-
блюдался лишь в начале октября. С на-
чала года топливо подорожало на 2,3% 
при накопленной инфляции в 3,2%.

В начале октября на бирже СПбМТ-
СБ бензин также стал дорожать после 
длительного падения цен в сентябре. C 

конца сентября стоимость АИ-92 и АИ-
95 увеличилась на 3%, до 47,3 тыс. руб. и 
49,6 тыс. руб. за тонну соответственно.

Обычно розничные цены повто-
ряют динамику оптового рынка с вре-
менным лагом. Однако по негласным 
договоренностям нефтекомпаний и 
правительства рост цен на АЗС не дол-
жен превышать уровень инфляции. 
По словам источников „Ъ“, компании 
не использовали в полной мере эту 
возможность в течение лета и сейчас 
корректируют цены в рамках допусти-
мой динамики. 

Однако большинство опрошенных 
собеседников „Ъ“ считают, что в целом 
цены останутся стабильными. Глава 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 25 октября 
в эфире «России 1» заверил, что «если 
рост и будет, мы никогда не превысим 
показателей инфляции».

Текущее увеличение цен в рознице 
благоприятно повлияет на независи-
мые АЗС. По оценке «Петромаркета», 
за неделю с 9 по 16 октября чистая мар-
жа реализации бензина АИ-92 на за-
правках в среднем по стране выросла 
на 0,4 руб. за литр (до 0,9 руб. за литр), 

а для АИ-95 — на 0,3 руб. за литр (до 
2,9 руб.). Это произошло в основном за 
счет снижения цен в мелком опте, где 
небольшие заправки закупают товар.

Традиционно в конце октября 
спрос на топливо падает из-за завер-
шения сезона отпусков и наступления 
холодов. В этом году в России на спрос 
может также оказать существенное 
давление фактор распространения ко-
ронавируса. Хотя власти, в отличие от 
весны, не вводят жестких карантин-
ных мер, все же значительная часть 
трудоспособного населения сокраща-
ет поездки из-за перехода на удален-
ный режим работы. Весной в условиях 
карантина рухнувший спрос заставил 
нефтекомпании резко снизить произ-
водство, в мае рынок пережил шок из-
за резкого увеличения спроса на фоне 
снятия карантинных мер. Сейчас неф-
текомпании стараются найти баланс, 
сокращая поставки на внутренний ры-
нок: так, с 7 по 13 октября относитель-
но предыдущей недели отгрузки упа-
ли почти на 9% для автобензина и на 
2% для дизтоплива. 

Дмитрий Козлов

Заправки обновляют ценники
Бензин снова подорожал на АЗС

Наша авиация  
по темпам восстановления 

внутренних перевозок  
стала первой в мире.  

В целом в текущем году 
будет перевезено порядка 

60 млн пассажиров,  
это двукратное падение  

по сравнению  
с прошлым годом

— Евгений Дитрих, 
глава Минтранса РФ, 9 октября

Ц И Т А Т А

2,3 процента
составил  
рост цен на бензин  
в среднем по РФ  
с начала 2020 года,  
по данным Росстата
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Пакет мер по поддержке инвестиционной ак-
тивности операторов связи, подготовленный 
Минцифры, вызвал критику со стороны сра-
зу нескольких госорганов. В частности, Мин-
фин обеспокоен потенциальным выпадени-
ем 5,9 млрд руб. доходов бюджета от платежей 
бизнеса за использование частотного ресур-
са. Расходы операторов на запуск 5G и так бу-
дут высоки из-за того, что государство не вы-
делило нужный диапазон, предупреждают 
они, а без стимулирующих мер развитие тех-
нологии может затянуться.

Минфин, Роскомнадзор, Минэнерго и Роспотреб-
надзор раскритиковали проект «дорожной карты» 
по поддержке инвестиционной активности операто-
ров связи, которую Минцифры подготовило в марте 
в рамках нацпрограммы «Цифровая экономика», 
следует из заключений ведомств, с которыми уда-
лось ознакомиться „Ъ“. «Дорожную карту» планиро-
валось представить на утверждение правительст-
венной комиссии в октябре, говорит источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, но срок может быть перене-
сен из-за разногласий чиновников. В Минцифры не 
стали комментировать проект.

Вопросы Минфина вызвала предложенная в рам-
ках «дорожной карты» реформа платежей операто-
ров связи государству за радиочастоты. В частности, 
в ней предлагается снизить платежи для компаний, 
внедряющих новый стандарт связи 5G, и, наоборот, 
повысить плату для владельцев средств связи уста-
ревших технологий, которые препятствуют внедре-
нию 5G. В совокупности общие платежи за частоты 
при этом должны были снизиться втрое. При про-
гнозируемых платежах в 17,8 млрд руб. в 2020 году 
выпадающие доходы государства составили бы 
5,9 млрд руб., рассчитал Минфин. Там готовы согла-
совать «дорожную карту», только если ее реализация 
не повлечет потерь для бюджета.

Роскомнадзор же предлагает вводить льготы по 
платежам за частоты только в случае использования 
отечественного оборудования для 5G. Ведомство 
уже критиковало предложения «дорожной карты» 
(см. „Ъ“ от 23 марта), усмотрев в них признаки недо-
бросовестной конкуренции.

Минэнерго же предложило исключить из проекта 
еще один пункт — по обеспечению выхода операторов 
связи и дата-центров на оптовый рынок электроэнер-
гии, поскольку, по мнению министерства, для этого и 
так нет формальных препятствий. Наконец, предложе-
ние упростить получение санитарно-эпидемиологиче-
ских заключений при вводе объектов в эксплуатацию 
подверглось критике Роспотребнадзора, который ука-
зывает, что все процедуры и так максимально просты.

Таким образом, в числе возможных мер поддержки 
остаются только упрощение доступа операторов к ин-
фраструктуре многоквартирных домов, государствен-
ной и муниципальной собственности, а также присо-
единение к электросетям в полосе отвода железных 
дорог и уточнение требований к сетям связи на феде-
ральных трассах. Также может быть упрощена проце-
дура ввоза оборудования и отменена его обязательная 
перерегистрация при продлении разрешений на ча-
стоты. В мартовском варианте «дорожная карта» пред-
лагала также направлять доходы бюджета от ежегод-
ной платы операторов за использование частот на рас-
чистку диапазона, в том числе для 5G, но этот пункт 
был исключен из нового проекта.

Бизнесу нужны механизмы компенсации резкого 
роста затрат при строительстве 5G, настаивают в «Ро-
стелекоме», напоминая, что в качестве базового для 
5G в России рассматривается диапазон 4,8–4,99 ГГц, а 
не 3,4–3,8 ГГц, который хотели операторы, чтобы сни-
зить капитальные затраты в 2–2,5 раза. Стоимость 
строительства сетей в диапазоне 4,8–4,99 ГГц значи-
тельно превысит цену конверсии и создания сетей на 
3,4–3,8 ГГц, согласны в «МегаФоне». Так как желаемый 
диапазон операторам не выделили, остаются только 
меры поддержки за счет бюджета, рассуждают в Tele2. 
При этом надо учитывать и потенциальный эффект за-
пуска 5G для всей экономики страны, добавляют в 
«Вымпелкоме».

По мнению управляющего партнера AC&M Миха-
ила Алексеева, даже не зная точных оценок затрат на 
5G, очевидно, что операторам и так очень сложно 
обосновать их экономическую целесообразность, а 
значит, без стимулирующих мер со стороны государ-
ства «стройка может затянуться на многие годы».

Юлия Тишина

Льготы низкой частоты
В правительстве не договорились о мерах 
поддержки операторов связи • По данным Statdom, в зоне .ru зареги-

стрировано 4,97 млн доменов, в .рф — 
723 тыс., их число с годами снижется. 
Первичный рынок представлен покуп-
кой доменов регистраторами у КЦ — 
цена с 2017 года составляет 120 руб. 
за штуку. Затем регистраторы реали-
зуют их с наценкой, например у Reg.ru 
в зоне .ru одно имя стоит 199 руб. 
за год. Вторичный рынок представлен 
доменными инвесторами и перепрода-
жей конкретных имен, суммы сделок 
на нем исчисляются десятками тысяч. 
По данным Reg.ru, в рамках ее услуги 
«Доменный брокер» в 2019–2020 годах 
в 70% сделок по перепродаже доменов 
сумма была меньше 50 тыс. руб., в 25% 
— от 50 тыс. до 100 тыс. руб., а макси-
мальная сумма составила 2,7 млн руб.

Идея об идентификации через госу-
слуги будет иметь смысл для увеличе-
ния информбезопасности, только 
если в перспективе предлагается сде-

лать это обязательным, полагают опро-
шенные „Ъ“ эксперты. Андрей Воробь-
ев такие планы отрицает.

Обязательная регистрация через госу-
слуги позволила бы существенно сни-
зить риски мошенничества, считает ген-
директор «101домен» Денис Ротанов. По 

словам технического директора Qrator 
Labs Артема Гавриченкова, в этом случае 
правоохранители смогут получать дан-
ные об администраторах не в течение 30 
дней по запросу, а буквально в два клика.

Однако не все разделяют это мнение. 
У ряда чиновников давно есть навязчи-
вая идея об обязательной идентифика-
ции владельцев доменов, отмечает ген-
директор Института исследований ин-
тернета Карен Казарян. Но задачи меха-
низма, по его мнению, не очень понят-
ны — правоохранительные органы и 
сейчас без проблем получают информа-
цию об администраторах доменов. Зато 
компании—регистраторы доменов, до-
бавляет эксперт, в этом случае будут ос-
вобождены от необходимости предо-
ставлять данные по запросу и в принци-
пе хранить их.

Дмитрий Шестоперов

Адреса, домены, явки
с1

Группа «Трансстройинвест», 
 которая занималась рекон-
струкцией аэропорта Внуково, 
теперь построит на месте стади-
она «Комета» на юго-востоке Мо-
сквы жилой комплекс, где 
часть площадей передаст воен-
нослужащим. Сама площадка 
находится в распоряжении по-
граничной службы ФСБ, кото-
рая и привлекла застройщика 
fee-девелопером проекта.

На месте стадиона «Комета» на Ря-
занском проспекте до 2026 года будет 
построен жилой комплекс со спор-
тивной инфраструктурой. Это следует 
из заключения окружной комиссии 
по вопросам градостроительства по 
результатам публичных слушаний. 
На участке площадью 4,23 га появится 
174 тыс. кв. м недвижимости, из кото-
рых на жилье придется 143 тыс. кв. м, 
остальные площади отдаются под 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс с ледовой ареной.

Застраиваемый участок под стади-
оном «Комета» находится в федераль-
ной собственности, следует из выпи-

ски из ЕГРН (есть у „Ъ“). Инвестором 
проекта, исходя из документов по 
публичным слушаниям, выступит 
служба обеспечения пограничной 
службы ФСБ. В ведомстве на запрос 
„Ъ“ не ответили.

В заключении по итогам слуша-
ний упоминается «Трансстройин-
вест», но его статус в документах не 
определен. Источники „Ъ“ на рынке 
недвижимости говорят, что компа-
ния выступит fee-девелопером за-
стройки стадиона, то есть будет стро-
ить жилье и продавать его без выку-
па участка у госструктуры. По такому 
механизму выручка от продаж де-
лится по условиям, зафиксирован-
ным перед началом строительства.

Директор департамента рынков 
недвижимости Accent Capital Дмит-
рий Хлебников отмечает, что не каж-
дый застройщик может себе позво-
лить покупку такого земельного 
участка, его рыночная стоимость мо-
гла достигнуть 5 млрд руб.

В «Трансстройинвесте» подтвер-
дили „Ъ“, что займутся девелопмен-
том площадки. Представитель ком-

пании рассказал, что застройщик 
передаст «определенный объем пло-
щадей» жилой недвижимости для 
военнослужащих. Конкретные усло-
вия контракта пока неизвестны, до-
бавили в компании.

Основным собственником груп-
пы «Трансстройинвест» выступает 
Алексей Фоменко. У компании уже 
есть крупный совместный проект со 
структурами ФСБ: «Трансстройин-
вест» застраивает находящиеся в 
управлении у службы площадки в 
коммунальной зоне Гавриково в 
Южном Бутово, где, по подсчетам 
экспертов, можно построить около 
300 тыс. кв. м жилья. В портфеле за-
стройщика еще несколько девело-
перских проектов в Москве: элит-
ный комплекс апартаментов «Со-
фийский» на Балчуге и жилой ком-
плекс на проспекте Мира.

Исходно «Трансстройинвест» со-
здавался как подрядчик для строи-
тельства инфраструктуры. Компа-
ния участвовала в реконструкции аэ-
ропорта Внуково в Москве и строи-
тельстве терминала бизнес-авиации 

аэропорта Пулково в Санкт-Петер-
бурге. По данным ресурса «Проект», 
«Трансстройинвест» также был под-
рядчиком при строительстве госу-
дарственной резиденции под Ялтой.

В застройку стадиона «Комета» 
потребуется вложить 10–11 млрд 
руб., а выручка от продажи жилых 
площадей достигнет 18–20 млрд 
руб., полагает партнер Colliers 
International Владимир Сергунин. 
Он отмечает хорошую транспорт-
ную доступность участка, рядом с 
которым находятся станция метро 
«Стахановская» и Рязанский про-
спект. Гендиректор Key Capital Сер-
гей Камлюк уточняет, что обреме-
нения из-за близости к железной 
дороге могут сократить полезную 
площадь участка, на которой мож-
но размещать объекты. Однако при 
«хорошем административном ре-
сурсе», считает эксперт, застрой-
щик может получить разрешитель-
ную документацию на строительст-
во недвижимости максимально до-
пустимой высотности.

Дарья Андрианова

Звезда «Кометы» закатилась
Территорию стадиона застроят жильем для военных

Появление около 200 подобных доменов в зоне .ru после 
20 сентября зафиксировали и в компании «СёрчИнформ». 
Среди них очень разнородные бренды — мебельные компа-
нии, ювелирные салоны, сотовый ритейл, магазины оде-
жды, а значит, это вряд ли может быть легальной маркетин-
говой акцией, рассуждает начальник отдела информацион-
ной безопасности «СёрчИнформ» Алексей Дрозд. На призна-
ки мошенничества указывает и то, что домены зарегистри-
рованы на частное лицо, тогда как у реальных сайтов тех же 
компаний другие администраторы.

В целом регистрации доменов с названиями крупных 
брендов происходят ежедневно, например, в год регистри-
руется по 500–600 доменов, связанных с брендами телефо-
нов, говорит сооснователь компании BrandMonitor Ки-
рилл Кириллов. Заработок мошенников зависит от того, ка-
ким способом они монетизируют домены: например, тор-
говцы контрафактом могут зарабатывать 3–10 млн руб. в 
год, отмечает он. Сроки блокировки подобных сайтов раз-
нятся: если ресурс распространяет вредоносное программ-
ное обеспечение или очевидно является фишинговым, то 
регулятор или хостинг-провайдер могут заблокировать его 

всего за один день. Если же сайт не является фишинговым, 
а только нарушает права бренда, то не всегда удается за-
крыть его досудебно, отмечает господин Кириллов. Кроме 
того, заблокировать некоторые сайты, по его словам, про-
сто нет технической возможности: например, когда их сер-
веры находятся в другом государстве, где хостинг-провай-
деры не блокируют сайты, например, как раз в Белизе. В та-
ком случае доступ к сайту можно приостановить только на 
стороне операторов связи.

Бизнес нередко сталкивается с подобными инцидента-
ми. Например, у «МегаФона» были случаи регистрации до-
менов, схожих с адресом сайта оператора, подтверждают в 
компании. С ними борются как с помощью внутренних ре-
сурсов, так и с привлечением внешних партнеров.

В других опрошенных „Ъ“ компаниях также утверждают, 
что отслеживают появление подобных доменов и борются с 
ними при появлении признаков использования в мошен-
нических целях. Для этого, например, в Tele2 налажены кон-
такты почти со всеми российскими регистраторами доме-
нов. Как поясняют в компании, это позволяет в случае необ-
ходимости оперативно добиваться блокировки ресурсов, 
которые используются для незаконной деятельности.

Юлия Степанова

Хакеры открывают сезон распродаж

Крупный производитель про-
дуктов быстрого приготовле-
ния под брендами «Роллтон» 
и Big Bon Mareven вышел на но-
вый рынок. Компания запусти-
ла в продажу энергетические 
напитки и планирует занять 
до 2% этого рынка в России уже 
в 2021 году, что может принести 
ей более 2 млрд руб. Эксперты 
считают цель излишне амбици-
озной и предупреждают о жест-
кой конкуренции в сегменте, 
из-за которой многие продукты 
«проваливаются».

О том, что Mareven Food Central 
запустила в России продажи тонизи-
рующего напитка Actibo, „Ъ“ расска-
зал представитель компании. Объем 
инвестиций в продукт не раскрыва-
ется. Actibo разливается в Казахста-
не. В России напиток доступен на не-
скольких онлайн-площадках, в том 
числе Ozon и «Утконос Онлайн», по 
54–65 руб. за бутылку объемом 
400 мл. Дистрибуция строится поэ-
тапно и покроет все каналы, говорят 
в компании. Сейчас, по словам пред-
ставителя Mareven, напиток в нали-
чии примерно в 50 региональных се-
тях по всей стране. Кроме того, тесто-
вые продажи идут в «Магните», и 
компания работает над выводом 
продукта в магазины «Пятерочка», 
«Перекресток» (входят в X5 Retail 
Group), «Ленту» и Auchan. В «Ленте» 
заявили, что договоренность о по-
ставках нет. В X5, «Магните» и Auchan 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

Mareven Food Central — крупный 
производитель продуктов быстрого 
приготовления под брендами «Рол-
лтон», Bigbon и пр. Управляет пред-
приятиями в РФ, на Украине и в Ка-
захстане. Входит в Mareven Food 
Holdings, среди акционеров которо-
го японская Nissin. В 2019 году вы-
ручка ООО «Маревен Фуд Сэнтрал» 
выросла на 4,83%, до 15,15 млрд руб., 
чистая прибыль увеличилась почти 
в пять раз, до 1,51 млрд руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).

В Mareven запуск продукта объяс-
няют стремлением диверсифициро-
вать портфель и развитием рынка 
безалкогольных напитков в России. 
По данным Nielsen, сегмент энерге-
тических напитков остается самым 
быстрорастущим в категории: за 
сентябрь 2019 года — август 2020 го-

да продажи увеличились на 27,5% в 
натуральном выражении и на 26,1% 
в деньгах. В Mareven в 2021 году пла-
нируют начать разлив Actibo в РФ и 
занять 1–2% местного рынка напит-
ков с  содержанием кофеина. 
Euromonitor International оценивает 
оборот энергетических напитков в 
России в этом году в 103,54 млрд руб. 
Таким образом, новый продукт дол-
жен принести Mareven от 1–2 млрд 
руб. В Coca-Cola (бренд Burn) и 
PepsiCo (Adrenaline Rush) коммента-
рии не предоставили.

Президент Союза производите-
лей безалкогольных напитков и ми-
неральных вод Максим Новиков от-
мечает, что занять 1–2% рынка только 
энергетических напитков в 2021 году 
— достаточно амбициозная цель, до-
стичь которую без локального произ-
водства и сильного бренд-менед-
жмента будет сложно. По его словам, 
на десять крупнейших компаний се-
годня приходится около 80% рынка, 
остальное делят десятки игроков. А 
на рынке напитков с содержанием 
кофеина конкуренция еще острее за 
счет холодного чая, кофе в банках и 
пр., добавляет господин Новиков.

Гендиректор и совладелец Famous 
Amazing Brands (бренды Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельмаков 
говорит, что энергетические напит-
ки требуют отдельной схемы дистри-
буции, отличной от традиционных 
для Mareven категорий, и собствен-
ной компетентной команды. По его 
словам, в год в сегменте из-за актив-
ного роста и неплохой рентабельно-
сти появляется 30–40 новых брен-
дов, большая часть которых, впро-
чем, также быстро и уходит с рынка. 
Среди последних — напиток «Жара», 
который в России начала продавать 
Crocus Group Араса Агаларова. Кро-
ме того, линейку энергетических на-
питков Starvit запускал холдинг «Газ-
пром-медиа».

Тем не менее, отмечает Антон 
Стельмаков, потребление энергети-
ческих напитков в России пока су-
щественно ниже, чем в других стра-
нах, в том числе Восточной Европы. 
Поэтому, полагает он, рынок про-
должит оставаться интересным для 
новых игроков, если не будут при-
няты радикальные меры по ужесто-
чению оборота.

Анатолий Костырев

Лапшу  
заправят тоником
Производитель «Роллтона»  
вышел на рынок напитков

Эффект от льготной ставки для по-
купателей размывается при повыше-
нии цен на 8%, считает директор по 
продажам ГК «Инград» Константин 
Тюленев. Замдиректора по прода-
жам ГК «Гранель» Сергей Нюхалов го-
ворит о 15–20%. Между тем, преду-
преждает управляющий директор 
аналитического управления банка 
«Открытие» Константин Енин, в октя-
бре цены уже вплотную подошли к 
верхней границе комфортного для 
заемщиков диапазона ежемесячного 
платежа по ипотеке. Прогнозируе-
мое повышение цен до конца этого 
года еще на 3–5%, по его мнению, 
«окончательно исчерпает положи-
тельный эффект льготной ипотеки».

Осенью спрос на новостройки до-
полнительно подстегнуло отсутст-
вие заявлений о продлении про-
граммы после 1 ноября 2020 года, по-
лагают в аппарате вице-премьера 
Марата Хуснуллина. Там уточнили 
„Ъ“, что в сентябре выдано более 
60 тыс. кредитов, что на 25–33% боль-
ше, чем в июне—августе, но при про-
длении программы ожидают возвра-
та к показателям лета по ежемесяч-

ной выдаче займов. Минфин 16 октя-
бря внес в правительство проект по-
становления о пролонгации про-
граммы до 1 июля 2021 года.

По итогам 2020 года в РФ уровень 
цен на первичном рынке будет соот-
ветствовать показателям 2014–2015 
годов, но все еще не достигнет зна-

чений 2012 года. По данным Росста-
та, в 2012 году цены выросли на 
10,7%, в 2014-м — на 5,7%, в 2015-м 
— на 6,2%, отметил представитель 
вице-премьера.

Текущему увеличению цен спо-
собствует дефицит нового жилья по 
стартовой стоимости, полагает ген-
директор We Know Александр Гали-
цын. Осенью рост цен обеспечила и 
отмена девелоперами дисконтов, 
действовавших в локдаун, добавляет 
заместитель гендиректора MR Group 
Ирина Дзюба. Также на цены про-
должает влиять более долгосрочный 
фактор — переход застройщиков на 
эскроу-счета и проектное финанси-
рование, отмечают в «Гранеле» и «Ин-
граде». Однако заместитель руково-
дителя аналитического центра «Дом.
РФ» Никита Белоусов настаивает, что 
этот фактор «не стоит демонизиро-
вать», поскольку сейчас средняя 
ставка по проектному финансирова-
нию для застройщиков составляет, 
по его данным, около 4,5% годовых.

Представитель Марата Хуснулли-
на прогнозирует, что в 2021 году 
рост цен замедлится. Но это прои-
зойдет в первую очередь из-за сокра-
щения числа платежеспособных по-

купателей, отмечают в IRN.Ru. 
Спрос будет снижаться из-за роста 
закредитованности населения, до-
бавляет госпожа Дзюба.

Сейчас спрос обеспечивают те, 
кто реинвестирует в недвижимость 
средства, хранящиеся на депозитах 
в банках, убеждена исполнитель-
ный директор фонда «Институт эко-
номики города» Татьяна Полиди. 
При этом, говорит она, большинст-
во действительно нуждающихся в 
новом жилье не могут воспользо-
ваться льготной ипотекой из-за ро-
ста цен на квартиры на фоне паде-
ния доходов. По мнению госпожи 
Полиди, более эффективной была 
бы прямая господдержка нуждаю-
щихся граждан.

Зато крупные девелоперы уже 
успели заработать на росте цен на 
фоне льготной ипотеки. Аналитик 
«Фридом Финанс» Валерий Емелья-
нов напоминает, что, например, у 
ПИК и ЛСР маржинальность продаж 
в первом полугодии увеличилась со-
ответственно на 38% и 52% год к году.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова,  
Ольга Шерункова,  
Александра Мерцалова

Отступное жилье

Сегодня ипотека —  
самый надежный сегмент 

кредитования физлиц.  
По другим кредитам 

населению  
доля просроченной 

задолженности  
в пять с лишним раз выше

— Виталий Мутко,
гендиректор «Дом.РФ»,  

23 октября 2020 года

Ц И Т А Т А

52 аккредитованных 
 регистратора доменов 
работают в России  
(данные на октябрь)

с1

с1
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Аукционный дом Artcurial под-
вел итоги продажи, завершав-
шей восьмидневную парижскую 
выставку «Коллекция Жанны Мо-
ро». На онлайн-торгах обожате-
ли гранд-дамы французского 
искусства разобрали 100% ло-
тов, уплатив в общей сложности 
€216 112. Вся сумма до единого 
евро будет передана созданному 
по завещанию актрисы Fondation 
Jeanne Moreau.

 Выставка «Коллекция Жанны 
Моро» проходила в парижской штаб-
квартире аукционного дома Artcuri-
al с 16 по 22 октября. Она стала собра-
нием личной истории актрисы, пер-
вой публичной экспозицией после 
ее смерти 31 июля 2017 года. Среди 
300 лотов были обыкновенные по-
вседневные вещи: платья, чемода-
ны, афиши, сумочки, туфли, украше-
ния, рисунки и фотографии, пода-
ренные Жанне Моро, и виниловые 
диски с ее законсервированным го-
лосом. «Мы хотели отдать дань ува-
жения вневременному стилю и эле-
гантности мадемуазель Моро, му-
зы кинематографистов и моделье-
ров»,— объяснила Клара Вивьен, от-
вечающая в Artcurial за моду.

Жанна Моро умерла в 89 лет, от-
нюдь не забытая и не потерявшая 
работу — во Франции совершенно 
иное отношение к возрасту. Великие 
старики и старухи могут украшать 
обложки журналов мод, невиданное 

дело в молодящейся международ-
ной индустрии. Она получала пред-
ложения от режиссеров до самого 
последнего своего года, но отвечать 
на них уже не могла. Не болела, но те-
ло не слушалось. Домработница, ко-
торая пришла накормить ее завтра-
ком, нашла ее в кресле без призна-
ков жизни, хотя еще накануне они 
спокойно обсуждали планы на день.

«Коллекция», конечно, не была 
коллекцией, как не была Моро кол-
лекционеркой. Как написал по по-

воду выставки в Artcurial один из са-
мых свирепых художественных 
критиков, покрытый татуировка-
ми с ног до головы швейцарец Эть-
ен Дюмон, это не коллекция, а ге-
неральная уборка, простая очистка 
квартиры. Три года вещи лежали без 
дела, фонд решил от них избавить-
ся, рассудив, что лучшей памятью 
об актрисе станут не старые платья, 
а помощь живым ее коллегам. Отсю-
да и относительно низкие цены, ко-
торые должны были привлечь к тор-
гам любителей кино, поклонников 
актрисы и начинающих коллекцио-
неров. Как пишут во Франции на рас-
продажах: «Все должно исчезнуть!»

Такой деловой, чуть циничный 
подход себя оправдал: лоты ушли 
полностью. При намеченных скром-
ных итогах в €60 тыс. аукцион при-
нес более €216 тыс. Как и ожида-
лось, наибольшим успехом пользо-
валась фотографическая часть кол-
лекции: портреты Моро работы Се-
сила Битона, Сэма Левина, Робера 
Дуано, Анри Картье-Брессона, Хель-
мута Ньютона. Понятно, что с ни-
ми делать и как их хранить. В отли-
чие от платьев, место им — в рамке 
на стене. Самым дорогим из сним-
ков стал отпечаток 1978 года с соб-
ственноручным посвящением Ан-
ри Картье-Брессона. Коллекцио-

нер из Азии купил его за €3,64 тыс. 
при эстимейте €500–700. Две рабо-
ты Ньютона, оцененные предвари-
тельно в €1–1,5 тыс., были проданы 
почти вдвое дороже — за €2,86 тыс. 
Портрет Питера Линдберга 2003 го-
да с таким же эстимейтом поднялся 
до тех же €2,86 тыс.

Среди платьев самыми желанны-
ми оказались работы Пьера Кардена 
и Карла Лагерфельда. Платье с цвета-
ми, расшитыми блестками, которое 
давний друг актрисы Карден при-
готовил для ее появления на Канн-
ском фестивале в 1966 году, дости-
гло €2,34 тыс. при предварительной 
оценке €600–800. Тогда актриса но-
сила S. Вечернее черное платье Cha-
nel из велюра и атласа, которое Ла-
герфельд сшил в 2002 году для цере-
монии вручения приза Нижинского 
в Монако, уже на размер больше — М. 
Оцененное сначала в €400–600, оно 
было продано за €1105, а прилагав-
шаяся к нему пастель Лагерфельда, из-
образившего Моро в этом платье, уш-
ла за €4,68 тыс. Пара расшитых жем-
чугом шелковых туфелек Roger Vivi-
er, в которых актриса играла в «Екате-
рине Великой» (1968), выставленных 
за €500–800, принесла €4,68 тыс.

«Мы благодарим и поздравляем 
покупателей одежды, украшений, 
аксессуаров, фотографий, которые 

теперь причастны к тому счастью 
и красоте, музой которых была Жан-
на»,— сказал председатель Fondation 
Jeanne Moreau Робер Гийомон, очень 
довольный тем, что «Коллекция Жан-
ны Моро» наконец-то нашла коллек-
ционеров.

Алексей Тарханов, Париж

ТОРГИ ИСТОРИЯ

«Коллекция Жанны Моро» разошлась по коллекционерам
Итоги аукциона Artcurial в Париже

В прокат вышла меланхоличная комедия 
Джадда Апатоу «Король Стейтен-Айлен-
да». Типичный для этого режиссера ли-
рический герой, став моложе и непри-
каяннее, перестал раздражать Юлию 
Шагельман.

 Стейтен-Айленд, хотя это и один 
из пяти административных округов Нью-
Йорка, на самом деле скорее отдельный, глу-
боко провинциальный город, кажется, на-
всегда застывший где-то в середине 1990-х. 
Это настоящая «одноэтажная Америка» с пу-
стынным грязноватым пляжем, скромны-
ми домиками, семейными итальянскими 
ресторанчиками (почти треть здешнего на-
селения составляет итальянская диаспора) 
и жителями, которые либо покидают малую 
родину при первой возможности, либо за-
стревают в ее безвременье навсегда, прони-
каются местным патриотизмом и даже гор-
дятся главной здешней достопримечатель-
ностью — огромной свалкой, видной даже 
из космоса.

Оба варианта представлены в семье Кар-
лин: младшая дочка, умница Клэр (Мод Апа-
тоу), уезжает в колледж и домой, судя по все-
му, больше не вернется, а старший, 24-лет-
ний балбес Скотт (Пит Дэвидсон), совершен-
но не собирается покидать уютный подвал 
материнского дома. Здесь он проводит це-
лые дни с друзьями за курением травы, иг-
рами в приставку и просмотром киношек 
(например, ужастика «Судная ночь. Нача-
ло», который снимался как раз на Стейтен-
Айленде). В компании есть и девушка, Кел-
си (Бел Пули), с которой у Скотта вроде как 
отношения, а вроде как и нет — он сам еще 
не разобрался, да и не хочет никакой опре-
деленности, потому что она его пугает. Шко-
лу он не окончил (у него синдром дефи-
цита внимания и болезнь Крона), но, как 

ни странно, планы на будущее у него есть. 
Скотт мечтает стать татуировщиком и от-
крыть свой собственный тату-ресторан, где 
можно есть и делать наколки одновремен-
но. Даже его вечно обкуренным друзьям ка-
жется, что это сомнительная идея, но он дви-
жется к своей цели с тем упорством, кото-
рого от него в принципе можно ожидать 
(то есть практически нулевым), а пока «тре-
нируется на кошках», все тех же друзьях, де-
лая им на редкость уродливые тату.

Скотт, с одной стороны, продолжает га-
лерею болтающихся по жизни, как цветок 
в проруби, инфантильных персонажей Апа-
тоу, фильмы о которых сделали его в 2000-х 
чуть ли не главным режиссером поколения 
нынешних сорокалетних, с другой — он аль-
тер эго стендап-комика Дэвидсона, кото-

рый не только сыграл в ленте главную роль, 
но и стал соавтором сценария. Он одолжил 
герою свой характер, татуировки (все насто-
ящие), диагнозы и биографию: как и у Скот-
та, отец Пита был пожарным и погиб, когда 
ему было семь лет. По сути, Скотт — это фан-
тазия о том, что стало бы с Питом, не найди 
он себя в стендапе и не получи работу в по-
пулярном шоу «Saturday Night Live» (хотя по-
настоящему широкую известность ему при-
несло не это, а короткий бурный роман с пе-
вицей Арианой Гранде). Даже сейчас, про-
славившись и пройдя через горнило таблои-
дов и рехабов, Дэвидсон по-прежнему живет 
со своей мамой на Стейтен-Айленде.

Однако его герою Скотту повзрослеть все-
таки придется, и произойдет это, когда его 
долготерпеливая мама Марджи (Мариса То-
мей) впервые через 17 лет после смерти му-
жа начнет встречаться с другим мужчиной, 

рыжеусым Рэем (Билл Берр). Сначала сын да-
же поддержит ее в этом, но взорвется, ког-
да узнает, что Рэй — коллега его покойно-
го отца. Его попытки саботировать развива-
ющийся роман, пожалуй, самые смешные 
эпизоды в фильме, в целом для комедии до-
вольно грустном. После очередной громкой 
ссоры сына и кандидата в отчимы Марджи 
выгоняет из дома обоих. Пристанище они 
находят на той самой пожарной станции, 
где служил отец Скотта, и там и ему, и Рэю, 
который тоже оказывается не таким уж взро-
слым, придется получить несколько важных 

жизненных уроков от ветерана, которого все 
зовут Папой. Его играет Стив Бушеми, и этот 
выбор тоже неслучаен: он тоже работал по-
жарным и вернулся на службу после теракта 
11 сентября, чтобы разбирать завалы на ме-
сте Всемирного торгового центра — именно 
там и тогда погиб отец Пита Дэвидсона.

Возможно, как раз отзвук реальной исто-
рии и реальной трагедии делает Скотта, в от-
личие от предыдущих кидалтов Апатоу, та-
ким настоящим и даже, несмотря на инфан-
тилизм, довольно симпатичным. Искрен-
ность интонации способна сгладить и ше-
роховатости сценария, и некоторую затяну-
тость фильма. В конце концов хронометраж 
в два с лишним часа, который сначала кажет-
ся избыточным для такой простой истории, 
позволяет познакомиться с персонажами по-
ближе и, удивляясь самому себе, пожелать, 
чтобы все у них было хорошо.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Комедия воспитания
Новый фильм Джадда Апатоу «Король Стейтен-Айленда»

Завершилась Mercedes-Benz Fashion 
Week Russia, которая в нынешнем го-
ду проходила в совсем новом форма-
те. Это были и диджитал-презентации, 
и живые показы с ограниченным коли-
чеством зрителей и прямой трансляци-
ей, и показы-трансляции без зрителей. 
Все они без труда складывались в еди-
ное расписание, которое позволяло сле-
дить за происходящим в режиме реаль-
ного времени.

 Это было и в самом деле необыкновен-
но удобно. Сидя дома на диване смотреть по-
казы из разных частей света — от Индоне-
зии до Краснодара и от Якутска до Перу. Был 
ли в этом тот драйв, который сопровождает 
всякий живой показ? Отчасти. От той имен-
но части, которая необходима профессио-
налам для понимания модных коллекций 
и процессов. Для тех же, кто ходил на показы 
как на гламурную тусовку, драйв, безуслов-
но, растворился в волнах интернета. Конеч-
но, живые показы ничем не заменишь, по-
тому что, как ни странно, не только проис-
ходящее на подиуме, но и в зале часто опре-
деляет вектор движения моды. Это настрое-
ния, ощущения, переживания — все то, что 
не поддается определению и в моде бывает 
важнее длины, ширины и цвета.

Российская неделя стала такой же гибрид-
ной, как нью-йоркская, лондонская, милан-
ская и парижская, с той лишь разницей, что 
показы там можно было устраивать под от-
крытым небом, а в Москве в конце октября 
уже, конечно, нет. Но в новых условиях, бе-
рясь за живые показы, дизайнеры все рав-
но должны были рассчитывать в первую оче-
редь на тех, кто увидит их на экране. Амери-
канцы не смогли приехать в Европу, евро-
пейцы — в Америку, в Россию не добрались 
ни те ни другие. Так что и пресса, и клиенты, 
и просто поклонники смотрели коллекции 
на экране. А значит, и сами коллекции, и шоу 
должны быть такими, чтобы камера их по-
любила. Потому кроме дизайнеров и при-
вычных модных команд к созданию пока-
зов, фильмов и видеопрезентаций подклю-
чились представители смежных профессий: 
диджеи, сет-дизайнеры, режиссеры, опера-
торы. Они и раньше участвовали, но их роль 
была вспомогательной, сейчас они оказались 
едва ли не на равных с дизайнерами.

Многим — тем, кто силен в сложной 
командной игре,— эта ситуация пошла 

на пользу. Другим — наоборот. Под лупой 
видеокамер дизайнерские ошибки, техно-
логические проколы и стилистические ля-
пы стали заметнее и грубее. То, что можно 
было скрыть в полумраке зрительного зала, 
вылезло под светом прожекторов. Зато ви-
деопрезентации и мини-фильмы дали воз-
можность разгуляться не на шутку. Порой 
даже не было необходимости делать боль-
шую коллекцию: достаточно десятка вещей, 
а остальное достигается общей картинкой, 
музыкой, пластикой, сценографией. Требо-
вания к профессиональным качествам всех 
участников процесса тут повышаются, и ин-
дустрии это явно на пользу.

Безусловным достижением недели ста-
ло преодоление границ и расстояний. Так, 
мы увидели и открыли для себя два якут-
ских бренда. И неважно, что один из них — 
Solko — вел трансляцию из Якутска, а дру-
гой — 050 — из Москвы, возможно, они ста-
ли главным открытием недели. Минимали-
стичные и романтические одновременно, 
они абсолютно очаровали зрителей и слов-
но открыли глаза на то, что есть мода не толь-
ко за пределами Садового кольца, но и даль-
ше уже ставшей модной Сибири.

С мужской модой в России проблем 
еще больше, чем со всем прочим. Причи-
ны понятны — это дорого, технологически 
сложно, нет традиций и профессионалов. 
Но на неделе были показаны две по-насто-
ящему хорошие, без скидок на происхожде-
ние, коллекции: отличная мужская бренда 
1377 и смешанная бренда Innominate.

Кроме того, в этом году полноценную 
площадку получили те, кто создает не оде-
жду, а мелкие предметы, требующие при-
стального рассмотрения. Как, например, 
прекрасный бренд Brevno из Красноярска 
с их оправами для очков из дерева. Видеоро-
лик, запечатлевший процесс создания этих 
оправ, оказался зрелищем невероятно увле-
кательным. И если бы неделя не была циф-
ровой, вряд ли бы мы этот ролик увидели.

Ну а, пожалуй, главный плюс этой цифро-
вой недели — полное отсутствие так назы-
ваемых светских дизайнеров с их не имею-
щей отношения к моде красотищей на под-
иуме и звездной тусовкой в зале. Возможно-
сти собрать тусовку не было, а потому и де-
лать коллекцию стало для них бессмыслен-
но. В итоге нынешняя Mercedes-Benz Fash-
ion Week Russia прошла живее и динамич-
нее прежних. Но, наверное, все же не благо-
даря пандемии, а вопреки.

Ольга Михайловская

ПОКАЗЫ МОДА

Дизайнеры  
примерились к камере
Чем запомнится нынешняя  
Mercedes-Benz Fashion Week Russia

Одним из заметных событий недели моды стал показ коллекции Innominate 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Хозяйка квартиры  
и выставки Жанна Моро 
 смотрела на посетителей 
с фотографий, сделанных 
Брижит Лакомб  
в Нью- Йорке в 1996 году 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Стендап-комик Пит Дэвидсон 
(на фото) одолжил своему герою 
характер, татуировки, диагнозы 
и биографию 
ФОТО APATOW PRODUCTIONS

Хронометраж в два с лишним часа, который 
 сначала кажется избыточным для такой  
 простой истории, в конце концов позволяет  
познакомиться с персонажами поближе
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Главным событием турнира UFC 
254 в Абу-Даби стала вовсе не 
очередная, 29-я по счету подряд, 
победа в смешанных единобор-
ствах (MMA) 32-летнего Хабиба 
Нурмагомедова, а его речь по-
сле окончания выигранного уду-
шающим приемом уже во втором 
раунде боя с американцем Джа-
стином Гейджи. Решение Нур-
магомедова, который потерял 
летом отца и сейчас славе пред-
почел возможность быть рядом с 
матерью, завершить карьеру оз-
начало колоссальную потерю для 
MMA, для основного промоуше-
на жанра UFC, а также для россий-
ского и всего мирового спорта. 
Хабиб Нурмагомедов имел в нем 
особенный статус, и его уходу — 
в расцвете сил, на фоне грандиоз-
ных коммерческих и спортивных 
перспектив — очень трудно подо-
брать историческую аналогию.

пытные американские 
журналисты, постоянно освещаю-
щие турниры, кажется, все поняли 
еще до того, как Хабиб Нурмагомедов 
встал у микрофона. Не по слезам, ру-
чьем лившимся после боя с Джасти-
ном Гейджи по щекам российского 
бойца. Там был другой нюанс.

Президент UFC Дейна Уайт гото-
вился вручить Нурмагомедову пояс 
чемпиона в легком весе (до 70 кг). Он 
первым из россиян завоевал чемпи-
онский титул в смешанных едино-
борствах основного в жанре промо-
ушена, то есть эквивалентный пол-
ноценному, бесспорному титулу чем-
пиона мира, в апреле 2018 года, по-
бедив Эла Яквинту. Потом защитил 
его, расправившись с Конором Мак-
грегором и Дастином Пуарье. Теперь 
уничтожил еще одного претендента 
— Джастина Гейджи. Про того было 
принято говорить, что он способен 
доставить Нурмагомедову больше 
сложностей, чем предыдущие, с бэ-
кграундом поярче, оппоненты. Но в 
общем и целом этот бой на острове 
Яс в Абу-Даби как влитой вписался в 
сложившееся за годы представление 
о том, что такое поединки с участием 
Хабиба Нурмагомедова. Вы можете, 
как Гейджи, из кожи вон лезть, при-
меняя весь свой не такой уж бедный 
арсенал — лоукики, удары в голову 
навстречу. Вы можете добиваться ка-
ких-то локальных успехов, и кому-
то покажется, что сопернику больно, 
некомфортно. Вы можете более или 
менее удачно избегать тейкдаунов 
— переводов в партер — весь раунд 
(в данном случае тейкдаун состоялся 
за полминуты до паузы) и даже заста-
вить судей отдать раунд вам. Но вы не 
можете превратить бойца напротив 
из безжалостного охотника с терми-
наторскими повадками, нацеленно-
го исключительно на уничтожение, в 
жертву. А он, наплевав на пропущен-
ные удары, на ваши ужимки, уклоны, 
побеги от захватов и проходов в ноги, 
будет загонять и загонять добычу, по-
степенно убеждающуюся в бессмы-
сленности усилий, в капкан.

Джастина Гейджи Хабиб Нурма-
гомедов загнал в начале второго ра-
унда. Опрокинутый на спину Гей-
джи, похоже, собирался перевари-
вать град ударов сверху. Но вместо 
него Нурмагомедов исполнил трюк, 
который называют треугольником: 
захват с помощью ног руки и шеи 
соперника. Исполнил безупречно. 
Даже странно, что рефери сразу не 
заметил, как Гейджи изо всех сил сту-
чит рукой по настилу, сигнализируя, 
что сдается, заставив того мучиться и 
потерять сознание до официальной 
остановки матча.

Так вот сразу после боя, такой иде-
альной демонстрации стиля и мощи 
Нурмагомедова, их концентриро-
ванной выжимки, что ли, матерые 
эксперты вдруг заметили, что росси-
янин снимает перчатки, чтобы поло-
жить их в центр октагона. Жест явля-
ется традицией MMA. Так поступают, 
когда уходят из спорта.

Остальным, менее искушенным, 
оставалось чуточку подождать, что-
бы услышать сдержанную, но при 
этом удивительно эмоциональную 
и искреннюю речь Нурмагомедо-
ва, которую вчера разные медиаре-
сурсы перепечатывали, выклады-
вали в видеоформате не реже важ-
ных выступлений на актуальные по-
литические и социальные темы. Ха-

биб Нурмагомедов напоминал о том, 
что летом ушел из жизни его отец и 
тренер Абдулманап Нурмагомедов, 
главный в жизни бойца человек. И 
после его смерти, когда надо было 
начинать переговоры о поединке с 
Джастином Гейджи, мать попроси-
ла сына отказаться от продолжения 
карьеры. Она хотела, чтобы он был 
рядом с ней, и не хотела, чтобы он 
дрался без отца. Нурмагомедов обсу-
ждал с ней участие в поединке с Гей-
джи три дня, и в конце концов они 
решили: пусть он будет последним. 
Сын обещание не мог нарушить.

А дальше были пять миллионов 
с гаком лайков и полторы сотни ты-
сяч комментариев под прощаль-
ным постом Хабиба Нурмагомедова 
в Instagram с благодарностью отцу 
и Всевышнему. И потоки постов от 
других знаменитых спортсменов, 
в основном, разумеется, из сме-
шанных единоборств,— от Даниэ-
ля Кормье и Стипе Миочича, Фрэн-
ка Мира и Эдди Альвареса, Алекса 
Волкановски и Камару Усмана. С по-
вторяющимся набором определе-
ний — «легенда», «лучший из луч-
ших», «непревзойденный». Пост — 
короткий, но теплый — написал 
даже лишенный Хабибом Нурма-
гомедовым неофициального зва-
ния короля MMA Конор Макгрегор, 
хотя, казалось, сложный бэкграунд 
их взаимоотношений, с драками и 
оскорблениями, теплоту и уваже-
ние исключает напрочь.

Впрочем, в том, что уход Нурма-
гомедова превратился в настолько 
громкое событие, нет, естественно, 
ничего странного, учитывая статус, 

которым он обладал. Очень особен-
ный статус, а для российского спор-
та — фактически уникальный.

Он никогда не испытывал дефи-
цита грандиозных атлетов, надеж-
ных добытчиков медалей и титу-
лов. Но в нем всегда был дефицит 
именно звезд в самом простом по-
нимании этого термина — людей, 
каждый шаг, каждый поступок ко-
торых — в профессии или вне ее 
— обречен привлекать интерес. Та-
ких в какой-то момент стало нема-
ло в иных разделах шоу-бизнеса, но 
в спорте их, персонажей со специ-
фическими качествами, специфи-
ческой харизмой, оставалось напе-
речет. Звезд глобальных, интерна-
циональных, одинаково любимых 
на родине и за рубежом вообще еди-
ницы. И говоря про них, долго было 
принято называть, не употребляя 
оговорок, лишь две отвечающие 
всем критериям фамилии — тенни-
систки Марии Шараповой и хоккеи-
ста Александра Овечкина.

Смешанные единоборства, в от-
личие от тенниса и хоккея,— моло-
дой вид. Он возник в середине 1990-
х годов, а топовый ранг, предполага-
ющий соответствующее освещение, 
обрел, пожалуй, лишь на стыке прош-
лого и уходящего десятилетий. Но 
что Хабиб Нурмагомедов уже близок 
к фронтменам традиционных жан-
ров, что в него безнадежно влюбляет-
ся вместе с Россией, скажем, Амери-
ка, было ясно, когда он только-толь-
ко приближался к званию чемпио-
на, выигрывая бой за боем. Перед по-
единком осенью 2018 года с Конором 
Макгрегором, важнейшей спортив-

ной вехой в биографии Нурмагоме-
дова, было ясно, что он рядышком с 
фронтменами. Сегодня же приходит-
ся признаваться, что прежние фронт-
мены, скорее всего, позади.

В современном мире звездность 
— величина, которую реально изме-
рить. Допустим, числом подписчи-
ков в соцсетях. У аккаунта в Instagram 
Александра Овечкина их 1,6 млн — 
очень хорошая цифра, у аккаунта 
Марии Шараповой — 4,1 млн, циф-
ра очень-очень хорошая, колоссаль-
ная, можно сказать. У аккаунта Хаби-
ба Нурмагомедова после победы над 
Джастином Гейджи и прощанием с 
MMA стало 23,6 млн подписчиков. 
Это уже ниша, где обитают не просто 
звезды, а звезды, от которых во мно-
гом зависит благополучие и тренды 
их отрасли — кинематографической, 
музыкальной, спортивной. Для по-
следней это ниша Лионеля Месси и 
Криштиану Роналду, Флойда Мейуэ-
зера и Усейна Болта. Ниша икон, небо-
жителей, стирающих границы — тер-
риториальные, политические, языко-
вые. Уход любого — потеря космиче-
ского масштаба.

Потери, которые понесет UFC, по 
сути, описал Дейна Уайт, когда да-
вал интервью одному из YouTube-
каналов перед боем Нурмагомедо-
ва с Гейджи: «О нем пишут в 50 стра-
нах, 23 млрд показов контента. Мы 
посчитали стоимость охвата — око-
ло $700 млн…» Причем, похоже, ког-
да подсчитывали, не предполагали, 
что данные будут актуальны, что рас-
ставание смешанных единоборств с 
их ценнейшим активом и вправду 
состоится: 32 года — не ветеранский 

по меркам вида возраст, скорее, нао-
борот, расцвет; вариантов продолже-
ния — масса, один краше другого. Да 
вот же сам Нурмагомедов только что 
признавался, что хотел бы поднять-
ся в полутяжелый вес и встретиться с 
Жоржем Сен-Пьером, тоже сверхпо-
пулярным бойцом, тоже легендой. 
В ближайшей перспективе была но-
вая порция славы, денег, преданных 
поклонников.

Эксперты ESPN не скрывали, что 
намучились, подбирая уходу Хабиба 
Нурмагомедова историческую ана-
логию так, чтобы все совпало — уро-
вень уходящего, неподходящесть мо-
мента с точки зрения карьерных воз-
можностей, эффект для вида спор-
та. Подобрать и в самом деле труд-
но. Они в конце концов придумали, 
указав на персонажа, который, мо-
жет быть, выше всех в неофициаль-
ной спортивной иерархии небожи-
телей,— на Майкла Джордана. Он 
ушел в 1993 году после трех выиг-
ранных титулов чемпиона НБА, на 
пике величия и на пике боли после 
убийства отца. Правда, ушел, чтобы 
через пару лет вернуться и выиграть 
еще три титула.

ESPN подробно объяснял, почему 
сравнения Хабиба Нурмагомедова с 
баскетбольным богом — не кощун-
ство. Да хотя бы из-за его послужного 
списка, в котором поединки со мно-
гими замечательными бойцами и в 
котором при этом нет поражений. 
Были те, кто владел чемпионским 
титулом дольше, кто защищал его 
чаще. Но все они когда-нибудь про-
игрывали. Смешанные единоборст-
ва с их конкурентностью, солидным 
весом удачи, куража — сфера, где не 
проиграть за длительный срок вы-
ступлений немыслимо. Это была ак-
сиома, абсолютная истина. Она пере-
стала ею быть из-за Нурмагомедова, 
насчет вероятности возвращения ко-
торого никто так же жарко, как про 
его место в истории, не спорил. То, 
как он объяснял свое решение, само 
звучание его голоса, ненаигран-
ность жестов вынуждали призна-
вать: вероятность того, что будут еще 
бои, тейкдауны, удушения в испол-
нении россиянина, чересчур мала.

Ну, если не считать боем то, что 
произойдет завтра. Единственная 
просьба, высказанная к UFC Хаби-
бом Нурмагомедовым после матча 
с Джастином Гейджи, заключалась в 
том, чтобы поставить его наконец на 
верхнюю строчку рейтинга сильней-
ших бойцов вне зависимости от ве-
совой категории. Классификация об-
новляется как раз во вторник. Мно-
гие из тех десятков миллионов, для 
кого Нурмагомедов был существен-
ной частью жизни, наверняка и не 
подозревали, что он в нем второй. 
А Twitter первого — американско-
го полутяжа Джона Джонса был вче-
ра странным островком на планете 
всеобщего обожания Хабиба Нур-
магомедова, где старались доказать 
его относительную заурядность, до-
казать, что классификацию нель-
зя менять. И с таким проклятием в 
свой адрес от фанатов единоборств 
Джонс — вообще-то, безусловно, вы-
дающийся боец — вряд ли когда-ни-
будь еще столкнется.

Алексей Доспехов

ЗАВЕРШЕНИЕ КАРЬЕРЫ

Все смешалось в единоборствах
MMA придется жить без Хабиба Нурмагомедова

В воскресном матче 12-го тура чемпио-
ната России по футболу «Ростов» на сво-
ем поле проиграл «Химкам» со счетом 
0:2. Таким образом, клуб с берегов Дона 
упустил возможность подняться на про-
межуточное третье место и занимает 
сейчас шестую позицию с 20 очками.

есмотря на то что «Ростов» в минув-
шее летне-осеннее трансферное окно основа-
тельно перетряхнул состав, команда вроде бы 
стойко перенесла эту, прямо скажем, весьма 
стрессовую ситуацию. Все-таки ее покинули 
шесть игроков, которых смело можно было 
назвать ведущими, а суммарно ушло гораздо 
больше народа. Вместе с тем пришла и мас-
са новичков. Кстати, у ростовского клуба луч-
ший текущий трансферный баланс в премь-
ер-лиге — плюс €10,14 млн, притом что почти 
все остальные представители лидирующей 
группы находятся в серьезном минусе. Между 
тем, еще не получив последнюю партию но-
вых футболистов, но уже расставшись с теми 
же Алексеем Ионовым, Евгением Черновым 
и Дмитрием Чистяковым, ростовчане одоле-
ли в предыдущем туре боевитый «Ахмат» и 
даже довели дело до разгрома (3:0), забив два 
гола в компенсированное время второго тай-
ма. А ведь у них тогда были и другие кадровые 
потери, тем не менее ротации хватило.

К матчу с «Химками» наконец-то подтяну-
лись и все приобретенные игроки, в том чи-
сле скандинавское трио — норвежец Хайтам 

Алеесами и шведы Понтус Альмквист, Армин 
Гигович. Отбыл дисквалификацию главный 
тренер «Ростова» Валерий Карпин, а вот также 
пропускавшего прошлый тур из-за красной 
карточки Матиаса Норманна не оказалось в 
заявке по состоянию здоровья. Впрочем, сей-

час у желто-синих по-настоящему незаменим 
отнюдь не Норманн, а Кенто Хасимото. Япон-
ский хавбек забил пять голов в шести встре-
чах, и четыре из них стали победными, то есть 
он принес команде 12 очков. Что любопытно, 
купили его всего за €800 тыс. И уже на десятой 
минуте матча с «Химками» у Хасимото возник 
отличный момент для взятия ворот, но на сей 
раз его нога дрогнула, и это был, как выясни-
лось позже, дурной знак.

«Ростов» сразу завладел преимуществом, 
но едва не создал сам себе проблемы из ниче-

го, когда вратарь Сергей Песьяков опрометчи-
во вступил в борьбу с Резиуаном Мирзовым 
на краю штрафной площади. Полузащитник 
химчан упал, и арбитр Василий Казарцев на-
значил пенальти. Правда, после подсказки ас-
систентов из бригады VAR он изменил свое 
решение и наказал Мирзова за симуляцию. 
Еще по первому тайму можно отметить опас-
ный удар нападающего хозяев Дмитрия По-
лоза и спасение голкипера Ильи Лантратова. 
В целом же гости достаточно надежно оборо-
нялись, не позволяя, в частности, плеймейке-
ру ростовчан Роману Еременко креативить и 
раздавать обостряющие передачи партнерам.

До перерыва счет так и не был открыт. Кар-
пина такое развитие событий не устраива-
ло, и перед второй половиной матча он про-
извел аж три замены. Агрессии в действиях 
его подопечных явно добавилось, и они уси-
лили давление на ворота «Химок». Казалось, 
гол назревал, однако им все поломало удале-
ние на 71-й минуте Еременко за фол по нео-
сторожности против Ильи Кухарчука. Причем 
Казарцев в том эпизоде порывался опять по-
ставить пенальти, и VAR пришлось поправить 
его, так как нарушение случилось за предела-
ми штрафной площади. Тем временем в мень-
шинстве хозяевам уже сложно было рассчи-
тывать на три очка. Ничья представлялась для 
них совсем неплохим результатом. Но на 91-й 
минуте Мирзов, совершив сольный проход 
от боковой линии до вратарской, оставил «Ро-
стов» вообще без очков. А Брайан Идову еще и 
добил соперника — 2:0.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов» удалился от третьего места
Он потерпел поражение в домашнем матче с «Химками»

Расставание со слезами 
на глазах со смешанными 
единоборствами  
их короля стало страшным 
ударом для вошедшего 
в нынешнем веке в число 
топовых вида 
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Забив два гола в самой концовке 
матча с «Ростовом», «Химки»  
(в красно-черной форме) одержали 
вторую победу в чемпионате  
и поднялись на 14-ю строчку  
в турнирной таблице
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Двенадцатый тур
«Динамо»—«Сочи» 3:1. Лесовой, 11; Шиманьский, 26; Фо-
мин, 55 — Мевля, 22. Удаление: Цаллагов («Сочи»), 87 (2 ж. к.)
«Зенит»—«Рубин» 1:2. Ерохин, 26 — Деспотович, 43; Йевтич, 69
«Локомотив»—«Ротор» 1:2. Рыбчинский, 28 — Филью, 19; 
Андрес Понсе, 57. Незабитый пенальти: Антон Миранчук («Локо-
мотив»), 83. Удаление: Крыховяк («Локомотив»), 90+5 (2 ж. к.)
«Краснодар»—«Спартак» 1:3. Сабуа, 58 — Понсе, 13; 
Мозес, 33; Ларссон, 81. Удаление: Мартынович («Краснодар»), 
90+1 (2 ж. к.)
«Урал»—«Тамбов» 0:0
«Ростов»—«Химки» 0:2.Мирзов, 90+1; Идову, 90+4.  
Удаление: Еременко («Ростов»), 71
«Ахмат»—«Уфа» 3:1. Бериша, 14 (пен.), 77; Ильин, 68 — 
Алиев, 56. Удаление: Семенов («Ахмат»), 58 (2 ж. к.)

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 12 8 3 1 22:12 27
2. «Зенит» 12 7 3 2 25:9 24
3. ЦСКА 11 7 1 3 19:9 22
4. «Локомотив» 12 6 3 3 13:9 21
5. «Динамо» 12 6 2 4 13:9 20
6. «Ростов» 12 6 2 4 15:13 20
7. «Сочи» 12 5 4 3 19:18 19
8. «Краснодар» 12 5 3 4 22:13 18
9. «Рубин» 12 5 3 4 18:17 18
10. «Ахмат» 12 5 2 5 14:16 17
11. «Арсенал» 11 3 3 5 14:17 12
12. «Тамбов» 12 3 3 6 10:14 12
13. «Урал» 12 2 5 5 7:12 11
14. «Химки» 12 2 3 7 13:23 9
15. «Ротор» 12 1 3 8 6:21 6
16. «Уфа» 12 1 3 8 6:24 6
Матч ЦСКА—«Арсенал» пройдет сегодня.
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